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Patrulha Maria da Penha, especializada em atendimento às mulheres, chega ao primeiro mês de existência com trabalho intenso e combate ao feminicídio. Página 7

Patrulha atende 193 mulheres em apenas um mês

Foto: Secom-PB

Três casos de sarampo são 
confirmados na Paraíba
Dos 108 casos suspeitos, esses são os primeiros oficialmente diagnosticados. Secretaria de Saúde intensifica a imunização. Página 3

Ambulantes fazem segundo  
dia de protestos na capital

Passarela de pedestres na 
BR-230 volta a funcionar hoje 

Vendedores voltam a fechar ruas de João Pessoa e a 
ocupar as galerias da Câmara Municipal da cidade. 
Eles querem voltar a ocupar ruas do Centro. Página 5

Equipamento estava interditado para a realização de 
manutenção da estrutura. Pedestres poderão voltar a 
usá-la a partir do meio-dia. Página 7

Paraíba
Foto: Evandro Pereira

Foto: Roberto Guedes

Estudantes têm encontro 
com Maria Valéria Resende
Escritora premiada nacionalmente participa de debate 
com alunos de duas escolas da Rede Estadual de 
Ensino localizadas em Conde. Página 18

Diversidade

Governo já investiu R$ 3 mi 
na Polícia Militar em 2019
Valor corresponde aos oito primeiros meses do ano. 
Equipamentos de proteção, armamento e fardamento 
estão entre os itens adquiridos. Página 3
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Pernambucana conquista 
medalha de ouro em Londres

Esportes

Falta pouco Em contagem regressiva para a estreia na temporada 2019/2020 do 
NBB, Basquete Unifacisa intensifica os treinos físicos de seus jogadores. Página 22

Maria Carolina Santiago ga-
nha a terceira medalha 
de ouro do Brasil no 
Mundial de Natação 
Paralímpica. 
Página 22



Na vida política de uma nação todo 
dia é dia útil. Ou seja, não existe pau-
sa para fim de semana ou feriado. Tudo 
pode acontecer de uma hora para ou-
tra. Outubro, por exemplo, anuncia-se 
como um mês cheio de novidades na 
área da Operação Lava Jato, mas nada 
impede de uma bomba estourar hoje e 
mudar totalmente o rumo da história 
dessa que é considerada – e também 
contestada – como a maior ofensiva já 
realizada no Brasil contra a corrupção.

Do lado da Justiça, os dois persona-
gens que ganharam maior publicidade 
nacional foram o ex-juiz federal Sérgio 
Moro e o coordenador da Lava Jato no 
Ministério Público Federal, Deltan Dal-
lagnol. Do outro lado, a figura de maior 
expressão é o ex-presidente Luís Inácio 
Lula da Silva (PT). Os dois primeiros 
estão na defensiva, enquanto a defesa 
de Lula questiona com maior ímpeto a 
lisura da Lava Jato e pede a imediata li-
bertação do líder petista.

Moro e Dallagnol vêm perdendo cre-
dibilidade após o vazamento de conver-
sas entre o ex-juiz federal e procurado-
res do Ministério Público Federal, sobre 
temas da Lava Jato, reveladas pelo site 
Intercept Brasil, fato que compromete o 
princípio da imparcialidade. Apesar da 
popularidade nacional de Moro, o atual 
ministro da Justiça perdeu força na cú-
pula do governo de Jair Bolsonaro (PSL) 
e pode vir a sofrer novos reveses no Su-
premo Tribunal Federal (STF).

Em síntese, o Intercept denuncia 

que Moro (quando era juiz) e Dallagnol 
armaram estratégias de investigação 
no âmbito da Lava Jato para incriminar 
Lula. A repercussão das conversas en-
tre o ex-juiz e os procuradores foi de tal 
magnitude, inclusive na suprema corte 
brasileira, que espera-se uma nova pos-
tura de ministros do STF, no sentido de 
anular decisões anteriormente toma-
das por Moro e a força-tarefa coorde-
nada por Dallagnol.   

No que concerne à Lava Jato, por-
tanto, o mês de outubro está grávido 
de expectativas. Reportagem publica-
da pelo jornal Folha de S. Paulo destaca 
que o presidente do STF, Dias Toffoli, 
teria revelado a colegas que preten-
de levar a plenário, no próximo mês, 
“ações que questionam a constitucio-
nalidade das prisões após condenação 
em segunda instância”. Entende-se o 
ato como o mais forte petardo já dis-
parado contra a Lava Jato, na esfera do 
Judiciário.

A Lava Jato trouxe à tona uma das 
principais causas do atraso político, 
econômico e cultural do Brasil: a cor-
rupção. Nunca as relações espúrias 
entre os poderes político e financeiro 
foram escancaradas na forma como 
vem acontecendo desde 2014. Por ou-
tro lado, mostrou também, por vias 
obviamente transversas, que a Justiça 
brasileira não tinha a isenção que dela 
se esperava. Outubro talvez aponte 
para a grande lição que se vai tirar 
disso tudo.
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Expectativas

Estimados leitores 
(as). Viajei ontem para 
Curitiba. Então deixo 
essa crônica antiga, 
como um presente, 
uma vontade, e minha 
gratidão por estarem 
lendo essas minhas 
escritas, ora duras, 
ora tristes, ora enig-
máticas.

Quando se pergun-
ta a um físico quântico se é possível 
viajar no tempo, ele aciona a hipótese 
dos buracos de minhoca e afirma que 
sim, sob certas condições, é possível 
viajar no tempo.

- Que condições são essas, per-
guntará o alucinado por uma viagen-
zinha no tempo. O quântico limpa 
seu óculos, e diz, calmamente: - Há 
que se juntar toda a energia hoje dis-
ponível na terra, e multiplicá-la zi-
lhões de vezes.

E ante os olhos arregalados do 
pobre mortal especado na terra, ele 
prossegue: - Tem ainda um outro 
problema. Se o buraco de minhoca 
não for bem assessorado, pode mis-
turar os tempos, conectar por exem-
plo, de forma híbrida, túneis de pas-
sado e de futuro.

Desanimado, o potencial viajante 
do tempo sai caminhando pela orla, 
olhos plantados no céu, onde a lua 
ainda é nova, e deságua, não se sabe 
por que buracos de acaso, no bar Noi-
te Carioca, cidade de Jampa, ali, onde 
o sol nasce primeiro.

E, surpreendam-se. Segurando 
sua taça de vinho, sem que uma goti-
nha sequer do tinto escape da boca, 
e com pequenos quanta de energia, 
o cara viaja no tempo, embarca num 
túnel de tempos diversos, e, vinho e 

mais vinho, nem dor de 
estômago, nem qualquer 
mal de mistura de pas-
sado e futuro, dá de cara 
com o físico, a limpar 
os óculos, também sur-
preendido.

E tome prosa, e tome 
poesia, porque não há 
mistério algum nes-
se fato. Por via da arte 
poética, embarcando-se 

numa nave prosoética, esbrange-se 
para um lugar onde não se precisa 
do tempo e onde escritor e leitor 
deixam-se f lutuar, fora do corpo, es-
piando tranquilamente os persona-
gens das suas obras.

Zumbis que escutam blus, um 
Aristarco sorridente por ter dribla-
do a morte, ou a fala milagrosamen-
te maviosa da própria morte a gritar, 
“espera por mim”!

E tome poesia, e tome prosa, por-
que lá fora há um mundo que espera o 
maior acelerador de partículas a simu-
lar o bigbang, e, dentro da Noite Cario-
ca, o mistério dos séculos se refaz, a 
arte literária nos desaloja, desorga-
niza nossos tempos, inventa ilhas de 
silêncio onde um dado som forja algo, 
um ritmo, uma flecha, um começo.

E eis que a sexta-feira, 18 de se-
tembro, mergulha sua face madru-
guenta nos coqueiros da Praia dos 
Seixas, mas, no bar, ainda é noite ca-
rioca, e na sua voz meio embargada 
pela mistura de tempos, ou deveria 
dizer tintos uma mulher cega canta 
para aquela estrela solitária de quem 
nunca viu sequer um traço de luz.

*1. Os termos esbrange-se e prosoéti-
ca nos foram sugeridos pelo poeta goia-
no radicado em Jampa, José Garcia.  

Buracos de minhoca

Artigo Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

Zumbis que escutam 
blus, um Aristarco 
sorridente por ter 

driblado a morte, ou a 
fala milagrosamente 
maviosa da própria 

morte a gritar, “espera 
por mim”!  

Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com
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A permanência do vereador Milanez Neto no 
PTB, ao preço de hoje, parece cada vez mais 
difícil. É que o líder do prefeito Luciano Carta-
xo (PV) na Câmara Municipal fez declarações 
à imprensa segundo as quais seu nome seria 
uma opção para a disputa da Prefeitura de 
João Pessoa, o que desagradou a cúpula par-
tidária – leia-se o deputado estadual Wilson 
Filho e o deputado federal Wilson Santiago.

No caso da coligação ‘‘Força 
da Esperança V’, que tam-
bém elegeu três deputados 
– Bosco Carneiro (Cidadania), 
Dr. Érico (Cidadania) e Chió 
(Rede) –, conforme a coluna 
registrou na semana passada, 
estão em curso as conversas 
para que a primeira suplente, 
Rafaela Camaraense (Cida-
dania), assuma mandato na 
ALPB. A confirmação foi dada 
pelo deputado Dr. Érico.    

Do senador Veneziano Vital do Rêgo, 
ontem, numa emissora de rádio de João 
Pessoa, reafirmando que acredita numa 
pacificação dentro do PSB: “Rusgas só tra-
zem prejuízos. Entendo que ainda é possí-
vel recompor nossos laços partidários”. O 
parlamentar afirmou que não cogita, neste 
momento, sair do partido.    

Pacificação

Em curso

‘oPEração famintos’: Hc concEdidos, outros nEgados

divErgEntE EsPEculação

“Estou Pronto”, diz Bruno soBrE disPutar PrEfEitura

O fato é que Milanez Neto nunca 
seguiu a orientação partidária. 
Mesmo o PTB estando aliado ao 
Governo do Estado – ao PSB –, ele 
enveredou para o grupo de Carta-
xo, adversário da gestão estadual. 
Há três meses, foi desaconselhado 
por Wilson Filho a tratar do assunto 
eleição na imprensa – e ontem o 
deputado voltou a fazer a mesma 
recomendação. Para ele, Milanez 
precisa debater o tema interna-
mente. E não o contrário.  

Nos bastidores, especula-se 
que o vereador de João Pessoa, 
João Almeida (Solidariedade), 
está próximo de ocupar uma 
cadeira na ALPB. Seu partido 
integrou a coligação ‘Força da 
Esperança IV’, que elegeu três 
deputados – Eduardo Carneiro 
(PRTB), Cabo Gilberto (PSL) e 
Moacir Rodrigues (PSL). Mas 
não há uma definição sobre 
qual dos três vai tirar licença 
com esse objetivo.  

O Tribunal Regional Federal da 5ª Região, em Recife (PE) concedeu ontem habeas corpus a seis empresários 
presos na ‘Operação Famintos’, da Polícia Federal, que investiga desvio de verbas da merenda escolar de Cam-
pina Grande. Outros dois presos pela PF, o empresário Frederico de Brito Lira e o vereador Renan Maracajá 
(PSDC), tiveram os pedidos negados. Para o relator dos processos, desembargador Rogério Fialho Moreira, 
caso fossem soltos, ambos poderiam voltar a participar da prática de fraudes em licitações. Porém, no caso do 
vereador, seu pedido será submetido à apreciação de outros dois desembargadores, na próxima semana. É que 
o desembargador Fernando Braga pediu vista e ainda falta o voto do desembargador Cid Marconi.

rElação difícil

Chama-se ‘Pensando JP’ a plata-
forma digital lançada ontem pelo 
vereador Bruno Farias (foto), do 
Cidadania/PPS, que, segundo suas 
palavras, servirá “como um canal 
de reflexão sobre João Pessoa”, 
colhendo sugestões da população 
para a capital paraibana. Como o 
próprio nome já nos faz antever, o 
projeto do vereador vai mais além 
do que ser um suporte às suas 
atividades no parlamento-mirim. 
Sugere que Bruno Farias, uma das vozes mais atuantes e combativas do Legislativo Municipal, 
também almeja voos maiores na atividade política, como ser candidato a prefeito, missão a qual 
ele se diz preparado para enfrentar, caso o seu partido delibere favoravelmente – “Eu posso 
dizer que estou pronto, preparado para colocar o time na rua”, disse. Num primeiro momento, o 
endereço eletrônico ‘www.pensandojp.com.br’ vai coletar opiniões avaliativas acerca dos serviços 
públicos de João Pessoa, bem como provocar os usuários a apresentarem ideias que julguem im-
portantes para a cidade. Isso ocorrerá no período de 12 de setembro a 12 de outubro. Os usuários 
também serão estimulados a avaliar os gestores públicos e a atuação da Câmara de Vereadores, 
de modo a se compreender a percepção dos participantes sobre o desempenho das gestões em 
níveis federal, estadual e municipal, assim como a atuação do Legislativo Municipal. Ele explica o 
objetivo: “Coletar o máximo de ideias para, a partir do cruzamento dessas avaliações, promover 
um reflexão sobre os principais temas propostos”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: ASCOM/CMJP
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Pacientes são de João Pessoa, com idades entre 24 e 41 anos, e possuem histórico de viagens para os estados de SP e PE

Secretaria de Estado da Saúde 
confirma três casos de sarampo

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) confirmou, 
ontem, três casos positivos 
para sarampo na Paraíba. 
Os pacientes são residentes 
do município de João Pes-
soa, com idade entre 24 e 
41 anos e com histórico de 
viagens para os estados de 
São Paulo e Pernambuco.

Até a 36ª Semana Epi-
demiológica, terminada em 
7 de setembro, foram noti-
ficados 108 casos suspeitos 
de sarampo em 28 dos 223 
municípios. Além dos três 
já confirmados, 51 casos 
foram descartados, 26 tive-
ram resultado de sorologia 
(S1) reagente e/ou indeter-
minada para sarampo pelo 
Lacen-PB e foram enviados 
ao Laboratório Fiocruz para 
retestagem e exames com-
plementares e 28 casos se-
guem em investigação.

O sarampo é uma doen-
ça infecciosa, transmissível 
e extremamente contagiosa, 
podendo evoluir com com-
plicações e óbitos. De acordo 
com a gerente executiva de 
Vigilância em Saúde, Talita 
Tavares, uma das estratégias 
adotadas pelo Ministério de 
Saúde (MS) é a intensifica-
ção das vacinas de rotina, 
conforme Calendário Nacio-
nal de Vacinação, sendo duas 
doses a partir de 12 meses a 
29 anos de idade e uma dose 

para a população de 30 a 49 
anos.

Até o momento, a Paraí-
ba encontra-se com 86,91% 
de cobertura vacinal. Quan-
to à homegeneidade de co-
bertura, dos 223 municípios 
paraibanos, 123 (55,17%) 
apresentam coberturas va-
cinais adequadas, conforme 
recomendação do Progra-
ma Nacional de Imunização 
(PNI).

“Dessa forma, é neces-
sário alertar os gestores mu-
nicipais para intensificarem 
a busca ativa na população 
e imunizar o maior núme-
ro de pessoas, atingindo a 
meta de 95% estabelecida 
pelo Ministério. Com os três 
casos confirmados, aumenta 
nossa responsabilidade em 
evitar que a doença se espa-
lhe”, pontua.

Considerando que a 
vacinação é a única forma 
de prevenir a doença, a SES 
reforça que o esquema vaci-
nal vigente é de duas doses 
de vacina com componente 
sarampo para pessoas de 12 
meses até 29 anos de idade. 
Uma dose da vacina também 
está indicada para pessoas 
de 30 a 49 anos. É importan-
te lembrar que a dose zero 
também está disponível para 
crianças de seis meses a 11 
meses e 29 dias.

“Essa dose não será con-

Representantes da cons-
trução civil da cidade de Patos 
realizaram ato, ontem, a favor 
da aprovação do novo código 
tributário do município. O có-
digo em vigência, de acordo 
com a categoria, tem prejudi-
cado os trabalhadores da área 
da construção e dificultado a 
geração de novos empregos.

Anderson Galdino, repre-
sentante da categoria, explica 
que por conta do atual código 
tributário a cidade de Patos 
tem perdido mão de obra 
qualificada, isso porque os 
trabalhadores estão indo para 
outras cidades e até estados 
em busca de emprego.

“A manifestação de hoje 
(ontem) é para pressionar 
os governantes a pensarem 
melhor na construção civil. A 
gente está há três meses sem 
conseguir pagar um tributo, há 

três meses travados. Não esta-
mos mais podendo construir”, 
desabafou Anderson Galdino.

Ainda de acordo com o 
representante da categoria, a 
tributação sob a construção 
civil sofreu um aumento de 
quase 400%. Ele diz que an-
tes se pagava uma média de R$ 
1.500 em impostos e hoje a taxa 
é quase R$ 7.000. A aprovação 
do novo código iria destravar o 
setor da construção e isso im-
plicaria na geração de novos 
empregos que por consequên-
cia aquece a economia local. “O 
que queremos é uma cobrança 
justa, pagar o que é certo. Uma 
cobrança regulamentada, é isso 
que a gente quer, ainda não é 
uma lei de incentivo, mas é o 
certo”, disse Anderson.

O projeto do novo códi-
go tributário está na Câmara 
Municipal de Patos para ser 
votado. Hoje em vigência, Pa-
tos adota o código aprovado 
no ano de 2006.

Construção faz ato pelo 
novo código tributário

CNJ reconhece legalidade das remoções compulsórias
Em decisão monocrática, 

o conselheiro Valtércio de Oli-
veira, do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), julgou improce-
dente o pedido de providências 
formulado pelo Sindicato dos 
Oficiais de Justiça do Estado 
da Paraíba (Sindojus-PB), que 
impugnava o Ato nº 55/2019, 
do Tribunal de Justiça do Es-
tado da Paraíba, o qual institui 
critérios e procedimentos para 
fins de viabilizar a distribuição 
proporcional e equânime de 

oficiais de Justiça lotados nas 
diversas centrais de mandados 
do Estado.

Em julho deste ano o Sin-
dojus entrou junto ao Conse-
lho Nacional de Justiça com 
o Pedido de Providências nº 
0005243-85.2019.2.00.0000 
atacando o Ato do TJPB, ale-
gando, dentre outras coisas, a 
carência de oficiais de Justiça. 
Em suas informações, ao ser 
intimado, o Tribunal de Justiça 
apresentou os dados que basea-

ram a expedição do ato atacado, 
evidenciando a desproporcio-
nalidade na distribuição de 
oficiais de Justiça, identificada 
em várias centrais de manda-
dos e distribuição. Além disso, 
pontuou que agiu de acordo 
com a sua discricionariedade 
administrativa e autonomia 
constitucional.

Em sua decisão, o conse-
lheiro Valtércio expôs a pre-
missa de que o Ato do TJPB não 
incide em qualquer ilegalidade 

à qual a Corte Administrativa do 
CNJ possa apontar, tendo em 
vista os seus parâmetros de 
controle. “No caso dos autos, 
todas as provas apresentadas 
não deixam dúvidas de que a 
medida administrativa tomada 
pelo Tribunal tem substrato fá-
tico de cunho isonômico e aten-
de aos parâmetros da Resolução 
CNJ 219/2016, notadamente 
quanto à definição da lotação 
paradigma e do Índice de Pro-
dutividade Aplicado à Ativida-

de de Execução de Mandados 
– Ipex”, salientou.

Conforme o conselheiro, 
ao editar a Resolução 219/2016 
o Conselho Nacional de Justiça 
definiu parâmetros para que os 
tribunais obtivessem êxito na 
sua implementação, mas dei-
xando à gestão dos tribunais a 
efetivação das melhores medi-
das na medida das condições 
específicas locais.

Valtércio de Oliveira desta-
cou, ainda, que se há a consta-

tação da existência de unidades 
deficitárias quanto às funções 
prestadas pelos oficiais de Jus-
tiça, é dever do Tribunal equa-
lizar as forças de trabalho, em 
nome do princípio da isonomia 
e da devida prestação jurisdi-
cional. “O caso apresentado, se 
encontra revestido de legalida-
de dentro das possibilidades 
gerenciais que a Constituição 
Federal (artigo 96, inciso I), as 
leis de cunho nacional e as reso-
luções do CNJ permitem.

Nilber Lucena
Especial para A União

O sarampo é uma doença infecciosa, 
transmissível e extremamente contagiosa, 
podendo evoluir com complicações e óbitos

siderada válida para fins do 
Calendário Nacional de Va-
cinação, devendo ser agen-
dada a partir dos 12 meses 
com a vacina tríplice viral e 
aos 15 meses com a vacina 
tetraviral ou tríplice viral 
mais varicela, respeitando-
-se o intervalo de 30 dias 
entre as doses. É importante 
lembrar que quem já tomou 
duas doses durante a vida 
não precisa mais receber a 
vacina. Se não há comprova-
ção de vacinação nas faixas 
indicadas, há necessidade de 

adultos receberem a vacina. 
A caderneta de vacinação é 
um documento pessoal mui-
to importante e deve ser 
guardada por toda a vida”, 
explica Talita.

 No dia 9 de setembro, 
a SES aprovou em Resolu-
ção CIB incentivo finan-
ceiro para que municípios 
com população abaixo de 
100 mil habitantes possam 
implementar, durante o pe-
ríodo de campanha contra o 
sarampo, ações que gerem 
melhor resultados de co-

bertura vacinal. Para tanto, 
os gestores deverão aderir 
(através de um termo) ao 
repasse financeiro que será 
transferido do Fundo de Saú-
de Estadual para o Fundo de 
Saúde Municipal daqueles 
que realizarem adesão.

A secretaria recomen-
da que todo paciente que 
apresentar febre e man-
chas vermelhas no corpo, 
acompanhadas de tosse e/
ou coriza e/ou conjuntivi-
te, independente da idade e 
da situação vacinal, procure 

uma unidade de saúde para 
a notificação e tratamento 
imediato. 

“Todos os casos suspeitos 
de sarampo devem ser noti-
ficados e comunicados à SES. 
Para facilitar, disponibiliza-
mos um canal gratuito para li-
gações por meio do Centro de 
Informações Estratégicas em 
Vigilância em Saúde (Cievs). 
De segunda a sexta-feira, das 
8h às 16h30, o contato pode 
ser feito gratuitamente pelo 
0800 281 0023”, reforça a ge-
rente executiva.

Investimento em segurança

PM recebe mais de R$ 3 mi em 
equipamentos e fardamentos

O Governo do Estado 
ultrapassou os R$ 3 mi-
lhões em investimentos na 
compra de novos equipa-
mentos de proteção indi-
vidual e fardamentos para 
a Polícia Militar, nos oito 
primeiros meses deste ano. 
Foram R$ 1.618.070,00 
investidos na compra de 
coletes a prova de balas e 
outros equipamentos de 
proteção e R$ 1.553.793,00 
em fardamentos.

A corporação recebeu 
1.121 novos coletes balísti-
cos nesta primeira quinze-
na de setembro, que serão 
destinados para melhorar 
ainda mais as condições 
de trabalho dos policiais 
militares no combate à 
criminalidade, em todo o 

Estado. Neste equipamen-
to, especificamente, foram 
R$ 971.000,00 investidos.

Além dos novos cole-
tes, a corporação foi con-
templada com a aquisição 
de vários outros equipa-
mentos de proteção indi-
vidual, a exemplo de 4.000 
bonés anti-impacto para 
serem usados em grandes 
eventos e em outras ocasi-
ões, 500 kits de proteção 
para motociclistas (cotove-
leira, joelheira e caneleira), 
500 botas também para o 
policiamento de motos, 
500 luvas e 111 capacetes.

“Esses investimentos 
em equipamentos para a 
proteção individual dos 
nossos policiais militares, 
somados a outros investi-

mentos que o governador 
João Azevêdo tem feito 
para melhorarmos ainda 
mais os serviços prestados 
à população, são funda-
mentais para a prevenção 
e combate ao crime, pois 
traz mais segurança para 
o profissional que está 
na ponta, no dia a dia de 
serviço, trabalhando para 
garantir a tranquilidade 
dos cidadãos paraibanos 
nas 223 cidades do Estado”, 
destacou o comandante-
-geral da Polícia Militar, 
coronel Euller Chaves.

Fardamentos novos
O investimento em far-

damentos já atingiu o valor 
de R$ 1.553.793,00. Foram 
6.090 novas fardas, 1.871 

pares de coturnos, 500 pa-
res de sapatos e este ano a 
corporação inova e passa 
também a entregar cami-
setas básicas (conhecida 
como camisa de dentro), 
com a aquisição de 7.500 
unidades. O material vem 
sendo distribuído para as 
unidades.

Foram R$ 1.618.070,00 
investidos na compra de 

coletes a prova de balas e 
outros equipamentos de 

proteção e R$ 1.553.793,00 
em fardamentos
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Medida foi autorizada pela Justiça e supervisionada por agentes penitenciários e pela Defensoria Pública

A imagem na tela pode 
até ser pequena, mas a emo-
ção causada pelo encontro 
virtual de uma dona de casa 
com seu filho - preso a 310 
km de distância - foi enorme. 
Residente na cidade de Patos, 
no Sertão da Paraíba, a dona 
de casa Maria do Socorro 
ganhou o direito de ver o fi-
lho na primeira visita virtual 
promovida pela Defensoria 
Pública do Estado da Paraí-
ba. O jovem está recolhido 
há nove meses na Cadeia de 
Belém, Agreste do Estado, e 
este foi o primeiro encontro 
dos dois desde a prisão. A vi-
sita foi autorizada pelo Judi-
ciário e aconteceu no último 
dia 23 de agosto.

Desde que foi preso 
preventivamente, no dia 
8 de dezembro de 2018, o 
jovem de família humilde 
nunca havia recebido a visi-
ta de familiares, em razão do 
alto custo de deslocamento.  
Diante disso, a defensora 
pública da Comarca de Be-
lém, Diana Guedes, resol-
veu pedir o benefício à juíza 
responsável pela Comarca 
de Belém, que autorizou. 
Ela contou com a ajuda da 
defensora pública Carolyne 
Andrade, que acompanhou 
a videochamada ao lado da 
mãe, no Núcleo de Atendi-
mento da DPE em Patos.

O encontro virtual acon-
teceu na sexta-feira pela 
manhã, por volta das 8h, e 
durou aproximadamente 30 
minutos. Além das defenso-
ras públicas das respectivas 
comarcas, a visita virtual 
teve a supervisão de agentes 
penitenciários.

A defensora pública 
Carolyne Andrade ressalta 
que a punição que o Estado 
impõe aos presos é relativa 
à privação da liberdade - “e 
já é muito severa”, afirma. 
“Outros direitos, pelo me-
nos teoricamente, conti-

Mãe vê filho preso a 310 km 
na 1a visita virtual da DPE

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

A greve dos Correios e 
Telégrafos iniciada há dois 
dias tem a adesão de apro-
ximadamente 80% da cate-
goria e segundo o diretor do 
Sindicato dos Trabalhado-
res em Correios e Telégrafos 
da Paraíba (Sintect-PB), Fael 
Paiva, esse é um dos movi-
mentos mais fortes já regis-
trados. Segundo ele, a pres-
são dos trabalhadores já 
surtiu efeito e ontem a clas-
se patronal abriu um canal 
de negociação em Brasília. 
Hoje à tarde, o sindicato se 
reúne para avaliar a propos-
ta apresentada no encontro. 

A audiência de conci-
liação ocorreu no Tribunal 
Superior do Trabalho (TST), 
no DF, onde foi apresentada 
a prorrogação do acordo co-
letivo até o dia 2 de outubro, 
enquanto a empresa elabora 
nova proposta. O Sintect-PB 
vai se reunir às 17h de hoje 
na unidade dos Correios, no 
Cristo Redentor, para avaliar 
o que foi discutido. “Todos 
os sindicatos do país têm até 
terça-feira para dar um posi-
cionamento sobre o resulta-
do desta audiência. Até lá a 
greve continua”, frisou Fael. 

De acordo com o sindi-
calista, desde o mês de julho 
a empresa não negocia com 
os trabalhadores. 

Entre as reivindica-
ções dos trabalhadores es-
tão aumento real e linear 
do salário no valor de R$ 
300, reposição salarial re-
ferente ao INPC de 3,25%, 
a manutenção das cláusulas 

sociais, das horas-extras, 
do vale-refeição, abertura 
de concurso público para 
carteiros e a manutenção 
dos planos de saúde para os 
funcionários e seus depen-
dentes, além de melhores 
condições de trabalho e a 
não precarização dos Cor-
reios. “A empresa nos ofere-
ce apenas 0,8% de reajuste 
salarial. Isso representa R$ 
13 sobre o salário base do 
carteiro”, se queixou Fael.

Por conta da greve, um 
dos serviços que foi suspen-
so foi a entrega de Sedex. 
Um dos diferenciais desta 
paralisação, segundo o di-
retor, é que, além da adesão 
de 90% dos carteiros, gran-
de parte dos trabalhadores 
que realizam atividades in-
ternas, como os atendentes, 
também cruza os braços. 
“Isso mostra a grande acei-
tação ao movimento”, frisou 
Fael. Segundo ele, somente 
no Centro de Distribuição 
Domiciliar - CDD do Cris-
to, na capital, dos cerca de 
40 trabalhadores, apenas 
seis ainda continuam tra-
balhando para manter os 
serviços essenciais. 

A greve dos Correios 
se estende por todo o Esta-
do. De acordo com Danilo 
Perônico, diretor do Sin-
tect de Patos, o movimento 
está forte na cidade. “Aqui 
a agência central parou 
100%. Quanto ao setor de 
Distribuição apenas três 
carteiros não aderiram à 
greve. No Sertão temos 
83 unidades de Correios e 
desse total 70 pararam to-
tal ou parcialmente”.

Correios: servidor em 
greve avalia proposta 

nuam assegurados, como o 
direito à saúde, à religião e 
a ter contato com a família 
- conforme dispõe o art. 41 
da Lei de Execução Penal”, 
complementa.  

A defensora salienta que 
a maioria das famílias de 
pessoas detidas, em razão da 
exclusão social, não possui 
condição financeira de per-
correr longas distâncias ter-
ritoriais, mesmo dentro do 
mesmo Estado. “Acreditando 
que os familiares do preso 

não podem ser punidos com 
esse afastamento, interme-
diamos essa visita virtual. 
Por ser uma instituição que 
atende os mais vulneráveis, 
essa iniciativa da Defensoria, 
acredito, orgulha a todos”, 
afirma Carolyne.

Para a defensora públi-
ca Diana Guedes, a iniciati-
va deveria ser repetida em 
outros estabelecimentos pe-
nais. Ela lembra, inclusive, 
que a Gerência Operacional 
de Articulação com Estabe-

lecimentos Penais (Goaep) 
da DPE-PB já encaminhou 
para o Departamento Peni-
tenciário Nacional (Depen) 
a minuta do convênio de um 
projeto que prevê a realiza-
ção de visitas virtuais no Sis-
tema Prisional da Paraíba.

“É importante para ame-
nizar a ansiedade das famílias 
e dos presos, inclusive para 
que eles possam cumprir de 
maneira mais satisfatória os 
deveres impostos pela Lei de 
Execução Penal”, ressaltou.

Foto: Divulgação

A dona de casa Maria do Socorro ganhou o direito de ver o filho na visita virtual ao lado da defensora pública Carolyne Andrade 

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

Os motoristas precisam 
ficar atentos ao transitar 
pelo bairro de Manaíra, em 
João Pessoa. Várias mudan-
ças no trânsito começam a 
valer a partir de hoje (13). 
O estacionamento da Aveni-
da João Maurício, cuja faixa 
de rolamento será alargada, 
será transferido para as ruas 
transversais à orla e a ciclo-
via construída na área passa 
a ser bidirecional.

As mudanças foram 
anunciadas ontem pela Su-
perintendência Executiva de 
Mobilidade Urbana (Semob-
JP) e incluem ainda outras 
ruas e avenidas do bairro. A 
Rua Bananeiras, por exem-
plo, passa a ser sentido único 
do bairro para a Avenida João 
Maurício (orla) e a Avenida 
Ingá, também em sentido 
único da praia para o bairro.

A Rua Jacinto Dantas 
terá seu sentido invertido a 
partir da Avenida Esperan-
ça até a praia, e a Avenida 
Eutiquiano Barreto passa 
a operar em sentido único 

da praia para o bairro. Com 
isso, a segurança viária da 
área é ampliada, com redu-
ção dos pontos de conflito, 
segundo a Semob-JP.

O superintendente Se-
mob-JP, Adalberto Araújo, 
lembrou que quando houve 
a implantação da ciclofaixa, 
em agosto, surgiram questio-
namentos e então ficou de-
cidido antecipar as mudan-
ças com a implantação dos 
binários e a transferência do 
estacionamento da orla para 
as vias transversais.

Orientação
“As mudanças iniciam a 

partir desta sexta-feira, com 
agentes de trânsito orien-
tando os condutores, sina-
lização horizontal e vertical 
concluídos. Com o sentido 
único das vias transversais, 
vamos poder ofertar mais 
vagas de estacionamento 
e a ciclofaixa vai ser bidi-
recional, ou seja, passará a 
funcionar em dois sentidos” 
explicou Adalberto.

Semob-JP altera hoje 
o trânsito em Manaíra

Doação de equipa-
mentos e cessão de prédios 
foram assuntos tratados 
em reunião realizada na 
tarde de ontem entre os 
gestores do Tribunal de 
Justiça da Paraíba e do Tri-
bunal Regional Eleitoral da 
Paraíba, respectivamente, 
desembargadores Márcio 
Murilo da Cunha Ramos e 
Carlos Martins Beltrão Filho. 
Os presidentes afirmaram 
que a cooperação já existen-
te entre as instituições deve 
ser ampliada, em benefício 
da Administração Pública.

Para Márcio Murilo, 
que vem buscando parce-
rias com diversos órgãos 
e instituições, a cessão de 
equipamentos mais novos 
e modernos favorece, prin-
cipalmente a meta da atual 
gestão de melhorar e am-
pliar o parque tecnológico 
do Tribunal de Justiça. 

TJPB e TRE 
discutem 
parcerias 
em reunião

O juiz auxiliar da Vara 
de Infância e Juventude da 
Comarca de Campina Gran-
de, Hugo Gomes Zaher, par-
ticipou do Fórum Nacional 
da Justiça Protetiva (Fona-
jup) e do Fórum Nacional 
da Justiça Juvenil (Fona-
juv), no Rio de Janeiro-RJ, 
e reuniu magistrados da 
área de todo o país para 
discutir questões jurídicas 
inerentes ao Direito da 
Criança e do Adolescente.

O magistrado parai-
bano atuou como media-
dor da mesa sobre o Pac-
to Nacional da Primeira 
Infância, no Fonajup. Na 
discussão proposta, foram 
debatidas maneiras de 
efetivar os direitos garan-
tidos constitucionalmente 
e na Lei nº 13.257/2016, 
às crianças de até 6 anos 
de vida, na considerada 
primeira infância.

Juiz Hugo 
Zaher 
participa 
do Fonajup

Inscrições para estágio

Procon-PB prorroga e 
altera data das provas

A Autarquia de 
Proteção e Defesa do 
Consumidor da Paraíba 
(Procon-PB) prorrogou 
até o dia 19 – próxima 
quinta-feira – o prazo de 
inscrições no processo 
seletivo de estágio para 
os alunos dos cursos de 
Administração, Econo-
mia e Estatística da Uni-
versidade Federal da Pa-
raíba (UFPB); Análises 
de Desenvolvimento de 
Sistemas e Design Grá-
fico da Estácio e Direito 
da Uninassau. As provas 
serão realizadas no dia 
20 a partir das 9h e as 
entrevistas às 14h, na 
sede do órgão, no Centro 
de João Pessoa.

De acordo com o 
edital de prorrogação, as 
inscrições devem ser fei-
tas até as 16h da próxi-
ma quinta-feira (19), no 

site do Procon-PB (www.
procon.pb.gov.br). Para 
o estudante realizar a 
inscrição é necessário 
ter acesso à internet, 
baixar a ficha de inscri-
ção disponível no site do 
Procon-PB, preencher 
e anexar cópias do RG, 
CPF, currículo e histórico 
escolar atualizados, com 
indicação do Coeficiente 
de Rendimento Escolar 
(CRE) e enviar para o 
e-mail: processoseleti-
vo@procon.pb.gov.br

A seleção está pre-
vista para o dia 20 para 
todos os cursos com pro-
vas e entrevistas marca-
das para começar às 9h e 
14h, respectivamente. O 
processo vai ocorrer na 
sede da autarquia, loca-
lizado no Parque Solon 
de Lucena, 234, Centro 
de João Pessoa-PB.
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Passarela
Passarela do Renascer será reaberta para pedestres 
hoje, às 12h. Serão feitas manutenções períodicas 
para evitar desgaste da obra.  Página 7

Fo
to

: A
SC

O
M

Vendedores querem apoio e diálogo com Prefeitura para que possam ocupar outros pontos da cidade

Usuários de transportes 
coletivos ficaram boa par-
te da manhã de ontem (12) 
sem opção para pegar ônibus 
no Parque Solon de Lucena 
(Lagoa). O motivo foi que os 
vendedores ambulantes vol-
taram a fazer ontem mani-
festações contra a proibição 
do trabalho deles nas prin-
cipais ruas do centro da ca-
pital. Insatisfeitos por serem 
impedidos de trabalhar nas 
calçadas, os camelôs, além 
de impedirem o livre aces-
so dos transportes coletivos 
na localidade, por volta das 
10h30, seguiram para a Câ-
mara Municipal onde ocor-
reu um princípio de tumulto 
entre eles e os seguranças. 
Nas dependências da Câma-
ra eles gritavam “queremos 
trabalhar” e “sem trabalho 
João Pessoa vai parar” 

Na Câmara, os vendedo-
res ambulantes receberam o 
apoio dos vereadores Tibério 
Limeira (PSB) e Marcos Hen-
riques (PT), e solicitaram 
que eles ajudassem a catego-
ria. Segundo a presidente da 
Associação dos ambulantes 
de João Pessoa, Márcia Me-
deiros, o que a categoria está 
solicitando dos parlamenta-
res é que eles agendem uma 
audiência com o prefeito 
para que os camelôs voltem 
às calçadas para venderem 
seus produtos, pelo menos 
até o final do ano.

Os protestos dos ambu-
lantes começaram na quar-
ta-feira (11), depois que 
uma operação da Secretaria 
de Desenvolvimento Urba-
no (Sedurb), com apoio da 
Guarda Municipal, impediu 
que eles ocupassem a rua 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Ambulantes bloqueiam ruas 
e ocupam Câmara Municipal

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Depois dos protestos nas ruas, vendedores ambulantes foram até a Câmara Municipal de Vereadores para pedir apoio. Sindicato afirma que vai insistir em locais para continuar trabalho

Duque de Caxias e o trecho 
do calçadão da Miguel Couto 
que vai da Caixa Econômica 
Federal até o Shopping Ter-
ceirão. Eles afirmaram que os 
protestos deverão continuar 
até que alguns pedidos da ca-
tegoria sejam atendidos.

No movimento de on-
tem, cerca de 55 vendedores 
ambulantes que estavam se 
sentindo prejudicados com 
as proibições participaram 

dos protestos. A Lagoa e a 
Avenida Miguel Couto fica-
ram toda a manhã de ontem 
sendo monitoradas pela 
Guarda Municipal e Polícia 
Militar, para que as calçadas 
não fossem novamente toma-
das pelos camelôs.

A principal reclamação 
da categoria é que eles estão 
sem local para trabalhar e 
que precisam ficar em áreas 
de grande movimento para 

conseguirem sobreviver. Se-
gundo a presidente da as-
sociação da categoria, o que 
todos querem é uma mesa de 
negociação com o secretário 
Zennedy Bezerra, do Desen-
volvimento Urbano (Sedurb).

“A gente quer que o pes-
soal tenha permissão para 
vender os produtos nas cal-
çadas do centro até o final 
do ano, e em seguida, nego-
ciarmos uma outra alterna-

tiva. Uma ótima proposta se-
ria abrir mão para o pessoal 
trabalhar na rua Treze de 
Maio, por exemplo, mas se 
não houver nenhuma nego-
ciação os protestos vão con-
tinuar”, enfatizou.

Sedurb
Para o secretário do De-

senvolvimento Urbano, Zen-
nedy Bezerra, as calçadas 
precisam estar livres para 

garantir o passeio público do 
pedestre e o cumprimento 
da legislação municipal. On-
tem, o objetivo da Sedurb foi 
desocupar as calçadas das 
Avenidas Duque de Caxias, 
Visconde de Pelotas e Mi-
guel Couto, para assegurar 
a acessibilidade dos pedes-
tres de João Pessoa. As ações 
foram realizadas de acordo 
com o Código de Postura do 
Município.

Foto: Evandro Pereira

O preço do gás de co-
zinha segue sem alteração 
em grande parte dos depó-
sitos de João Pessoa, mes-
mo depois do anúncio de 
reajuste, confirmado pelo 
Sindicato dos revendedo-
res de Gás GLP da Paraíba, 
feito na última sexta-feira, 
6. O aumento de 3,8% re-
passado pelas distribuido-
ras seria referente ao dis-
sídio da categoria. “Já foi 
dado [o aumento] mas ele 
vai acontecendo de forma 
gradativa, de acordo com 
o estoque de cada depósi-
to”, explicou Marcos Antô-
nio Bezerra, presidente do 
sindicato. 

Com o aumento, o bo-
tijão de 13 quilos passa 
a custar entre R$ 70 e R$ 
75. “Lembrando que es-
ses preços não são linea-
res, variam de acordo com 
forma de pagamento, com 
taxa de entrega e margem 
de lucro de cada estabele-

cimento”, pontua Marcos 
Antônio Bezerra.

Murilo José Ferreira, 
proprietário do Max Gás, 
no bairro do Rangel, dis-
se está trabalhando com 
o mesmo valor há meses. 
“Até agora não chegou 
nada pra a gente, então 
estamos trabalhando com 
o mesmo preço, só vamos 
reajustar quando receber-
mos a nota com o aumen-
to”, conta. No local, o boti-
jão de 13 quilos está sendo 
vendido por R$ 65 à vista 
e R$ 69 a prazo. Já em um 
posto de combustível no 
mesmo bairro, o botijão 
está sendo comercializado 
por R$ 68 independente 
da forma de pagamento. 
Um outro depósito, no 
bairro de Oitizeiro, conse-
gue trabalhar com preço 
um pouco menor em um 
produto de outra marca. 
“Aqui estamos vendendo o 
da Brasilgás por R$ 65 e o 
da Ultragás por R$ 60, se 
for a prazo esses valores 
sobem mais R$ 3”, expli-

cou o proprietário conhe-
cido como Dinho Gás.

Na pesquisa de pre-
ços comparativa realizada 
pela Secretaria Municipal 
de Proteção e Defesa ao 
Consumidor (Procon-JP) 
realizada e divulgada na 
última quarta-feira, 11, os 
preços do produto estão 
variando com diferença 
de R$ 15, sendo o valor 
de R$ 60,00, no dinheiro 
ou débito em conta, co-
mercializado no SOS Gás 
localizado no bairro da 
Torre, com o maior preço 
se mantendo em R$ 75,00. 
O Procon-JP levantou valo-
res em 17 locais, cobrindo 
15 bairros de João Pessoa. 
A lista completa pode ser 
acessada pelo https://bit.
ly/2keqJx3 

A aposentada Salomé 
Luna já estava aguardando 
o aumento e ficou surpresa 
quando comprou o botijão 
na manhã de ontem. O gás 
da residência, que dura em 
média dois meses, foi ad-
quirido pelo mesmo valor 

Com reajuste, preço de gás ainda não aumentou
Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

da última compra, R$ 70. 
“Já tem tempo que eu com-
pro por esse preço em um 
depósito no bairro do Cris-

to, que bom que ainda não 
aumentou, porque mesmo 
que seja um produto que a 
gente não compra com fre-

quência, acaba sendo um 
aumento a mais quando 
nossa aposentadoria não 
sobe nada”, afirmou.

Distribuidores acreditam que 
aumentos devem acontecer aos 
poucos e vão variar de acordo 
com os estabelecimentos Fo
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Projeto de lei dispõe sobre presença obrigatória de médicos e ambulâncias para segurança dos atletas

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

PL obriga equipe médica
em eventos paralímpicos

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araujo

Entrou em vigor ontem 
(11), um projeto de lei que 
dispõe sobre a obrigatorie-
dade da presença de equipe 
médica e técnica com ambu-
lância em competições de 
atletas paralímpicos reali-
zadas no Estado da Paraíba. 
Publicado no Diário Oficial 
do Estado (DOE), a lei de 
autoria da deputada Cida 
Ramos visa incentivar o es-
porte paralímpico.

Para o cumprimento 
desta lei, os órgãos do Esta-
do, os municípios e entida-
des representativas de atle-
tas paralímpicos oficiarão 
ao Corpo de Bombeiros Mili-
tar, um mês antes do evento, 
para que seja disponibiliza-
da uma equipe médica e téc-
nica com ambulância para 
acompanhar a competição.

Segundo a lei, caso 
ocorra algum acidente com 
atletas paralímpicos duran-
te as competições e não esti-
ver presente médica e técni-
ca com ambulância por falta 
de comunicado anterior ao 
Corpo de Bombeiros Militar 
da Paraíba, os responsáveis 
pelo evento serão responsa-
bilizados civil e penalmente 
pela omissão.

Miriam Lydia, presiden-
te do Centro de Atividades 
Especiais Helena Holanda, 
comemora a criação da lei 
e afirma que toda lei que 
venha para contribuir na as-

sistência da pessoa com de-
ficiência é muito bem-vinda 
“O atleta paralímpico possui 
uma condição diferenciada 
comparado ao atleta olím-
pico, ter uma lei que pro-
porcione maior segurança e 
assistência médica  é muito 
válido pois as competições 
só têm a ganhar”, disse.

Há 50 atletas paralím-
picos na Fundação Centro 
Integrado de Apoio à Pessoa 
com Deficiência (Funad), 
distribuídos em quatro mo-
dalidades: bocha, atletismo, 
natação e futebol de cinco. 
Com apenas 24 anos, Genil-
son Carvalho, atleta da Fu-
nad e da seleção brasileira 
de Bocha Paralímpica já con-
quistou vários títulos: tetra 
campeão estadual, bicam-
peão regional, vice -Campeão 
Brasileiro e vice-campeão 
do Open das Américas. Ele 
está otimista com a criação 
da lei, que apesar de nunca 
ter sofrido acidente ou ter 
passado mal em competição 
acha importante essa assis-
tência. “Em uma competição 
que participei, uma paralím-
pica passou mal com o ca-
lor e precisou ir ao hospital. 
Sou cadeirante e depois que 
me tornei atleta as pessoas 
começaram a ter um olhar 
diferente, a respeitar mais”, 
disse.

A deputada Cida Ramos 
revela que o projeto de lei 
foi fundamentado a partir 
de diversas reivindicações 
de atletas e familiares. “Es-

tamos tratando de algo fun-
damental, que diz respeito a 
inclusão social das pessoas 
com deficiência. O objetivo 
do projeto é dar oportuni-
dade a atletas paralímpicos 
de terem a certeza de con-

tar com uma equipe médica 
qualificada, caso haja algu-
ma necessidade”, destacou. 

Questionada sobre o 
funcionamento dessa lei, a 
deputada explica que o Go-
verno do Estado irá financiar 

os gastos públicos em com-
petições estaduais para que 
a lei seja cumprida. “Quan-
do são competições olím-
picas quem financia são as 
grandes empresas. Quando 
o esporte é inclusivo não há 

empresa que queira bancar, 
então para ter avanços nas 
pautas inclusivas, o Governo 
do Estado realiza o incentivo 
para que o esporte se desen-
volva”, justificou.

De acordo com a lei, as organizações 
dos eventos que não cumprirem com o 
determinado serão responsáveis caso 
ocorra qualquer acidente com os atletas

Foto: EBC

Ação policial

PM apreende quase 1.500 porções 
com drogas prontas para venda em JP

O combate ao tráfico de 
drogas em João Pessoa teve 
mais um resultado com as 
ações da Polícia Militar, na 
noite dessa quarta-feira 
(11), em três bairros, onde 
foram apreendidas 1.298 
embalagens com maconha, 
155 com crack e uma com 
cocaína. Cinco suspeitos fo-
ram detidos em flagrante.

A maior parte das 
drogas foi apreendida no 
conjunto Gervásio Maia, 
no bairro de Gramame.  
Policiais da Força Tática 
do 5º Batalhão realizavam 
rondas na Perimetral Sul 
quando se depararam com 
uma dupla de moto, que foi 

rapidamente abordada. Os 
homens, de 20 e 21 anos, 
estavam transportando 
uma mochila com 1.296 
trouxas de maconha pron-
tas para a venda. Um de-
les foi liberado, no fim do 
ano passado, após cumprir 
pena por tráfico de drogas.

Na orla do Cabo Bran-
co, a apreensão foi de crack. 
A droga, que estava dis-
tribuída em 155 porções 
prontas para a venda, esta-
va sendo transportada em 
um carro, que foi intercep-
tado pelos policiais da Com-
panhia Especializada em 
Apoio ao Turista (CEATur), 
Na Avenida Marcionila da 

Conceição. Uma mulher de 
33 anos, que estava condu-
zindo o veículo, foi presa 
em flagrante.

O terceiro bairro que 
teve apreensão de drogas 
por parte da PM foi o Portal 
do Sol, onde dois adolescen-
tes, de 17 anos, cada, foram 
abordados em uma moto e 
flagrados com duas porções 
de maconha e uma com co-
caína. O veículo usado pela 
dupla estava com queixa de 
furto.

Os cinco suspeitos de-
tidos na noite dessa quarta 
(11) foram levados para a 
Central de Flagrantes, no 
Geisel.

Plantação 
Ainda nas ações des-

sa quarta-feira (11), a 
Polícia Militar localizou 
uma plantação de maco-
nha que era cultivada no 
quintal de uma casa, onde 
funcionava um bar, na 
Vila Lafaiete, na cidade de 
Monteio. No local, foi pre-
so um suspeito de 23 anos 
e apreendidos 11 pés de 
maconha, um recipiente 
com várias sementes da 
droga, duas trouxinhas 
do entorpecente e ainda 
duas ampolas com cocaí-
na. O caso foi levado para 
a Delegacia de Polícia Ci-
vil, no município.

Embalagens con-
tinham maconha 
e crack e seriam 
comercializados, 
segundo a PM, 
na capital

Foto: PM

A Polícia Militar lo-
calizou e prendeu, nas 
primeiras horas da ma-
nhã dessa quinta-feira 
(12), Rudson Dias de 
Araújo, de 31 anos, que 
é suspeito de matar a 
facadas e por estrangu-
lamento um amigo, de 
33 anos, durante uma 
partida de baralho, nes-
sa quarta-feira (11), no 
bairro da Palmeira, em 
Campina Grande. O ho-
mem confessou o crime 
e disse que fugiu para o 
Sertão achando que não 
seria encontrado pela 
polícia.

“Ele veio para o Ser-
tão e foi prontamente 
preso, após uma de nos-
sas guarnições abordar 
o veículo em que ele es-
tava, que tinha placas 
de Campina Grande e 
pertencia à vítima. Fica-
mos sabendo do crime, 
ontem, e que ele fugiu 
em direção à BR-230. 
Na madrugada de hoje, 
desconfiando da atitude 
do carro ao passar pela 
viatura, nossos policiais 
abordaram e constata-
ram que se tratava do 
acusado. Ele falou que 
teria saído desnorteado 
pela BR e veio parar em 
Cajazeiras, onde se hos-
pedou em uma pousada 
achando que ninguém 

iria achá-lo na cidade”, 
detalhou o comandante 
do 6º Batalhão, major 
Nicolau Terceiro.

Com o acusado, fo-
ram encontrados o celu-
lar e documentos da ví-
tima. O crime aconteceu 
na Rua Desembargador 
Souto Maior, no bairro 
da Palmeira, em Campi-
na Grande, onde no co-
meço da manhã dessa 
quinta-feira foi registra-
do um foco de incêndio 
em um dos quartos.

O preso foi apresen-
tado na Delegacia de Po-
lícia Civil, em Cajazeiras, 
e depois deve ser enca-
minhado para a cidade 
de Campina Grande.

Suspeito de matar 
amigo em Campina

Ele veio para o 
Sertão e foi 

prontamente preso, 
após uma de nossas 
guarnições abordar o 
veículo em que ele 
estava, que tinha 

placas de Campina 
Grande e pertencia à 

vítima   
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Passarela do Renascer vai ser  
reaberta nesta sexta-feira 

A passarela do Renascer 
na BR-230, entre João Pes-
soa e Cabedelo, será reaberta 
ao público nesta sexta-feira 
(13), a partir das 12h, após 
passar por uma completa 
reforma em sua estrutura 
metálica, piso e pintura. Lem-
brando que ao mesmo tempo 
que ela volta a ser utilizada 
pelos usuários, a faixa de pe-
destres será retirada do local.

A diretoria do Depar-
tamento de Estradas de Ro-
dagem da Paraíba (DER), 

órgão responsável pela obra, 
decidiu pela restauração da 
passarela depois de consta-
tar que já se fazia necessária 
uma manutenção em toda 
sua estrutura metálica, in-
cluindo a substituição de pe-
ças oxidadas e pintura.

O equipamento integra 
o grupo de quatro passare-
las que o Governo do Estado 
da Paraíba implantou na BR-
230 no trecho entre Cabede-
lo e o Viaduto de Oitizeiro. 
As demais são a do Unipê, 

do Boa Esperança e do Iesp, 
essa última inaugurada em 
outubro de 2018.

O superintendente do 
DER, Carlos Pereira de Car-
valho e Silva, ressalta a im-
portância do equipamento 
para o tráfego. “A exemplo 
da passarela do Renascer, a 
orientação do Governo Es-
tadual é manter as rodovias 
em boas condições de trafe-
gabilidade, segurança e con-
forto, de inverno a verão”, diz 
o dirigente do DER.

Visitas guiadas

Ida de alunos à FCJA torna
aprendizado mais dinâmico

Ana Vitória Nasci-
mento acordou cedinho 
para  fazer a visita guiada 
à Fundação Casa de José 
Américo.  Junto à turma 
do sexto ano da Escola 
Estadual José Vieira, loca-
lizada no bairro de Tam-
bauzinho, em João Pessoa, 
a estudante pôde visitar o 
espaço pela segunda vez. 
Com caderno e caneta na 
mão Ana Vitória ia anotan-
do tudo, as curiosidades e 

detalhes da vida de um dos 
principais personagens da 
história política do nosso 
Estado vai virar um livro 
que a estudante está empe-
nhada em escrever. “Nessa 
segunda visita eu pude co-
nhecer mais detalhes sobre 
José Américo aí eu e minha 
amiga Nayanne vamos es-
crever juntas o livro.” Naya-
nne Jacob disse ainda que 
o material vai trazer uma 
espécie de linha do tempo 
do patrono da fundação. “A 
gente quer contar a histó-
ria de José Américo desde o 

De acordo com o DER, a passarela passou por um processo de restauração e estará liberada a partir das 12h

Foto: Roberto Guedes

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

nascimento dele até a mor-
te, tudo que ele viveu, os 
cargos que ocupou e o que 
ele escreveu”, completou. 

Para as amigas a visi-
ta à FCJA foi mais que uma 
volta a um período impor-
tante da nossa história, foi 
um verdadeiro incentivo à 
leitura e à escrita, caracte-
rísticas fortes do projeto 
‘A Escola vai à Fundação 
Casa de José Américo’ que 
iniciou ontem as atividades 
do segundo semestre. “No 
primeiro semestre tivemos 
quase dois mil alunos da 
Rede Estadual visitando 
a fundação”, conta a pre-
sidente Viviane Coutinho. 
A novidade é que agora 
o projeto, cuja execução 
conta com a parceria da 
Secretaria de Estado da 
Educação (SEE), vai tra-
balhar a formação dos lí-
deres das turmas com a 
intenção de multiplicar os 
saberes adquiridos duran-
te as visitas. Mas não é só 
isso, a FCJA está produzin-
do uma cartilha pensada e 
produzida especialmente 
para os estudantes.Estudantes se aprofundam na história do escritor e político José Américo

Foto: Roberto Guedes

Prestando vários serviços humanizados e policiais, Patrulha foi inaugurada para celebrar os 13 anos da Lei Maria da Penha, referência em todo o país no combate à violência contra as mulheres

Desse total, 25 mulheres permanecem com proteção integral. No combate ao feminicídio, programa presta ajuda às vítimas 

Patrulha Maria da Penha faz 
193 atendimentos em um mês 

Em apenas um mês de 
funcionamento, o serviço 
da Patrulha Maria da Penha 
da Paraíba (PMP-PB) aten-
deu 193 mulheres, dessse 
total 25 permanecem com 
proteção integral. A equipe 
multidisciplinar já realizou 
374 atividades, entre visi-
tas, triagens, atendimento 
social, jurídico e acionamen-
tos de plantão da equipe 
técnica. No total, 79 rotas 
indicadas pelas mulheres 
como áreas de risco são mo-
nitoradas sistematicamente. 
Até agora, dois homens fo-
ram presos em flagrante por 
descumprimento de medida 
protetiva.

A equipe da PMP realiza 
um trabalho ostensivo pre-
ventivo para acompanhar 
mulheres em situação de 
violência doméstica e fami-
liar e de monitoramento do 
cumprimento das medidas 
protetivas de urgência e 
medidas judiciais contra os 
agressores. Funciona com 
caracterizadas e unidade 
móvel (Ônibus Lilás) para 
ações preventivas.  O campo 
de atuação é em 27 cidades 
da Paraíba, incluindo a Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa, de segunda a segun-
da, em regime de plantão.

“Neste curto período de 
trabalho, considero que os 
números já revelam a im-
portância do monitoramen-
to e de proteção a 25 mu-
lheres, além de duas prisões 
efetuadas. Também fizemos 
articulações com os servi-
ços que compõem a rede de 
enfrentamento à violência 
contra mulheres, incluindo 
o próprio público interno da 
Polícia Militar, para garantir 
a efetividade na segurança 
das mulheres protegidas”, 

explica a secretária execu-
tiva da Mulher e da Diversi-
dade Humana, Lídia Moura, 
que está na execução do PMP.

A coordenadora geral da 
PMP, Mônica Brandão, avalia 
que as ações preventivas con-
tribuem diretamente para que 
as mulheres venham a romper 
o ciclo da violência doméstica 
e familiar. “Como a violência 
doméstica é um fenônemo 
e atinge todas as mulheres, 

acreditamos que o serviço per-
mamente ajuda as mulheres a 
quebrarem o ciclo de violência 
que pode levar à morte”, alerta 
Mônica Brandão.

 
Ações
Dentre as atividades, faz 

triagem, atendimento inicial, 
reconhecimento da área que 
a mulher aponta como ris-
co à sua integridade física e/
ou psicológica, realização 

de visitas periódicas, onde 
serão realizados todos os 
procedimentos e encaminha-
mentos para que a mulher 
fique em segurança, rotas de 
monitoramento dentro de 
um perímetro arbitrado pela 
Justiça, ações educativas, en-
caminhamentos à rede de 
serviços, fomenta o fluxo de 
comunicação entre as mulhe-
res assistidas, Delegacias da 
Mulher e Distritais e o Poder 

Judiciário, entre outras. A Pa-
trulha conta com equipe mul-
tiprofissional (advogadas, as-
sistente social e psicólogas), 
além do efetivo da PM.

 
Decreto
O Programa Integrado 

Patrulha Maria da Penha 
foi instituído por meio do 
Decreto n° 39.343, de 8 de 
agosto deste ano, por meio 
de um Termo de Cooperação 

Técnica entre o Tribunal de 
Justiça e Governo do Estado. 
As ações em conjunto são 
desenvolvidas pela Secreta-
ria da Mulher e da Diversida-
de Humana em parceria com 
a Secretaria de Segurança 
e Defesa Social (Sesds), por 
meio da Polícia Militar, Po-
lícia Civil, Coordenação das 
Delegacias Especializadas 
de Mulheres e o Tribunal de 
Justiça da Paraíba (TJ-PB).

Foto: ASCOM
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Aos amantes das flores, aliada a boa música, a 
dica desse final de semana é o festival “Flores, Em-

preendedorismo e Artes” – Ao Som do Chorinho, que 
será iniciado hoje e acontece até o próximo domingo 
no município de Areia, região do Brejo. A abertura 
será feita hoje às 19h na Praça Central e terá como 
atrações o Sexteto Potiguar e o Waguinho Duduta & 

Regional. Amanhã, a programação será iniciada às 8h 
com uma exposição de flores na Praça Central, no de-
correr terá oficinas, a exemplo da “Cozinhando com 
flores”, encerrando as atividades na Praça Central 

com apresentação do “Clube do Chorinho de Areia”, 
“Josenaldo Paz e seu Quarteto” e “Areia Choro”. No 
domingo, último dia do festival, as atividades serão 

iniciadas às 8h na Praça Central com a Exposição das 
Flores, visita ténica à Floricultura Vila Real e, às 10h, a 
programação segue para o Engenho Várzea do Coaty 
com a Exposição de Minijardins, Cactos e Suculentas.

João Pessoa Areia

Boqueirão

A 10a Festa Literária de 
Boqueirão (Flibo) iniciada 
ontem no município de 
Boqueirão, região do Cariri, 
será encerrada amanhã 
tendo como tema “Todas 
as emoções se dão atra-
vés das palavras”. O even-
to, que é realizado pela 
Associação Boqueirãoense 
de Escritores (Abes), 
contando com o apoio da 
EPC – Empresa Paraibana 
de Comunicação, através 
do Jornal A União e Rádio 
Tabajara, homenageia o 
crítico literário, composi-
tor e poeta paraibano Bráulio Tavares. A presidente da EPC Naná Garcez, com o Geren-
te Operacional da Editora A União, Alexandre Macedo,  realizaram na Escola Municipal 
Padre Inácio, uma apresentação sobre a exposição de capas do Correio das Artes, “70 
anos levando cultura à PB e ao Brasil”. As novidades para essa edição são o espaço 
Nordeste Poesia em Verso e Prosa, dedicado à literatura de cordel e à poesia popular, 
e também a exposição em homenagem aos 70 anos do suplemento Correio das Artes. 
A programação da 10a Flibo está acontecendo na Praça da Abes.

Alagoa Grande
nnn O governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Estado da Cultura, com 
apoio da Secretaria de Estado da Mulher 
e da Diversidade Humana, está prepa-
rando o Festival de Cultura Quilombola, 
a ser realizado no mês de novembro 
próximo, em Caiana dos Crioulos, no 
município de Alagoa Grande. O obje-
tivo desse tipo de evento é aproximar 

o governo das minorias e da cultura 
interiorana, a exemplo do Festival de 
Arte Cigana, em Sousa, e do Festival de 
Arte Centenário Jackson do Pandeiro, 
em Alagoa Grande. Assim, o festival 
pretende incentivar as comunidades 
quilombolas, valorizando e focando na 
sua arte, música, dança, gastronomia, 
artesanato, entre outras ações.

Fotos: Teresa Duarte

Foto: Divulgação
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O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Desenvol-
vimento da Agropecuária e da 
Pesca (Sedap), realizará, a partir 
deste domingo (15), a Expofeira 
Paraíba Agronegócios 2019. Com 
investimentos que ultrapassam 
os R$ 600 mil, a estimativa é 
que o evento reúna um público 
em torno de 100 mil pessoas e a 
participação de três mil animais 
entre equinos, bovinos, caprinos 
e ovinos. A edição 2019 da Ex-
pofeira Paraíba Agronegócios 
ocorrerá até o próximo dia 22 no 
Parque de Exposições Henrique 
Viera de Melo, no bairro do Cristo 
Redentor, em João Pessoa.

Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Nesta edição, que se encerra no dia 14, a Flibo faz homenagem a Bráulio Tavares e sua pluralidade artística
Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Com apoio da ePC, Boqueirão 
realiza a 10a Festa Literária

editoração: Ulisses Demétrioedição: Rogéria Araújo

“Todas as emoções se dão 
através das palavras”, esse é o 
tema da 10ª Festa Literária de 
Boqueirão (Flibo), cidade com 
17 mil habitantes localizada 
no Cariri paraibano, a 173 km 
de João Pessoa. Realizada pela 
Associação Boqueirãoense de 
Escritores (Abes) com o apoio 
da Empresa Paraibana de Co-
municação (EPC) através do 
Jornal A União, com o Correio 
das Artes, e da Rádio Tabajara, 
a festa que começou dia 11 e vai 
até amanhã (14), homenageia 
o crítico literário, compositor 
e poeta paraibano Bráulio Ta-
vares. 

As novidades para essa 
edição são o espaço Nordeste 
Poesia em Verso e Prosa, de-
dicado à literatura de cordel e 
à poesia popular, e também a 
exposição em homenagem aos 
70 anos do suplemento Correio 
das Artes. A expectativa dos or-
ganizadores é de que pelo me-
nos seis mil pessoas visitem o 
município nos quatro dias de 
evento. “Os hotéis e pousadas 
já estão cheios, os visitantes 
movimentam também os res-
taurantes e o comércio local 
como um todo”, conta uma das 
organizadoras, Mirtes Waleska.

A abertura oficial da 10ª 
Flibo aconteceu na noite do dia  
(11), na Praça da Abes e contou 

com presença de autoridades e 
de um público expressivo que 
assistiu atento as apresentações 
da Filarmônica Nossa Senhora 
do Desterro, formada por músi-
cos da cidade, e da banda Sona. 
Uma mesa com os escritores 
Bruno Gaudêncio e João Matias 
tratou de analisar a rica obra do 
homenageado, Bráulio Tavares. 
Mais cedo, ainda pela manhã, 
aconteceu a marcha literária 
que percorreu as principais 
ruas da cidade.

Considerada pelos ideali-
zadores como a ‘mãe’ dos fes-
tivais literários na Paraíba, a 
Flibo oferece uma vasta progra-
mação que vai além de feira lite-
rária, com oficinas, minicursos, 
palestras, saraus, artesanato e 
música. Com tantas linguagens 
artísticas sendo evidenciadas o 
evento que iniciou como feira 
logo passou a se chamar festa. 
“A ideia de gratuidade e da con-
gregação de tantos elementos 
nos fez entender que se tratava 
verdadeiramente de uma festa”, 
lembra Mirtes Walesca. 

Nesta edição, a Flibo 
faz homenagem com 

exposição dos 70 anos 
do suplemento ‘Correio 

das Artes’

Público infantil poderá participar do Flibinho
Para o público infantil, que 

participa de forma intensa do 
evento através das parcerias com 
escolas do município e de regiões 
circunvizinhas, a Flibinho está 
oferecendo uma programação 
caprichada com muita contação 
de história e oficinas em praças 
públicas. Estudantes dos muni-
cípios de Cabaceiras, Barra de 
São Miguel, Barra de Santana, 
Caturité, Queimadas e Campina 
Grande já confirmaram presença. 
“O evento tem por objetivo formar 
leitores e nós como membros 
da Abes entendemos que não 
adianta produzir e escrever sem 
que haja público consumidor”. 

Segundo Mirtes, que também é 
poeta e professora de história, 
desde que foi criada a festa tem 
conseguido mudar o perfil da 
cidade, inclusive do público mais 
jovem. “No início era mais difícil 
mas hoje a gente percebe que 
as crianças que cresceram com a 
Flibo tem outra postura diante da 
produção literária”, comemora. 

O editor do Correio das Artes, 
André Cananéa, chamou de ‘oá-
sis cultural e reforçou a consoli-
dação do evento que completa 10 
anos. “Extremamente prestigiado 
e feito com muito carinho e muita 
garra”. Cananéa destacou tam-
bém a importância da Flibo como 

incentivadora  e estimuladora da 
leitura, hábito que nos tempos 
atuais torna-se extremamente 
necessário. “É fundamental para 
a educação não só do interior mas 
de todo o Estado”. O jornalista 
destacou o reconhecimento do 
Correio das Artes como veículo 
de informação, cultura, leitura e 
educação e agradeceu a conexão 
entre a exposição, em comemora-
ção aos 70 anos do mais antigo 
e único suplemento de literatura 
e arte do Estado, e o festival. “Já 
passamos por lugares e eventos 
importantes e não poderíamos 
ficar de fora de um festival do 
tamanho da Flibo”, destacou.

Foto: Divulgação
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Ariano suas  interfaces
APL realiza hoje ‘Seminário de Estudos Literários’, com 
conferência, debates e exibição de filme sobre vida e obra do 
saudoso escritor e dramaturgo paraibano. Página 12

Apresentação com cunho pedagógico de formação de plateia começa às 20h, na Sala Radegundes Feitosa

O 13º concerto da tem-
porada 2019 que a Orques-
tra Sinfônica da Universi-
dade Federal da Paraíba 
(OSUFPB) realiza hoje, na 
cidade de João Pessoa, tem 
o foco na obra do composi-
tor paraibano Daniel Pina, 
com o show intitulado ‘Nos-
sa Estrada’. A apresentação, 
cuja entrada é gratuita para 
o público, começa às 20h, 
na Sala de Concertos Rade-
gundis Feitosa, instalada no 
Campus I da própria insti-
tuição. O evento tem cunho 
pedagógico de formação de 
plateia. Por isso, a organi-
zação recomenda que os 
espectadores cheguem com 
meia hora de antecedência, 
para que possam ouvir a 
palestra de um represen-
tante da orquestra sobre 
informações didáticas a 
respeito das obras executa-
das logo em seguida.

Além de ter sido o com-
positor escolhido para ser 
contemplado neste concer-
to, Daniel Pina também é 
contrabaixista efetivo da 

própria OSUFPB. Há algum 
tempo que Daniel movi-
menta, com sua obra de 
cunho popular, a cena mu-
sical paraibana, produzin-
do canções que navegam 
nas profusões audiovisuais 
da internet. Ele interpre-
ta canções construídas em 
parceria com vários artis-
tas, a  exemplo de Lucy Al-
ves, Maria Kamila, Kevin 
Ndjana e o cantor e compo-
sitor Lenine.

O repertório que será 
apresentado no concerto 
de hoje terá o acompa-
nhamento das cordas da 
Orquestra Sinfônica da 
Universidade Federal da 
Paraíba. Na ocasião, os mú-
sicos executarão arranjos 
criados por Xisto Medeiros, 
Uaná Barreto, Sérgio Galo, 
Rogério Borges e Helinho 
Medeiros. A apresentação 
ainda conta com as par-
ticipações do saxofonista 
Arimatéia Formiga, mais 
conhecido como Teinha, da 
acordeonista Carol Benig-
no e dos cantores Escuri-
nho e Val Donato. Daniel 
Pina também tocará baixo 
elétrico e, ao interpretar 

suas canções, contará com 
a participação especial de 
Felippe Francis, ao violão, 
e Gilson Machado, na ba-
teria.

Daniel Pina atua na Or-
questra Sinfônica da Uni-
versidade Federal da Paraí-
ba desde 2016. Na época, 
ele havia concluído o mes-
trado e o Artist Certificate 
na Califórnia, localizado na 
região Oeste dos Estados 
Unidos, de onde viajou com 
o intuito de ocupar o cargo 
de contrabaixista da OSU-
FPB. Daniel já iniciou sua 
caminhada musical dividin-
do o tempo entre o estudo 
da música erudita e a po-
pular. Durante a adolescên-
cia, frequentava as salas de 
concertos, mas também os 
bares, em cujos locais pode 
vivenciar - de maneira si-
multânea - a estrutura do 
corpo orquestral e a espon-
taneidade da música popu-
lar. E, após a conclusão do 
Bacharelado em Música na 
UFPB, ele mudou-se para 
Los Angeles (EUA) com o 
objetivo de estudar com o 
contrabaixista internacio-
nal Nico Abondolo. 

Orquestra Sinfônica da UFPB 
e Daniel Pina na “Estrada”

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

SERVIÇO 
n Evento: Concerto 
da OSUFPB
n Apresentação: 
Show Nossa Estrada, 
com Daniel Pina
n Data: Hoje
n Hora: 20h
n Local: Sala de 
Concertos Radegundis 
Feitosa, na UFPB 
n Endereço: Cidade 
Universitária, em João 
Pessoa  
n Entrada: Gratuita

Sobre a Orquestra 
A OSUFPB é um equipamento 

cultural da Universidade Federal 
da Paraíba que pertence ao Centro 
de Comunicação, Turismo e Artes 
(CCTA) e é vinculado aos Depar-
tamentos de Música e Educação 
Musical da instituição. A Orquestra 
tem finalidades pedagógicas que 
envolvem professores e alunos da 
própria academia, além de con-

tribuir para a formação de plateia 
entre os habitantes da cidade de 
João Pessoa. Atualmente, integram 
o grupo 21 músicos fixos – todos de 
cordas - e costuma contar, de forma 
eventual, com as participações de 
professores e alunos dos cursos de 
Música da UFPB, além de colabora-
dores voluntários da cena sinfônica 
paraibana.

Daniel Pina é contrabaixista efetivo da OSUFPB e interpreta composições feitas em parceria com outros artistas

OSUFPB é um equipamento cultural da Universidade Federal da Paraíba e, atualmente, reúne 21 membros fixos, contando ainda com a participação de voluntários da cena musical erudita e popular de todo o Estado 
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Performance do grupo é hoje à noite, no Espaço Mundo, dentro do projeto intitulado “Quanto Vale o Show?”

O final de semana vai ser 
bem movimentado no Cen-
tro Cultural Espaço Mundo, 
localizado no bairro do Va-
radouro, no Centro Históri-
co da cidade de João Pessoa. 
A agenda de shows - com 
atrações musicais que vão 
do regional ao samba e rock 
alternativo - já começa a ser 
cumprida hoje, a partir das 
22h, com a apresentação da 
banda Flores Baldias, dentro 
da programação do projeto 
“Quanto Vale o Show?”. No 
sábado (14), a partir das 13h, 
acontecerá outro projeto, 
intitulado ‘A Ordem É Sam-
ba’, no qual o grupo Trem 
das Onze vai receber, como 
convidados, o grupo Agoiê e 
Elon. E, no domingo (14), às 
19h, a banda Hazamat fará o 
lançamento do single ‘Lobos 
de Caim’ pelo projeto “Quan-
to Vale o Show?”.

Atração de hoje no 

“Quanto Vale o Show?”, a 
banda Flores Baldias - forma-
da por seis músicos - apre-
sentará seu trabalho cuja 
característica são as fortes 
influências regionais. No en-
tanto, o grupo também tran-
sita por ritmos latinos e pelo 
rock’n’roll. No repertório, 
canções com letras poéticas 
e marcantes que dão voz a 
conflitos, inclinações, pai-
xões e revoltas de uma juven-
tude que resiste nos tempos 
atuais, marcados pela intole-
rância. Na ocasião, o público 
é convidado a contribuir com 
o valor que achar justo pelo 
show, daí a razão do título do 
projeto. 

Neste sábado (14) terá 
roda de samba com o grupo 
Trem das Onze, que será o 
anfitrião do grupo de samba 
de raiz Agoiê e do cantor e 
compositor Elon, dentro da 
programação de mais uma 

edição do projeto A Ordem É 
Samba. Na ocasião, o Centro 
Cultural Espaço Mundo, que 
se localiza na Praça Antenor 
Navarro, nº 53, no bairro do 
Varadouro, abrirá as portas 
às 13h, quando vai servir a 
Feijoada da Casa, que ainda 
oferece a opção vegana. O 
couvert artístico custa R$ 10 
por pessoa, mas a entrada é 
limitada à capacidade do es-
paço.

Já no domingo (15), a 
atração do projeto “Quanto 
Vale o Show?” será a banda 
Hazamat, conhecida no ce-
nário alternativo da cidade 
de João Pessoa. Na ocasião, o 
grupo realizará, a partir das 
19h, show de lançamento de 
seu novo single e lyric video, 
cujo título é “Lobos de Caim”. 
A música segue a linha críti-
ca e contestadora das outras 
composições da banda, uma 
característica tradicional 

desde o seu surgimento, em 
2010. As referências dos mú-
sicos transitam pelo heavy 
metal, alternativo, punk, pop, 
progressivo e incluem até a 
música popular brasileira. 
O resultado dessa mescla 
rítmica é uma sonoridade 
predominantemente pesada, 
mas com espaço para pas-
sagens sutis e arranjos mais 
delicados. 

Flores Baldias vai de rock, 
música latina e ritmo regional

Edição: Cecília Noronha

SERVIÇO 
n Projeto: “Quanto Vale o Show?”
n Atração:  Banda Flores Baldias
n Data: Hoje
n Hora: 22h
n Ingressos: A critério do público

n Projeto: A Ordem é 
Samba
n Atrações: Trem das Onze, grupo Agoiê e 
cantor Elon
n Data: Sábado (14)
Hora: 15h
n Couvert artístico: R$ 10 por pessoa
  
n Projeto: “Quanto Vale o Show?”
n Atração: Banda 
Hazamat, que lançará o single 
“Lobos de Caim”    
n Data: Domingo (15) 
Hora: 19h
n Ingressos: A critério do público
n  Local: Centro Cultural Espaço Mundo, em João Pessoa
Endereço: Praça Antenor Navarro, n0 53, bairro do Vara-
douro, Centro Histórico

No repertório, canções 
com letras poéticas e 

marcantes que dão voz 
a conflitos, inclinações, 
paixões e revoltas de 
uma juventude que 

resiste nos tempos atuais

Teatro e dança

Brecht: no caminho de volta da floresta para a cidade

No ano da graça de 
2019, Brecht chegou à Ama-
zônia. Pelas mãos, corpos 
e mentes da Cia Livre e Cia 
Oito Nova Dança, levou con-
sigo uma peça de 1933, “Os 
Horácios e os Curiácios”, 
e encontrou os povos dos 
“Um”, crentes de que sua 
cultura é única e universal, e 
dos “Outros”, em suas múlti-
plas e diversas visões e for-
mas de vida. 

As companhias contem-
porâneas de teatro e dança 
fazem agora o caminho de 
volta da floresta para a ci-
dade, com a estreia de “Os 
Um e os Outros”, uma alego-
ria da alegoria em forma de 
opereta.  

Bertold Brecht recon-
tou de forma alegórica a 
chamada Guerra dos Trigê-
meos, ocorrida na Roma An-
tiga. A peça, escrita na épo-
ca da ascensão do nazismo, 
sobre a luta dos poderosos 
Curiácios para tomar “tudo 
o que está em cima e embai-
xo da terra” dos Horácios, foi 
mantida no original. 

“Brecht é assustado-
ramente atual”, diz Cibele 
Forjaz, diretora da Cia. Livre. 
Para a montagem, ela não 
criou outra dramaturgia, 
mas sim uma releitura cêni-
ca, sobrepondo camadas de 
imagens, discursos, música 

e dança aos diálogos do dra-
maturgo alemão.

Para não sucumbir ao 
exército mais numeroso e 
com armas mais poderosas 
dos Curiácios (os “Um”), os 
Horácios inventam e reinven-
tam novas estratégias. Segun-
do Forjaz, é uma aula quase 
esquemática de resistência. 

Em cena, os atores ques-
tionam o público e a si mes-
mos. “O que é relato, o que é 
representação nisso tudo que 
estamos vivendo? Que teatro 
eu gostaria de fazer neste ce-

nário?”, pergunta a atriz Lu-
cia Romano, da Cia Livre. 

Para ela, a importância 
da atual montagem talvez 
não esteja na linguagem es-
tética, mas sim na urgência 
do tema. 

O que há de didatismo 
em Brecht é reforçado por 
camadas de leituras e inter-
pretações explicitadas no 
palco. 

São documentos, dados, 
depoimentos, mensagens 
atravessando a cena em ví-
deos ou lidos pelos artistas. 

Sublinhando o distancia-
mento brechtiano, a diretora 
corta as cenas para ler um 
trecho de um livro sobre po-
vos indígenas, por exemplo, 
ou contar alguma parte do 
processo de criação da peça. 

Imagens mostram o trân-
sito urbano, rios amazônicos, 
a mata em chamas. Ameaças 
e medidas anunciadas pelo 
atual governo e respostas 
dos povos da floresta tam-
bém estão nas quatro telas 
que delimitam o espaço cê-
nico em formato de arena. 

Outros vídeos vão da pro-
paganda institucional sobre 
a Transamazônica à publici-
dade sobre Belo Monte. 

Espetáculo ‘Os Um e os 
Outros’. Atores Cia Livre e Cia. 
Oito Nova Danca Lenise Pi-
nheiro/Folhapress         “A usi-
na fica pronta neste setembro. 
É agora!”, diz Forjaz. A direto-
ra passou quase um ano no 
Xingu, em pesquisas para um 
doutorado de antropologia e, 
diz, em busca de outras possí-
veis formas de vida.

Tanto sua companhia 

como a Oito Nova Dança, di-
rigida por Lu Favoreto, tam-
bém têm trabalho com o povo 
Guarani M’Bya morador da 
terra indígena Tenondé-Porã, 
na região de Parelheiros, zona 
sul de São Paulo. A experiên-
cia com os guaranis deu ori-
gem a várias coreografias do 
grupo de dança, como “Xapiri 
Xapirê”. A mais recente é o 
premiado “Juruá”, de 2018, 

Representantes dos gua-
ranis m’bya são convidados 
especiais de “Os Um e os Ou-
tros”. Com suas danças, mú-
sicas e falas, criam uma nova 
camada de significados para a 
montagem. 

Por trás da cena, mas 
interferindo diretamente no 
final da peça, há uma conver-
sa com o líder indígena Ailton 
Krenak. 

Após assistir uma apre-
sentação da peça, disse achar 
a solução de Brecht por de-
mais dualista e ocidental. No 
original, quando os Horácios 
conseguem desbaratinar e 
vencer o exército mais pode-
roso, matam todos os solda-
dos dos Curiácios. 

Para Krenak, esta é a 
lógica da exterminação dos 
juruás (brancos), e não dos 
povos ameríndios que ins-
piram a montagem. A partir 
desta conversa, o grupo de-
cidiu criar uma nova camada, 
com outro desfecho/recome-
ço possível seguindo-se ao do 
texto original.

Programação  deste final de semana no Centro Cultural, localizado no bairro do Varadouro, em João Pessoa, inclui shows com diferentes bandas, como Trem das Onze, que recebe o grupo Agoiê e Elon, além de Hazamat

Em cena, atores questionam o público; diretora da Cia Livre de Teatro, Cibele Forjaz, afirmou que o espetáculo é “assustadoramente atual” 

Foto: Ana MoraesFoto: Rafael PassosFoto:  Lívio Brandão

Foto: Lenise Pinheiro/Folhapress

Iara Biderman 
Folhapress



É possível compreender “Bacurau”, filme de Kleber 
Mendonça Filho e Juliano Dornelles, como parábola utópi-
ca existencialista, proposta de reflexão sobre a natureza 
da violência. Como funcionam a motricidade gregária da 
violência, a forma de seu agenciamento do poder social e a 
sua natureza política entre outras formas de percepção e 
sentido desse fenômeno tão presente em nosso cotidiano. 

Entre as formas da violência no filme, aplaudido mun-
dialmente - foi destaque nos festivais de Cannes (França), 
Lima (Peru) e de Munique (Alemanha) - destacaríamos, 
esquematicamente: violência gratuita, física, simbólica, 
objetiva, subjetiva, legítima, transitória, sistemática, per-
manente… são muitas e estão lá no filme, a desigualdade, 
a corrupção, a violência contra a mulher, a prostituição, a 
objetificação e a alienação.

Sobre a dupla de cineastas, sua estilística, controle das 
técnicas, consciência cênica, sensibilidade fílmica, a arqui-
tetura cenográfica que concebe, a dramaturgia a fluir na 
tela, a dupla exibe domínio total da gramática, as sequên-
cias acontecem numa caligrafia de rara beleza e a práxis 
poética se realiza integralmente. Não sem as problematiza-
ções da narrativa do gênero, a modelagem Godard-Tarkovs-
ki-Glauber, a estética Eisenstein- hitchcockquiana, o punho 
fechado de Sam Peckinpah, a pegada teórica dos Cahier du 
Cinema, Hollywood ontem e hoje, e coisas em geral das teo-
rias do cinema e do pós-cinema… tudo está em “Bacurau”, 
pulsando, mudando o passado do cinema latinoamericano, 
professando futuros. 

Se pensarmos na obra individual de Kleber Mendonça, 
“O som ao redor”, “Aquarius”, diria que a forma preferencial 
que pratica é ideologicamente (política+estética) a do libe-
ral comunitarista, com idioma autoral mais para Lima Bar-
reto e Anselmo Duarte do que para Mário Peixoto e Glauber 
Rocha, mais Walter Salles e menos Rogério Sganzerla. 

Suas opções discursivas, a metalinguagem, a elipse, o 
deslocamento de eixos conceituais, a ironia, descentramen-
tos políticos e de poder, dialogam com a obra de Taranti-
no, de Sam Mendes, Robert Rodrigues, Alejandro González 
Iñárritu e Jordan Peele, principalmente quanto às questões 
tematizadas em “Corra”, racismo, nazismo, escravidão, con-
trole da mente.  Em Bacurau, o município, um alucinógeno 
é portal para união psíquica geradora de determinada dis-
posição e posição social, assim como a hipnose em “Corra”, 
e, incidentalmente, o soma, a droga da felicidade em “Admi-
rável mundo novo”, filmes e livro, obras metaforizadas por 
Zé Ramalho em “Admirável gado novo”, canção de 1979 que 
aniversaria este ano. 

O filme nasce um clássico quanto a ser paradigmáti-
co, matriz que serve ao cânon do que temos por episteme 
(conhecimento) da imagem fílmica, por sua capacidade 
de penetrar mentalidades e de oferecer o mesmo, na me-
todologia para a inovação narrativa, ressignificado. Suas 
fronteiras ético-políticas estão borradas.  Quanto ao filme 
ser metáfora do Brasil atual, ele mostra a necessidade de 
o cidadão ter acesso às armas para se defender, considera 
válido o fazer justiça com as próprias mãos, apela a milicia-
nos para garantir segurança, exibe o trucidamento do opo-
nente como opção legítima e rejeita a política tradicional.  
Circunstâncias aplaudidas pelo público que votou em Bol-
sonaro nas salas de exibição. Seria isso mesmo? Ou se trata 
de um levante insurrecional em que a violência justificada 
por legítima defesa é o único recursos à sobrevivência? 

Bacurau é parábola utópica por força do seu caráter 
alegórico que remete a um tempo futuro para dizer sobre 
dimensões morais do existir no presente. Uma fábula exem-
plar sobre mentalidade, consciência, atitude, resistência, 
reação, ação e revolução.

É existencialista devido à natureza das circunstâncias 
que se apresentam aos personagens para a resolução do 
conflito em que estão envolvidos, uma caçada humana com 
o objetivo de exterminar determinada comunidade que se 
defende.

Tais circunstâncias existencialistas seriam a consciên-
cia do livre arbítrio ante situações-limite, a necessidade de 
escolhas nem sempre satisfatórias, o absurdo e a irraciona-
lidade de inúmeras situações com as quais deparamos e as 
consequências, nem sempre positivas, das nossas decisões.  

Mostra-se também um manifesto estético. A força de 
sua beleza pictórica de alto impacto dramático decorre de 
uma invenção figurativa caracterizada por marcações ét-
nicas e culturais (lugar, povo e tradições) que fortalecem 
uma visão de nós mesmos numa perspectiva libertadora e 
catártica. 

O filme, que evoca a arte venatória, também presente 
em “Corra”, mas na perspectiva de Zé do caixão, com sua câ-
mera hiper-realista, elenco irretocável,  intertextualidade 
- há um mix de gêneros: western, horror, suspense, ficção 
científica, drama psicológico,  - e um roteiro em camadas 
que tensiona buscas e afirmações formais da cinematogra-
fia brasileira, tem esse pendor de legitimar a aparência da 
paisagem e da pessoa como o valor moral positivo de um 
reconhecimento prazeroso. O que somos no filme como 
expressão sociocultural dizendo de uma etnicidade para a 
cidadania plena é uma qualidade que se encontra harmo-
nizada com o princípio da beleza e da felicidade, felicidade 
que se realiza, na história, como o ato impuro da pura cer-
teza conquistada. 

Nunca fomos tão intensos em nossa beleza física hí-
brida, diversa, barroca, nordestina, brasileira. Nunca fomos 
tão contemporâneos como em “Bacurau”, poema distópico, 
tópico estético arretado, tacape a vibrar seus golpes entre o 
terror e o êxtase.

Terror e êxtase

em destaque
Cinema
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• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]
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Edição: Cecília Noronha

Em cartaz

Bacurau (BRA): Num futuro recente, Bacurau, um 
povoado do sertão de Pernambuco, some misteriosa-
mente do mapa. Quando uma série de assassinatos inex-
plicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade 
tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo 
desconhecido e implacável? MANAÍRA 2: 15:15 – 18:00 
– 20:45. MANGABEIRA 2: 22:10.

Vai Que cola 2 – o começo (BRA): Antes de Dona 
Jô ter uma pensão. Antes de Jéssica conhecer Máicol. Assim 
que Ferdinando desembarcou ao Rio e quando Terezinha 
ainda vivia com Tiziu... era uma vez “Vai Que Cola 2 – O 
Começo”. O novo longa da franquia que nasceu como série 
no Multishow e ganhou as telas dos cinemas reúne toda 
a turma do Méier para contar como tudo começou. Uma 
feijoada no Morro do Cerol põe juntos pela primeira vez os 
personagens que conquistaram o público na TV e no cine-
ma. MANAÍRA 4: 14:15 – 16:15 – 18:15 – 20:15 – 22:20. 
MANGABEIRA 3: 13:45 – 16:00 – 18:15 – 20:30.

DiValDo - o mensageiro Da Paz (BRA): O fil-
me “Divaldo – O Mensageiro da Paz” conta a história do 
líder humanitário brasileiro Divaldo Franco, desde sua 
infância no interior da Bahia até sua consagração como 
filantropo, fundador da Mansão do Caminho e orador em 
prol da divulgação da doutrina espírita no Brasil e no 
mundo. MANAÍRA 3: 13:45 – 16:45 – 19:30 – 22:10. 
MANGABEIRA 2: 17:00 – 19:30.

aDeus à noite (FRA, GER): Muriel é uma mulher 
idosa que viveu na Argélia durante muitos anos, e hoje 
comanda um haras na França, conhecido por treinar 
diversos jovens de talento para a equitação. Ela possui 
um carinho especial pelo neto Alex, com quem não se 
encontra há anos. Quando o neto enfim decide visitá-la, 
Muriel se surpreende ao descobrir que ele se converteu 
ao islamismo, e possui algumas ideias bastante radicais. 
Suspeitando que Alex esteja por trás de algum plano 
criminoso, ela precisa decidir entre proteger o neto da 
perseguição da polícia ou proteger o resto da sociedade 
das possíveis ações do jovem. MANAÍRA 1: 19:15 (LEG).

 it - caPítulo 2 (EUA): Uma promessa feita há vinte 
e sete anos chama 7 adultos para se reunirem em Der-
ry, Maine, onde, enquanto adolescentes, lutaram contra 
uma criatura maligna que atacava as crianças da cidade. 
Não tendo a certeza de que seu Clube de Perdedores ha-
via vencido a criatura todos aqueles anos atrás, os sete 
haviam jurado retornar a Derry se o Pennywise reapare-
cesse. MANAÍRA 10 (VIP LEG): 15:00 – 18:30 – 22:00; 
MANAÍRA 5 (LEG): 13:00 – 16:30 – 20:00. MANAÍRA 
6 (DUB): 13:30 – 16:00 – 21:30; MANAÍRA 7 (DUB): 
15:30 – 19:00 – 21:30 (SEGUNDA A SEXTA) / 12:00 – 
15:30 – 19:00 – 22:30 (sábado e domingo); MANAÍRA 
9 (MACRO XE LEG): MANAÍRA 14:00 – 17:30 – 21:00. 
MANGABEIRA 1 (DUB): 15:00 – 18:30 – 22:00; MAN-
GABEIRA 4 (DUB): 13:00 – 16:30 – 20:00; MANGABEI-
RA 5 (DUB): 14:00 – 17:30 – 21:00.

YesterDaY (UK): Após sofrer um acidente, um cantor-
compositor acorda numa estranha realidade, onde ele é 
a única pessoa que lembra dos Beatles. Com as músicas 
de seus ídolos, o protagonista se torna um sucesso gigan-
te, mas a fama tem seu preço. MANAÍRA 14:45 – 17:45 
– 20:30 (VIP LEG).

era uma Vez em... HollYwooD (EUA): Era 
Uma Vez... em Hollywood, de Quentin Tarantino, revisita 
a Los Angeles de 1969 onde tudo estava em transforma-
ção, através da história do astro de TV Rick Dalton (Leo-
nardo DiCaprio) e seu dublê de longa data Cliff Booth 
(Brad Pitt) que traçam seu caminho em meio à uma 
indústria que eles nem mesmo reconhecem mais. O nono 
filme do diretor e roteirista conta com um grande elenco 
e múltiplas histórias paralelas para fazer um tributo aos 
momentos finais da era de ouro de Hollywood. MANAÍRA 
1 (LEG): 21:45.

naDa a PerDer 2 (BRA): Nada a Perder 2 é o se-
gundo e último filme baseado na série de livros escrita 
pelo jornalista Douglas Tavolaro sobre a vida de Edir Ma-
cedo. Enquanto o primeiro mostrava a busca espiritual 
de Macedo, desde a infância, até o surgimento da Igreja 

Universal do Reino de Deus, essa continuação foca no 
crescimento da Universal pelo mundo e principalmente, 
nos casos mais polêmicos envolvendo denúncias e ata-
ques ao bispo e à igreja que ele ajudou a fundar.  
MANAÍRA 8: 14:30 – 17:15 (segunda a sexta) / 17:15 
– 19:45 (sábado e domingo)

corgi - toP Dog (EUA): A Rainha Elizabeth é apai-
xonada por cães da raça Corgi e, dentre os que vivem 
no Palácio, Rex (João Guilherme) é o seu queridinho. 
Acostumado com as mordomias da realeza, tudo muda 
quando ele cai na armadilha de um outro cachorro que 
quer tomar o seu lugar. Preso no canil da cidade, ele 
agora vai precisar de toda a ajuda que conseguir para 
voltar ao Palácio e retomar seu lugar como o favorito da 
Rainha. MANAÍRA 1 (DUB): 14:45 – 17:00. MANGABEI-
RA 2 (DUB): 14:45.

cHicuarotes (MEX): Cagalera e Moloteco são dois 
amigos adolescentes que vivem na Cidade do México. 
Insatisfeitos com sua difícil situação financeira, eles de-
cidem tomar medidas drásticas e acabam se envolvendo 
com o mundo do crime. MANAÍRA 8 (LEG): 19:45 (se-
gunda a sexta) / 14:30 (sábado e domingo)

o nó Do DiaBo (BRA): Há dois séculos, uma fazenda 
canavieira era palco de horrores. Anos depois, o passado 
permanece e eventos estranhos começam a se desenvol-
ver, a morte tornando-se evidente. Cinco contos de horror 
ilustram a narrativa. BANGÜÊ:  18h30

rafiki (FRA) Rafiki (que significa “amigos”) é uma 
história de amor entre duas jovens mulheres em um país 
que ainda criminaliza a homossexualidade. Kena e Ziki 
há muito tempo ouvem dizer que “boas meninas que-
nianas se tornam boas esposas quenianas” – mas elas 
anseiam por algo mais. Apesar da rivalidade política 
entre suas famílias, as meninas encorajam uma a outra a 
perseguir seus sonhos em uma sociedade conservadora. 
Quando o amor floresce entre elas, Kena e Ziki devem 
escolher entre felicidade e segurança. BANGÜÊ:  20h30.

O título brasileiro é bem pomposo: “O Fim da 
viagem, o começo de tudo”. O original japonês, diz 
o Google tradutor (bem mais confiável do que anos 
atrás), é algo como “O Começo de cada vez”.

Fosse um diretor qualquer, seria tamanha a res-
ponsabilidade depois de um título desses. Porque o 
espectador pode já comprar o ingresso à espera de 
poesia em imagens, por vezes sem se preocupar que 
tipo de poesia qualifica que tipo de imagem (se for 
algo como Xavier Dolan, melhor fugir). 

Acontece que o diretor do filme 
em questão é Kiyoshi Kurosawa (dos 
clássicos “Cure”, de 1997, e “Pulse”, de 
2000). É, sem exagero, um dos três ou 
quatro melhores do cinema contem-
porâneo, e certamente o melhor do 
Japão desde meados dos anos 1990. 
Por isso, o que se passa na tela grande 
é puro deleite cinematográfico.

Cartaz do filme ‘O Fim da Viagem, 
o Começo de Tudo’, de Kiyoshi Kurosa-
wa Reprodução Cartaz do filme ‘O Fim 
da vViagem, o Começo deTudo’, de Kiyoshi Kurosawa.

Acompanhamos uma jovem apresentadora ja-
ponesa chamada Yoko (Atsuko Maeda), que chega à 
etapa final de seu programa de viagens. Neste último 
episódio, ela vai ao Uzbequistão e toma conhecimen-
to de um outro mundo.

Seu sonho é ser cantora, e os momentos musi-
cais, todos embalados por um onirismo contagiante, 
são o escape que ela encontra nas andanças pelo 
belo e desconhecido país que um dia pertenceu à 
União Soviética.

Mais do que mostrar um programa de viagens, 
desses que tem aos montes na televisão, em forma 
de longa, Kurosawa (nenhum parentesco com o 
mestre Akira) expõe os desejos e as fragilidades da 
apresentadora, seu cansaço, as discussões da equipe 
que ela testemunha, incluindo um breve entrevero 
com a polícia local.

Yoko descobre a gentileza do povo usbeque, mas 

descobre também um bazar onde se vende de tudo, 
um parque de diversões com brinquedos raros, um 
teatro com intensa ligação japonesa (que a equipe 
ignora por uma mistura de cansaço e arrogância) e a 
vida pulsante da capital Tashkent.

Da mesma forma, Kiyoshi Kurosawa, em seu me-
lhor filme desde “Sonata de Tóquio” (2008), desco-
bre uma personagem que, apesar de apresentar um 
programa de TV e de ser vista por muitas pessoas 
em seu país natal, é gente como a gente, com medos, 

enjoos, frustrações e sonhos suspensos. 
E o faz com uma poesia que nasce 

e termina nas pequenas coisas e nos 
menores gestos, exatamente como pedia 
Truffaut (nunca a poesia calculada, “a 
priori”, dizia o crítico e cineasta francês). 
É a vida e nada mais.

Em “O fim da viagem...”, a poesia 
nasce de um olhar apurado para as 
manifestações da vida e do mundo, de 
uma observação cuidadosa e delicada 
de costumes diferentes e de pessoas que 

falam uma outra língua (raramente há o atalho para 
o inglês, e quando há, é quase sempre infrutífero). 
Parece pouco, mas é muito mais do que temos ordi-
nariamente no cinema atual.

O filme estreia no Brasil menos de um mês após 
sua exibição no Festival de Locarno, e três meses 
após sua estreia no Japão. Nunca um filme de Ki-
yoshi Kurosawa chegou tão depressa ao circuito co-
mercial.

Sérgio Alpendre 
Folhapress

Kiyoshi Kurosawa faz seu melhor filme 
desde ‘Sonata de Tóquio’, de 2008

Cine-Crítica

SERVIÇO 
n Filme: O fim da viagem, o começo de tudo
n Produção: Japão, Uzbequistão, Catar, 2019
n Direção: Kiyoshi Kurosawa
n Elenco: Tokio Emoto, Atsuko Maeda, Ryo Kase
n Quando: Estreia no Brasil hoje
n Avaliação: Ótimo 

Kurosawa (nenhum 
parentesco com o 

mestre Akira) expõe os 
desejos e as fragilidades 
da apresentadora, seu 
cansaço, as discussões 

da equipe
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‘Seminário de Estudos Literários’ da APL debate hoje vida e obra do escritor e dramaturgo paraibano

“O Regionalismo em 
Ariano Suassuna” é o tema do 
IV Seminário de Estudos Lite-
rários (SEL) que a Academia 
Paraibana de Letras (APL) 
realiza ao longo desta sexta-
feira (13), no auditório em 
sua sede, localizada na cidade 
de João Pessoa. A programa-
ção do evento, cuja abertura 
acontece às 8h, vai se esten-
der até às 19h e celebra, an-
tecipadamente, os 78 anos 
de existência da instituição, 
fundada em 14 de setembro 
de 1941, inclui apresenta-
ções musicais - inclusive em 
homenagem ao centenário 
de nascimento do Rei do 
Ritmo, o paraibano Jackson 
do Pandeiro (1919 - 1982) - 
conferência, mesa redonda e 
exibição de filme, tudo com 
foco central na vida e obra do 
saudoso escritor e dramatur-
go (1927 - 2014).

“A importância do even-
to é fazer com que a juven-
tude, as escolas de Ensino 
Médio e de Ensino Superior 
conheçam vultos importan-
tes para a literatura nordes-
tina, como é o caso de Aria-
no Suassuna. Se a gente não 
expuser, não falar desses ho-
mens que têm renome, vulto 

O Regionalismo de 
Ariano Suassuna e 
sua interação com 
outras artes  

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

na literatura, quem o fará? A 
Academia faz a sua parte, dá 
o seu exemplo e espera que 
as escolas se espelhem nessa 
iniciativa para também rea-
lizarem encontros, seminá-
rios, simpósios que abordem 
os paraibanos que se dedica-
ram à literatura”, disse para o 
Jornal A União o presidente 
da Academia Paraibana de 
Letras, Damião Ramos Ca-
valcanti, que também é o se-
cretário de Estado da Cultura 
(Secult).

No caso da música, Da-
mião Ramos Cavalcanti fez 
questão de ressaltar que o 
artista popular Parrá encer-
rará a programação do Se-
minário - cuja coordenadora 
geral é a profª. Drª Maria do 
Socorro Silva de Aragão - a 
partir das 18h, interpretan-
do canções do Rei do Ritmo. 

“Parrá cantará músicas de 
Jackson do Pandeiro, o feno-
menal Jackson do Pandeiro, 
com letras nas quais Jackson 
abordou temas como a litera-
tura, a linguagem e o mundo 
da escrita. Com isso, ao mes-
mo tempo, a Academia Pa-
raibana de Letras participa, 
com o Governo do Estado, da 
comemoração do centenário 
de Jackson do Pandeiro”, dis-
se Damião Ramos. 

“A programação é varia-
da porque, na verdade, Aria-
no Suassuna era um homem 
eclético. Então, ele abrangeu 
o teatro, o cinema, a músi-
ca”, esclareceu o presiden-
te da APL. Damião Ramos 
ainda lembrou que também 
fizeram “muito sucesso” as 
três edições anteriores do 
Seminário, que enfocaram 
pela ordem temporal, res-
pectivamente, os escritores 
José Américo de Almeida, 
José Lins do Rego e o poeta 
Augusto dos Anjos. “E, agora, 
o Seminário acontece com 
Ariano Suassuna, que tam-
bém é o nosso confrade”, dis-
se ele.  

O folder que contém a 
programação do IV Seminá-
rio de Estudos Literários na 
APL, que se localiza na Rua 
Duque de Caxias, nº 37, no 
Centro da cidade, ainda in-

clui a seguinte frase de Aria-
no Suassuna: “Os doidos per-
deram tudo, menos a razão. 
Têm uma (razão) particular. 
Os mentirosos são parecidos 
com os escritores que, incon-
formados com a realidade, 
inventam outras”. 

A propósito, a progra-
mação será aberta às 8h 
pelo professor Damião Ra-
mos Cavalcanti, presidente 
da APL; na sequência, às 
8h30, o acadêmico Gonzaga 
Rodrigues - que também é 
cronista em A União - fala-
rá a respeito do aniversário 
de 78 anos de existência 
da Academia Paraibana de 
Letras; às 9h, um grupo de 
flautistas da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
sob a coordenação da profª. 
Maria Conceição Benck, rea-
lizará apresentação artística; 
às 9h30, o acadêmico Hilde-
berto Barbosa Filho proferi-
rá conferência sobre o tema 
“Ariano Suassuna – Pelas Pe-
dras da Poesia”, sendo coor-
denador outro membro da 
APL, Itapuan Botto Targino; 
em seguida, às 10h30, have-
rá mesa redonda abordando 
a temática “Ariano Suassuna: 
Vários Olhares”, com as par-
ticipações do jornalista de A 
União,William Costa, a pro-
fessora da UFPB, Suelma de 
Souza Moraes, e a acadêmica 
Ângela Bezerra de Castro, 
que também é a coordena-
dora. 

À tarde, a programação 
vai prosseguir a partir das 
14h30, com a exibição do 
filme de curta-metragem in-
titulado Ariano: Impressões 
(2009), do documentarista 
Cláudio Brito, que também 
coordenará, às 15h, a mesa 
redonda enfocando o tema 
“Ariano e o Cinema”, com as 
participações do crítico ci-
nematográfico João Batista 
de Brito e do filho de Ariano, 
Manuel Dantas Suassuna. Na 
ocasião eles abordarão as 
adaptações de obras de Aria-
no para a TV e o cinema; às 
16h, Cafezinho Nordestino e, 
às 16h30, haverá apresenta-
ção do cantor Parrá.

A importância do 
evento é fazer com que 
a juventude, as escolas 

de Ensino Médio e  
Ensino Superior 
conheçam vultos 

importantes para a 
literatura nordestina 

O filho de Ariano, Manuel Dantas Suassuna, participa de mesa-redonda

Na parte da tarde,  a partir das 14h30, a programação prossegue com a exibição do filme de curta-metragem intitulado ‘Ariano: Impressões (2009)’, do documentarista Cláudio Brito

Foto: Divulgação
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SOS estados
Lançado como uma das principais medidas econômicas 
do governo, o plano de socorro financeiro a estados e 
municípios é alvo de disputas na Câmara. Página 14 Fo
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Serão ouvidos também os secretários de Segurança Pública, de Desenvolvimento Humano, das Mulheres e da Educação
Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

CPI do Feminicídio vai ouvir
testemunhas e agressores

Edição: José Napoleão Ângelo Editoração : Ulisses Demétrio

A deputada estadual 
Cida Ramos (PSB) disse on-
tem que, na próxima sema-
na, a Comissão Parlamentar 
de Inquérito que investiga 
os casos de feminicídio vai 
iniciar uma série de audi-
ências com os secretários 
de Segurança Pública, de 
Desenvolvimento Humano, 
das Mulheres e da Educação 
para finalmente entrar na 
fase dos trabalhos mais vol-
tados a  investigações.

“Esse momento é um 
dos mais importantes e 
nele também vamos incluir 
representações dos movi-
mentos feministas, teste-
munhas e agressores que 
se encontram no sistema 
carcerário”, afirmou a pre-
sidente da CPI, ao garantir 
que a comissão está traba-
lhando e que nos próximos 
dias também viajará pelo 
interior do Estado, fazendo 
reuniões naquelas regiões 
que, como a Grande João 
Pessoa, registram maior 
número de feminicídios.

Cida Ramos explicou 

que a contribuição de au-
toridades da Justiça, da 
Segurança e do Ministério 
também tem sido muito im-
portante para o bom anda-
mento dos trabalhos e que 
a tendência é esse apanha-
do também se espalhar por 
programas como Empreen-
der, Cehap e diversos órgãos 
onde a atuação da mulher é 
mais acentuado.

Perguntada sobre o fato 
de a Paraíba ser um dos es-
tados que lideram o ranking 
de agressões e crimes contra 
as mulheres, Cida explicou 
que essa informação tem sua 
carga de verdade, mas que 
é preciso considerar que os 
casos são mais conhecidos 
e mais badalados porque, 
ao contrário de épocas an-
teriores, hoje a mulher está 
denunciando mais e possi-
bilitando maior visibilidade 
à questão.

“Esse problema é muito 
antigo, é histórico, sabemos 
disso, mas é preciso conside-
rar que, antes, a mulher era 
mais acuada”, argumentou 
a deputada, ao acrescentar 
que antigamente era bem 
mais acentuado o número 

de mulheres que eram agre-
didas, mas que tinham ver-
gonha e receio de se expor e 
de entregar seus agressores.

“No trabalho da CPI es-
tamos incluindo orientação 
nesse sentido e fazendo ver 
para as mulheres que, seja 

qual for a circunstância, ela 
não pode se calar, omitir, 
protelar. Precisa encarar o 
problema, ir direto às auto-

ridades ou buscar ajuda com 
pessoas que possam lhe dar 
apoio nesse sentido”, con-
cluiu a deputada.  

Foto: Nill Pereira

Cida Ramos: “Vamos incluir representações dos movimentos feministas, testemunhas e agressores que se encontram no sistema carcerário”

Os deputados estaduais 
aproveitaram a sessão de on-
tem de manhã para prestar 
contas dos trabalhos desen-
volvidos pelas Frentes Par-
lamentares da Assembleia 
Legislativa da Paraíba, que 
atuam em defesa do Consu-
midor; da Assistência Social; 
e do Desenvolvimento e Em-
preendedorismo.

Além de prestar con-
tas, o deputado Wilson Fi-
lho, presidente da Frente 
Parlamentar em Defesa do 
Consumidor, comemorou os 
22 anos do Código de Defe-
sa do Consumidor. Segundo 
o deputado, o documento 
trouxe uma melhor relação 
do empresário, que mesmo 
visando o lucro, precisa res-
peitar o consumidor.

Wilson Filho explicou 
que o principal objetivo da 
Frente que preside é cons-
truir a harmonia no rela-
cionamento entre empresa 
e clientes. “Nós iremos en-
frentar assuntos que muitas 
vezes não conseguem ser en-
frentados. Nós iremos avan-
çar no debate da cobrança 
dos estacionamentos, na 
criação do prazo de carência 
para aqueles que apenas dei-
xam pessoas e passageiros 
e não deveriam pagar pelo 
estacionamento”, garantiu 
o deputado, acrescentando 
que a Frente pretende ainda 
iniciar uma luta em favor da-
queles que usam os serviços 
das autoescolas.

Já o presidente da Fren-
te Parlamentar do Desenvol-
vimento e Empreendedo-
rismo, o deputado Eduardo 
Carneiro, disse estar muito 
feliz com o trabalho que vem 

desempenhando, através de 
ações que resultarão na ge-
ração de emprego e renda 
para os paraibanos.

“Na Associação Comer-
cial de Campina Grande já 
debatemos com o setor pro-
dutivo e conseguimos articu-
lar com a Secretaria de Esta-
do da Receita a possibilidade 
de rever algumas leis, mudar 
a legislação e transformar a 
Paraíba num solo fértil para 
o empreendedorismo”, de-
clarou o deputado.

Durante a Ordem do 
Dia, os deputados aprovaram 
a realização de uma sessão 
especial para discutir valores 
excessivos dos combustíveis 
na Paraíba, em relação aos 
outros estados. A solicitação 
foi feita pelo deputado Cabo 
Gilberto.

Também foi aprovado 
requerimento de autoria 
da deputada Estela Bezerra 
(PSB) solicitando a realiza-
ção de uma audiência públi-
ca para discutir a respeito 
da liberdade de cátedra e 
dos professores na discus-
são dos temas transversais 
dos currículos, vitais ao en-
frentamento às violências e 
discriminações nas escolas 
estaduais da Paraíba.

Deputados prestam 
conta de ações na AL 

5.999 matérias

Secretaria registra um novo recorde 
na produção do Legislativo da PB

A Assembleia Legislati-
va do Estado bateu recorde 
de aprovação de matérias 
em 2019. Em pouco mais 
de sete meses, os parlamen-
tares aprovaram na atual 
legislatura 5.999 matérias, 
entre vetos, medidas pro-
visórias, projetos de lei, 
projetos de resolução e re-
querimentos.

Antes de 2019, o maior 
volume de produção do 
parlamento paraibano foi 
registrado em 2015, tam-
bém sob o comando do atual 
presidente Adriano Galdino 
(PSB), quando 5.330 maté-
rias foram aprovadas. De 
acordo com o Sistema de 
Apoio ao Processo Legis-

lativo (SAPL) da ALPB, em 
2019, os deputados produ-
ziram cerca de 61% a mais 
que o ano anterior.

O secretário legislati-
vo, Guilherme Benício de 
Castro, destaca que, além 
de contar com a agilidade 
e o dinamismo da Secre-
taria Legislativa e das co-
missões, a atual legislatura 
conta com um corpo par-
lamentar atuante e eficaz 
na elaboração de matérias. 
“Essa produção se deve à 
capacidade de trabalho de 
todos os deputados, que 
propõem matérias de forma 
recorde, e a capacidade da 
Secretaria Legislativa, junto 
com as comissões, de rece-

ber esses documentos e dar 
encaminhamento o mais rá-
pido possível”, declarou o 
secretário.

Guilherme acrescen-
tou ainda que a agilidade 
do trabalho administrativo 
faz com que essas matérias, 
em pouquíssimo tempo, já 
estejam aptas a irem ao 
plenário para apreciação 
do colegiado de deputados.

Adriano Galdino res-
salta que busca constante-
mente fornecer as melhores 
condições para que os de-
putados possam produzir e 
para que o setor adminis-
trativo da Casa possa dar 
os encaminhamentos neces-
sários com mais agilidade.

“Essa Legislatura, sem 
sombras de dúvidas, quer 
produzir, quer trabalhar. 
Nunca se produziu tanto 
na Assembleia como nessa 
legislatura. São deputados 
compromissados com a Pa-
raíba e com os paraibanos. Os 
novos deputados e as novas 
deputadas chegaram com 
muita energia e, além de dar 
a sua contribuição estão con-
tagiando os deputados anti-
gos”, afirmou o presidente.

Para o presidente, cada 
deputado tem como princi-
pal objetivo produzir para 
melhorar a qualidade de 
vida dos paraibanos, tor-
nando a Paraíba melhor e 
mais justa para todos.

Tribunal de Justiça recebe denúncia, 
mas não afasta nem prende prefeito

Denúncia do Ministério Pú-
blico estadual contra o prefeito 
do Município de Sapé, Flávio Ro-
berto Malheiros Feliciano, foi re-
cebida na sessão de ontem pelo 
Pleno do Tribunal de Justiça do 
Estado. A decisão, no entanto, 
foi sem o afastamento do cargo 
e sem a decretação da prisão 
preventiva. O gestor é acusado 
de ter inserido declaração fal-
sa com a finalidade de alterar a 
verdade sobre fato juridicamente 
relevante.

Em seu voto, o relator da 
matéria, desembargador Ricardo 
Vital de Almeida, homologou a 
proposta de suspensão do pro-
cesso pelo prazo de dois anos, 

apresentada pelo MP e aceita 
pelo denunciado.

Conforme as provas apura-
das, o prefeito, ciente da ilicitu-
de e das consequências de sua 
conduta, encaminhou ao então 
presidente do Tribunal de Jus-
tiça, desembargador Marcos 
Cavalcanti, através do ofício nº 
99/2016, declaração atestando 
a regularidade quanto ao paga-
mento de precatórios judiciais.

Na denúncia, o MP ressalta 
que, ao inserir declaração falsa, 
o gestor tencionou alterar a ver-
dade sobre fato juridicamente 
relevante, pois o não pagamen-
to de precatórios judiciais pode 
ensejar, a depender do preenchi-

mento dos requisitos estabeleci-
dos na Constituição, o sequestro 
de verbas municipais para sua 
quitação.

Defesa descarta 
A defesa alegou que a afir-

mação inserida na declaração 
contida no ofício enviado ao 
presidente do TJ, atestando a re-
gularidade quanto ao pagamento 
de precatórios judiciais, não teve 
a intenção de evitar o sequestro 
dos valores, posto haver o Mu-
nicípio de Sapé obtido medida 
liminar nos autos do Mandado 
de Segurança concedida em no-
vembro de 2015, garantindo-se 
que não fosse realizada qualquer 

retenção ou sequestro nos valo-
res do FPM para pagamento de 
precatórios.

Afirmou, ainda, que não ti-
nha a intenção de ludibriar um 
órgão contábil do Tribunal de 
Justiça, se a própria Corte deter-
minou a proibição do sequestro 
ou retenção dos valores ao Muni-
cípio de Sapé. Informou que um 
dia após a inserção da referida 
declaração, o município obteve 
outra decisão liminar, em sede 
de Mandado de Segurança, no 
qual se discutia o quantum do 
débito, obtendo êxito e restando 
o recolhimento de apenas 1% da 
receita líquida do município para 
pagamento de precatórios.

O deputado Wilson 
Filho, presidente da 
Frente Parlamentar 

em Defesa do 
Consumidor, 

comemorou os 22 
anos do Código
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Apresentada em junho deste ano, a proposta prevê empréstimos garantidos pela União aos estados em crise

Lançado como uma das 
principais medidas econô-
micas do governo, o plano de 
socorro financeiro a estados 
e municípios é alvo de dis-
putas na Câmara, onde está 
parado desde que foi apre-
sentado, em junho.

Uma ala do Congresso 
quer benesses também para 
estados cujas contas se en-
contram em boa situação.

Traçado pelo secretário 
de Tesouro Nacional, Man-
sueto Almeida, o plano prevê 
empréstimos garantidos pela 
União a estados em crise.

O Tesouro classifica cada 
estado com uma nota de acor-
do com dados fiscais e capaci-
dade de pagamento.

O relator do projeto na 
Câmara e líder do PDT, André 
Figueiredo (CE), estuda uma 
forma de que estados com 
selos de bons pagadores (A e 
B) também sejam beneficia-
dos. O Ceará tem nota B.

O foco do governo foi o 
grupo com rating C. Ao todo, 
são 11 estados: Bahia, Distri-
to Federal, Goiás, Maranhão, 
Mato Grosso, Mato Grosso do 
Sul, Pernambuco, Rio Gran-
de do Norte, Santa Catarina, 
Sergipe e Tocantins. Quem 
aderir ao programa poderá 
ter acesso a financiamento 
e cumprir ao menos três de 
oito requisitos.

São exemplos de con-
trapartidas: privatizar em-
presas de setores financeiro, 
energia, saneamento ou gás; 

reduzir em 10% os incenti-
vos ou benefícios tributários 
no ano seguinte à assinatura 
do programa.

O Tesouro reservou R$ 40 
bilhões, sendo R$ 10 bilhões 
por ano, para dar aval a em-
préstimos estaduais.

Governadores consi-
deram as exigências muito 
duras e têm priorizado pro-
jetos que representam um 
dinheiro extra ao caixa e sem 
contrapartidas, como a di-
visão de recursos da cessão 
onerosa.

Está marcado para 6 de 
novembro um megaleilão 
de petróleo no qual o gover-
no estima arrecadar R$ 106 
bilhões -R$ 21 bilhões irão 
para estados e municípios.

O presidente da Câma-
ra, Rodrigo Maia (DEM-RJ), 
determinou, ainda em junho, 
a criação da comissão que 
vai analisar o programa de 
socorro, chamado de plano 
Mansueto.

Dos 34 membros, só 14 
foram indicados pelos par-
tidos, num sinal de desin-
teresse. Deputados ligados 
a prefeitos também defen-
dem que o plano tenha re-
gras mais vantajosas para 
municípios.

Sem consenso, a insta-
lação da comissão ainda não 
tem prazo definido. Maia, 
contudo, defende o progra-
ma e quer destravar a análise 
do projeto.

O plano faz parte do 
pacto federativo, conjunto 
de medidas para que gover-
nadores e prefeitos recebam 
mais recursos e saiam da cri-

Thiago Resende e
Thaís Arbex 
Da Folhapress

Câmara trava plano de socorro 
a estados devido a divergências 
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA 
EXTRATOS DE TERMOS ADITIVOS DE PRAZO TP 00005/2019

INSTRUMENTO:Termo aditivo nº 03 aos Contratos Administrativos nº 00045/2018/CPL e 
00046/2018/CPL.  PARTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça /T4 Enge-
nharia e Serviços Ltda - ME. OBJETO CONTRATUAL:contratação de empresa especializada em 
construção civil para execução dos serviços de conclusão da 1º  e  2ª etapas, referente a área de 
eventos junto ao município de São Sebastião de Lagoa de Roça/PB.(Contratos de Repasses nº 
0281.403-97/2008 e 0302.314-79/2009).OBJETIVO:refere-se o presente aditivo a prorrogação por 
mais 3 (três) meses a contar do dia 15/09/19, mantendo as demais cláusulas inalteradas. FUNDA-
MENTO LEGAL: com fulcro na Tomada de Preços nº 00007/2018, e no artigo57 I, §1º, II e III, §2º, 
da lei Nº 8.666/93 alterada, SIGNATÁRIOS: Severo Luís do Nascimento Neto /Yale Tadeu Medeiros 
Guimaraes.DATA DE ASSINATURA. 12/09/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

ADITIVODE VALOR
Termo aditivo nº 02do Contrato de nº 00023/2018. Partes Prefeitura Municipal de São Sebas-

tião de Lagoa de Roça eHUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES,Objeto: Contratação de 
empresa de engenharia civil para execução de serviços de pavimentação e drenagem das vias 
Municipais conforme CONTRATO DE REPASSE 1038954-23/2017 MCIDADES, adicionados de 
contrapartida do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça/PB. Conforme termo de referência, 
adicionados de contrapartida do Município.Fundamento legal: TOMADA DE PREÇOS nº 00002/2018.
Dotação: Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça/CONTRATO 
DE REPASSE 1038954-23/2017 MCIDADES.02.070 Sec. de Obras, Urbanismo e Transpor-
tes02070.15.451.2009.1022 - Serviços de Drenagem e Pavimentação de Ruas4490.51.00.00- Obras 
e Instalações 001/940Objeto do Aditivo: Refere-se o presente aditivo de acréscimo de valor de R$ 
8.318,98 (oito mil trezentos e dezoito reais e noventa e oito centavos). Mantendo as demais Cláusulas 
Inalteradas, Com Fulcro No art. 65, I “a” e “b” §1º DA LEI Nº 8.666/93, Assinam: SEVERO LUÍS DO 
NASCIMENTO NETO e HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
OBJETO: PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO EM DIVERSOS LOGRADOUROS NO 

BAIRRO CHICO PEREIRA NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB.
LICITANTES HABILITADOS:
- FM SERVICOS LTDA.
- JOAO HIGOR PINTO DIAS.
- MIMOZZA CONSTRUCAO LTDA - ME.
LICITANTES INABILITADOS:
- AN PROJETOS, CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA.
- B & F EDIFICARE ENGENHARIA LTDA.
- BERCON ENGENHARIA EIRELI - EPP.
- CONSTRUTORA AZEVEDO LTDA.
- CONSTRUTORA CONSTRUPLAN LTDA.
- EKS CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA.
- TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRÉ - MOLDADOS E SERVIÇOS LTDA.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 

Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
20/09/2019, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro 
- Soledade - PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com.
Soledade - PB, 12 de Setembro de 2019

FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019
OBJETO: PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO EM DIVERSOS LOGRADOUROS NO BAIR-

RO BELA VISTA NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. CONTRATO DE REPASSE Nº 1054555-86.
LICITANTES HABILITADOS:
- FM SERVICOS LTDA.
- JOAO HIGOR PINTO DIAS.
- MIMOZZA CONSTRUCAO LTDA - ME.
LICITANTES INABILITADOS:
- AN PROJETOS, CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA.
- B & F EDIFICARE ENGENHARIA LTDA.
- BERCON ENGENHARIA EIRELI - EPP.
- CONSTRUTORA AZEVEDO LTDA.
- CONSTRUTORA CONSTRUPLAN LTDA.
- EKS CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA.
- TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRÉ - MOLDADOS E SERVIÇOS LTDA.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 

Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 

20/09/2019, às 10:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro 
- Soledade - PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com.
Soledade - PB, 12 de Setembro de 2019

FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Compra objetivando: Aquisição de gêneros alimentícios, através de grupos formais da agricul-
tura familiar e de empreendedores familiares rurais constituídos em cooperativas e associações 
ou grupos informais de agricultores familiares para atender a demanda do Programa Nacional de 
Alimentação Escolar - PNAE. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documen-
tação e respectiva propositura até as 10:00 horas do dia 03 de Outubro de 2019, na sala da referida 
comissão, sediada na Rua Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB. Neste mesmo local, data 
e horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
legislação e normas pertinentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. 

Serra Redonda - PB, 11 de Setembro de 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Largo 

da Matriz, 60 - Centro - Serra da Raiz - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Setembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de Materiais Médico 
Hospitalares. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 04/2011. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3684-1079. E-mail: cplserradaraiz@hotmail.com. Edital: 
www.serradaraiz.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Serra da Raiz - PB, 12 de Setembro de 2019.
ADRIANO DE MELO FERREIRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA

JULGAMENTO RECURSO FASE PROPOSTA TÉCNICA E CONVOCAÇÃO PARA SESSÃO DE 
ABERTURA ENVELOPE PROPOSTA PREÇO - Concorrência nº 02/2019

A CPL, torna público o resultado da fase recursal, JULGA PELO NÃO CONHECIMENTO 
DO RECURSO DA EMPRESA CONTEMAX – CONSULTORIA TÉCNICA E PLANEJAMENTO 
LTDA,CNPJ n° 06.949.023/0001-23, tendo este por apócrifo por ausência de assinatura. JULGA 
PELO DEFERIMENTO, EM PARTE, DO RECURSO DA EMPRESA EDUCA ASSESSORIA EDU-
CACIONAL LTDA – CNPJ Nº 07.479.030/0001-71, acatando o pedido referente a não pontuar o 
certificado incompleto, de doutorado, apresentado pela empresa CONTEMAX. PERMANECENDO 
A DECISÃO ORIGINAL DA CPL com base LEI 9394/96, Resolução CNE/CES nº 1/2001, alterada 
pela Resolução CNE/CES nº 24/2002, instruções MEC, decisões de STJ; STF, e provas dos próprios 
autos. Desde já fica designada a sessão para abertura dos envelopes nº 03 de proposta de preço 
para o dia 23 de setembro as 09h00min na sala CPL na sede prefeitura rua Cel. José Gomes de 
Sá, Centro, Sousa. Maiores informações e autos disponíveis no horário de 8:00 às 12:00 horas no 
endereço acima citado.

Sousa-PB, 11 de setembro de 2019.
João Bosco de Queiroga Júnior 

Presidente/PMS

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇAO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.081/2019

AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS nº 005/2019
OBJETIVO: Contratação dos Serviços de Obra para Construção de Uma Unidade Básica de Saú-

de (Porte I) Padrão no Município de Vista Serrana/PB conforme planilha anexo ao edital e lei 8666/93.
A reunião será no dia 08:30 hs do dia 03 de outubro de 2019,
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Vereador Raimundo Garcia de 

Araújo, 25 – Centro, VISTA SERRANA - Estado da Paraíba, de segunda a sexta, na sala Comissão 
Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs de segunda a sexta. 

Vista Serrana - PB,12 de outubro de 2019.
TAMIRES PINHEIRO XAVIER

PRESIDENTE DA CPL    

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
Comissão de Licitação

Aviso de Licitação
Concorrência  Pública  Nº 002/2019
Processo Administrativo 082/2019

Objetivo: Contratação dos serviços de obras para  construção de lago artificial (açude – barragem 
de terra) para implantação de tanque rede para o cultivo da piscicultura, na comunidade de tanques, 
no município de Vista Serrana, estado da Paraíba.

Reunião  17 de outubro de 2019 as 08:30hs informações: na sala da CPL, prédio da prefeitura 
de vista serrana, localizada a Rua Vereador Raimundo Garcia De Araújo, 25 – Centro, Vista Serrana 
- Estado Da Paraíba. site www.tce.gov.pb.br

Vista Serrana - PB, 12 de setembro  de 2019
Tamires Pinheiro Xavier
Presidente da Comissão

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 062/2019

REGISTRO Nº 19-01020-8
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NO TERRENO REMA-

NESCENTE NA ESCOLA ECI IMACULADA CONCEIÇÃO EM CABEDELO-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 01 de outubro de 
2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 12 de setembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,  
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 

ERRATA
TOMADA DE PREÇOS  N.º 03/2019 - CEL

REGISTRO CGE N.º 19-01021-6
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, através da Comis-

são Especial de Licitação - CEL, comunica aos interessados que na publicação do dia 11/09/2019, 
onde se lê “TOMADA DE PREÇOS Nº 04/19-CEL, leia-se, “TOMADA DE PREÇOS N° 03/19-CEL”.

João Pessoa, 11 de outubro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

JUÍZO DE DIREITO DA 2ª VARA CÍVEL DA COMARCA DE JOÃO PESSOA. EDITAL DE CITAÇÃO 
COM PRAZO DE VINTE (20) DIAS. O DR. JOSÉ MÁRCIO ROCHA GALDINO, MM. Juiz de Direito 
em Exercício na 2ª Vara Cível, no uso de suas atribuições e de acordo com a lei. FAZ SABER, 
que tramita perante este Juízo, os autos da AÇÃO DE EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRAJUDICIAL 
(Processo n. 0068636-50.2014.8.15.2001), ajuizada pelo BANCO DO NORDESTE DO BRASIL 
S/A, contra CEM POR CENTO COMÉRCIO E DISTRIBUIÇÃO DE ELETRO ELETRÔNICO LTDA 
(nome de fantasia CEM POR CENTO ELETRO), pessoa jurídica constituída sob a forma de socie-
dade empresária de responsabilidade limitada, inscrita no CNPJ sob nº 03.878.091/0001-50, e na 
qualidade de avalistas, FABIANA HOLANDA PEREIRA DACONTI, brasileira, casada, comerciária, 
inscrita no CPF/MF sob n. 007.402.424-82; EDUARDO LUIZ CAMPELO DACONTI, brasileiro, 
divorciado, empresário, inscrito no CPF/MF n. 398.626.404-30 e FLÁVIO RICARDO CAMPELO 
DACONTI, brasileiro, casado, empresário, inscrito no CPF/MF n. 869.147.404-10, todos em local 
incerto e não sabido, os quais, ficam devidamente CITADO(S), para pagar a dívida, que importa em 
R$ 196.287,86 (cento e noventa e seis mil, duzentos e oitenta e sete reais e oitenta e seis centavos), 
no prazo de 03 (três) dias, contado da citação (CPC, art. 829). No caso de pagamento integral, 
no prazo fixado, os honorários advocatícios serão reduzidos à metade (art. 827, § 1º do CPC). O 
prazo para embargar a execução será de 15 (quinze) dias, a partir da juntada aos autos da última 
publicação do edital. No prazo para embargos, reconhecendo o crédito e comprovando o depósito 
de 30%, inclusive custas e honorários advocatícios, poderão os executados requerer seja admitido 
a pagar o restante em até 06 (seis) parcelas mensais, acrescidas de correção monetária e juros de 
1% ao mês (art. 916 do CPC). Ficam os executados cientes de que decorrido o prazo legal, sem 
oferecimento de embargos, será nomeado Curador Especial, em conformidade com a lei processual. 
Para que a notícia chegue ao conhecimento de todos, é expedido o presente edital, indo publicado 
na forma da lei. Cumpra-se. João Pessoa, 02/09/2019. Eu. José Alberto de Melo – Téc. Judiciário.

Juiz JOSÉ MÁRCIO ROCHA GALDINO
2ª Vara Cível da Capital

 
PEDRO VICTOR MARTINS BARROS, CPF: 137.783.674-63, torna público que requereu a SE-
MAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Operação 
paraa Regularizaçãode Residência Unifamiliar, situado no Condomínio Atlante Ville, Quadra 
02, Lote 28, Amazônia Park– Cabedelo/PB.

R.R. IMOBILIARIA LTDA., CNPJ:07.869.501/0001-58, torna público que requereu a SEMAPA – 
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade OperaçãoparaGalpão 
Comercial, situadono Loteamento Jardim América, Quadra 73, Lote 04– Cabedelo/PB.

Representantes da 
Frente Nacional dos Pre-
feitos (FNP) manifesta-
ram satisfação após en-
contro com o presidente 
do Senado, Davi Alcolum-
bre (DEM-AP), ao serem 
informados que a pro-
posta de emenda à cons-
tituição (PEC) paralela à 
reforma da Previdência 
prevê a adesão automáti-
ca de municípios à refor-
ma assim que a lei ordi-
nária for aprovada pelas 
assembleias estaduais.

“Saímos muito con-
tentes daqui. Vota-se 
a PEC da Previdência, 
aquela já aprovada na 
Câmara [dos Deputados], 
e 15 dias depois vota-se a 
PEC paralela. E essa PEC 
terá a seguinte condição: 
os governadores apro-
vam por lei ordinária a 
reforma previdenciária e 
os municípios não preci-
sarão fazer lei. O que for 
aprovado valerá para to-
das as cidades”, explicou 
o presidente da FNP, Jo-
nas Donizette.

Prefeitos 
apoiam PEC 
paralela da 
Previdência

Marcelo Brandão
Da Agência Brasil

se fiscal e, em troca, apoiem 
a reforma da Previdência.

Líderes da Câmara afir-
mam que, se Maia quiser usar 
o plano como moeda de troca 
aprovar a reinclusão de esta-
dos e municípios na reforma 
da Previdência, as duas pro-
postas podem ser engaveta-
das. O Senado deve enviar 
para a Câmara uma PEC (pro-
posta de emenda à Constitui-
ção) para que as novas regras 
tenham validade para servi-
dores estaduais e municipais.

A Câmara, no primeiro 
semestre, rejeitou estender 
o efeito da reforma para es-
tados e municípios enquan-

to governadores e prefeitos 
faziam campanha contra a 
medida. Maia defende a pro-
posta que avança no Senado.

Ainda no projeto que 
cria o plano Mansueto, o go-
verno prevê alteração na Lei 
de Responsabilidade Fiscal 
para esclarecer os limites de 
gastos com pessoal –não há 
padrão de critérios utilizados 
hoje, e alguns estados não in-
cluem os inativos. Haverá um 
prazo para adaptação às mu-
danças, que termina no final 
de 2024.

Outra alteração é um 
inciso que proíbe aumen-
tos salariais parcelados cujo 

impacto se dê fora do man-
dato do atual governante.

Os governos também não 
poderão contrair obrigação 
de despesa que não possa ser 
cumprida integralmente em to-
dos os anos. A mudança valeria 
a partir de 2026 para estados 
e Distrito Federal, e a partir de 
2024 para municípios.

Integrantes da equipe 
econômica desconfiam da 
possibilidade de avanço do 
plano de socorro a estados 
no Congresso. Eles acreditam 
que os governadores querem 
evitar medidas para um forte 
ajuste nas contas públicas, o 
que é impopular.

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

O projeto enviado pelo governo à Camara dos Deputados é alvo de disputas internas a prejudica os estados
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Ofensiva contra discriminação religiosa no mundo é considerada ponto chave da parceria estratégica entre os dois países

A Aliança Internacional 
para Liberdade Religiosa  foi  
um dos principais assuntos 
do encontro do chanceler 
Ernesto Araújo com o secre-
tário de Estado americano, 
Mike Pompeo, ontem, em 
Washington.

Os Estados Unidos 
apostam na aliança como 
um dos pilares de sua polí-
tica externa, e o Brasil deve 
ser um dos membros funda-
dores do órgão.

A cooperação na ofensi-
va contra discriminação reli-
giosa no mundo é considera-
da ponto chave da parceria 
estratégica entre os dois 
países. A iniciativa visa a 
defender todas as religiões, 
mas o tema foi abraçado es-
pecialmente por evangélicos 
e católicos mais atuantes.

“Estamos totalmente de 
acordo com o conceito e com 
o esforço de promover a liber-
dade religiosa para todas as 
religiões ao redor do mundo”, 
disse à reportagem o minis-
tro das Relações Exteriores, 
Ernesto Araújo, que se reuniu 
na quarta-feira (11) com Sam 
Brownback, embaixador dos 
EUA para Liberdade Religiosa.

Os Estados Unidos rea-
lizaram sua segunda reunião 
sobre o tema em julho, com 
presença de Damares Alves, ti-
tular do Ministério da Mulher, 
Família e Direitos Humanos, e 
do pastor Sérgio Queiroz, se-
cretário nacional de Proteção 
Global do ministério.

Em sua participação, 
Damares disse estar “parti-
cularmente apreensiva com a 
perseguição contra cristãos”, 
mas mencionou que o Brasil 
dará atenção especial às reli-
giões de matriz africana.

Participaram do encon-
tro delegações de 106 nações, 
com representantes de diver-
sas religiões. Países com his-
tórico de perseguição religio-
sa, como Irã, China e Arábia 
Saudita, não compareceram, 
embora outros que também 
registram altos níveis de res-
trição, segundo o Pew Re-
search Center, como Israel, 
Emirados Árabes e Egito, esti-
vessem presentes.

“As pessoas acham que 
lutar por liberdade religiosa 
é só luta pelos cristãos, mas 
isso não é verdade; tratamos 
de todas as religiões –as de 
matriz africana são perse-
guidas na América Latina, 
muçulmanos na Europa e, no 
Oriente Médio, o maior alvo 
são os cristãos”, disse à re-
portagem o secretário Sérgio 
Queiroz.

“Mas é que, em números 
totais, a religião mais perse-
guida do mundo é a cristã.”

Patrícia Campos Mello 
Da Folhapress

Brasil e EUA farão aliança em 
defesa da liberdade religiosa

A importância 
da prevenção na 
Justiça do Trabalho

Vinicius Salomé
Advogado

Lucas

Após a última reforma trabalhista houve uma redu-
ção no número de processos trabalhistas no Brasil, mas 
essas causas ainda geram muitos transtornos para em-
presários de todos os portes no País e no dia a dia dos 
seus negócios.  Os gestores, para evitar grandes dissabo-
res, precisam se prevenir na área de prática trabalhista, 
verificando com cuidado os horários, registros, atribui-
ções, documentações, além do cumprimento na prática 
das normas legais e outros detalhes do cotidiano de sua 
força de trabalho.

Toda empresa, portanto, deve ter um sistema de 
prevenção e ficar dentro da lei para evitar ações traba-
lhistas, que possam gerar desgastes e custos desneces-
sários para seu caixa. É de bom tamanho documentar 
tudo quanto possível. Muitas vezes são medidas razoa-
velmente simples para evitar tais problemas, que ainda 
tanto aborrecem os proprietários ou executivos. É pre-
ciso também estar a par das mudanças na legislação, 
porque em certos momentos, por desconhecimento, po-
dem ser ignoradas pela diretoria de uma empresa.

Um fato importante que o empregador precisa es-
tar ciente é que o empregado perante à Constituição 
e à Justiça do Trabalho é classificado como hipossu-
ficiente na relação de trabalho. Em outras palavras, 
o empregado tem certa proteção legal nas relações 
trabalhistas, por ser em princípio uma espécie de 
‘parte mais fraca’. Mas, o que se observa a partir do 
crescente cumprimento pelas empresas da legislação 
vigente é que os processos judiciais ajuizados pelos 
advogados dos empregados não estão tendo o mesmo 
êxito que em outras épocas.

Hoje, uma situação recorrente, que se nota nos 
processos judiciais trabalhistas, é a chamada ‘litigân-
cia de má-fé’, ou seja, quando o empregado muda de 
propósito a verdade dos fatos, empregando o proces-
so judicial como instrumento de manobra para obter 
ganhos ilícitos. Seriam episódios que na realidade 
não procedem. Atualmente, há multas inibidoras, que 
já estão dissuadindo funcionários de empregar esse 
expediente. Essas atividades, como outras, podem ser 
coibidas pelo empregador, com a assessoria jurídica 
especializada, sustentada pela doutrina jurídica, ju-
risprudência e experiência profissional dos seus pro-
fissionais do Direito.

Para evitar um processo trabalhista banal, a pri-
meira atitude é registrar o funcionário em carteira e 
elaborar um contrato de trabalho escrito. No documen-
to deve-se deixar explícito os direitos e deveres do con-
tratado, para que não alegue que não sabia das regras e 
ainda informar no contrato de trabalho o salário, fun-
ção, carga horária, além da data inicial e final. Hoje, há 
alternativas de contratação mais flexíveis, que aquelas 
previstas na Consolidação das Leis do Trabalho (CLT), 
mas depende do tipo de ocupação.

Um cuidado que se recomenda é o pagamen-
to combinado e registrado na carteira, evitando-se 
vales e pagamentos ‘paralelos’ para ‘driblar’ encar-
gos trabalhistas. Por sinal, o empregador deve ficar 
atento ao recolhimento de FGTS, INSS e em algumas 
situações do IRPF, se não quiser ter aborrecimen-
tos com possíveis processos judiciais. Não se pode 
esquecer, que se o empregado tiver uma atividade 
perigosa ou insalubre, precisa receber um adicional 
compatível previsto na lei e que o empregador é o 
fiscalizador do ambiente do trabalho e é dele a obri-
gação tanto de um ambiente saudável, como a devida 
aplicação das regras trabalhistas, pois na ausência 
desses fatores é ele, o empresário, que responde fi-
nanceiramente por essas falhas

A maioria das ações trabalhistas no momento en-
volve causas que reclamam a falta de pagamento de 
horas extras e do trabalho efetivo nos intervalos. Para 
ficar mais seguro, mesmo em empresas com menos de 
10 funcionários, é aconselhável que o empregador docu-
mente os horários de entrada e saída dos funcionários.

Como costumam dizer os velhos advogados, “fora 
da lei ninguém está seguro”.

Lucas Vinicius Salomé é advogado especialista em 
Direito do trabalho pela Universidade Presbiteriana Mac-

kenzie e sócio no Raposo Soares & Salomé Advogados.

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Chanceler brasileiro Ernesto Araújo discutiu a Aliança Internacional para Liberdade Religiosa com Mike Pompeo

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

Estudo mapeia a intolerância no mundo
Estudo conduzido pelo Pew Resear-

ch Center e publicado em julho deste 
ano mostra que os cristãos são o grupo 
religioso perseguido no maior número 
de países (143), seguidos por muçul-
manos (140) - ambos representam as 
religiões com o maior número de fiéis.

Segundo Queiroz, os EUA são 
os grandes defensores da liberdade 
de discutir a fé em contexto político. 
“Lá, existe uma resistência grande de 
setores religiosos, que querem levar a 
religião para a arena pública”, diz.

“O Brasil é um país laico, mas isso 
não significa que a religião deva ser 
retirada da esfera pública, que a fé não 
possa fazer parte do debate.”

A ONU comemorou em 22 de 
agosto o primeiro dia mundial das 
vítimas de atos de violência por cau-
sa de religião ou crença, celebração 
proposta pela Polônia, com apoio dos 
Estados Unidos e do Brasil.

Na ocasião, o diplomata Nestor 
Forster, atual encarregado de ne-
gócios na embaixada do Brasil em 
Washington, fez um discurso ressal-
tando a presença da liberdade reli-
giosa na base das políticas públicas 
do governo Bolsonaro.

Ele afirmou que o chanceler brasi-
leiro tem expressado preocupação com 
a perseguição dos cristãos brasileiros, 
tanto evangélicos quanto católicos.

Em julho, na época da reunião mi-
nisterial, Ernesto publicou um texto em 
seu blog criticando supostos ataques 
da esquerda contra a religião.

“O projeto da esquerda em sua 
atual metamorfose pretende destruir 
a família, apagar a religião e controlar 
a linguagem ao ponto de reduzi-la ao 
balbucio de frases feitas”, escreveu.

Países com governos alinhados a 
Trump, como a Colômbia e a Polônia, 
são grandes entusiastas da aliança 
encampada pelo secretário de Estado 
Mike Pompeo, que é evangélico. O 
apoio do Brasil reforçaria a proposta 
americana.

“A Colômbia vai sediar nesta 
primavera uma reunião para as 
Américas. Seria muito bem-vindo se 
o Brasil também se oferecesse para 
sediar uma reunião”, disse à repor-
tagem Knox Thames, conselheiro 
especial do Departamento de Estado 
para Minorias Religiosas.

“O Brasil é uma voz importante 
e tem relacionamentos com países 
como o Irã”, disse Thames. “Pode-
ria pressionar pela libertação de 
prisioneiros cristãos e bahai no Irã, 
exortando o país a fazer reformas.”

O tema da liberdade religiosa 
também tem sido usado pelos EUA 
como uma arma em sua guerra fria 
contra a China.

 

“Atualmente, cerca de 
2.500 pessoas [constam] 
do registo de desapareci-
dos” devido furacão Do-
rian, nas Bahamas, disse 
o porta-voz da Agência de 
Gestão de Emergências 
das Bahamas (NEMA, na 
sigla inglesa), Carl Smith.

O responsável acres-
centou que esta lista não 
foi comparada com os re-
gistos governamentais das 
pessoas em abrigos ou des-
locadas.

Na terça-feira (10), 
Carl Smith explicou que 

4.500 pessoas foram des-
locadas das suas casas 
nas ilhas Abaco e Grande 
Bahama, as mais devasta-
das após a passagem do 
furacão.

Em conferência de 
imprensa, o porta-voz da 
NEMA referiu que a maio-
ria teve de se deslocar para 
Nassau, a capital deste ar-
quipélago das Caraíbas.

O Dorian, que no últi-
mo fim de semana deixou 
mais de 200 mil pessoas 
sem luz na costa atlântica 
do Canadá, devastou pri-

meiro o arquipélago das 
Bahamas com chuvas tor-
renciais.

Segundo o primeiro-
ministro do arquipélago, 
Hubert Minnis, 60% de 
Marsh Harbour, a princi-
pal cidade das Ábaco ficou 
destruída.

Os ventos fortes e as 
águas castanhas e lama-
centas destruíram e dani-
ficaram milhares de casas 
incapacitando a atividade 
de hospitais e deixando 
muitas pessoas presas em 
sótãos.

Dorian no Bahamas:  2.500 
continuam desaparecidos 

Governo americano  
aposta na aliança como 
um dos pilares de sua 
política externa, e o 

Brasil deve ser um dos 
membros fundadores

 do órgão
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Estudo aponta que a qualidade do ar da capital chinesa apresentou grande melhora nos últimos anos

A qualidade do ar em 
Pequim melhorou nos últi-
mos anos ao ponto de a cida-
de deixar de constar na lista 
das 200 mais poluídas do 
mundo. A informação consta 
de estudo publicado ontem.

Pequim “está no ca-
minho certo” para reduzir 
em 2,5% a concentração 
de partículas PM 2,5 - as 
mais finas e suscetíveis de 
se infiltrarem nos pulmões 
-, este ano, em comparação 
com 2018, segundo a AirVi-
sual, unidade de investiga-
ção da empresa suíça IQAir, 
especializada em purifica-
dores de ar.

Entre janeiro e agosto, o 
nível médio de concentração 
das partículas foi de 42,6 mi-
crogramas por metro cúbico 
de ar, comparado com 52,8 
no ano passado. “Comparan-
do há dez anos, a diferença é 
ainda mais impressionante”, 
mostra o estudo.

“Nos primeiros oito me-
ses de 2019, a concentração 
de PM2,5 fixou-se em meta-
de do nível atingido no mes-

mo período de 2009”, acres-
centa a pesquisa.

A China sofreu, nos úl-
timas anos, algumas das 
piores ondas de poluição no 
mundo, devido à alta depen-
dência do país da queima 
de carvão para produção de 
energia.

O governo chinês deslo-
cou, entretanto, algumas das 
fábricas situadas nas redon-
dezas de Pequim e substituiu 
o uso de carvão por gás natu-
ral no fornecimento de ener-
gia para a capital, diante da 
crescente pressão da opinião 
pública.

Apesar da melhora sig-
nificativa, os níveis atuais 
permanecem quatro vezes 
acima do nível máximo de 
concentração recomendado 
pela Organização Mundial da 
Saúde (OMS) - 25 microgra-
mas por metro cúbico.

Em 2018, Pequim ficou 
em 122º lugar entre as cida-
des mais poluídas do mundo.

O país continua, porém, 
a ser o maior emissor de ga-
ses poluentes do mundo e o 
principal produtor e consu-
midor de carvão.

Pequim deixa lista mundial
de 200 cidades mais poluídas

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Da Agência Brasil

Em 2018, Pequim ficou em 122º lugar 
entre as cidades mais poluídas do mundo

Foto:  Agência Brasil
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Papo Inspirador
Estudantes das escolas estaduais João Vinagre e Ilza Ribeiro, de Conde, 
participaram, na última quarta-feira, do Papo Inspirador com a escritora 
Maria Valéria Rezende, atividade realizada pelo Cendac. Página 18
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Objetivo é conscientizar e convocar a população para que haja uma mobilização ainda maior no período de seca

Se todos dedicarem ape-
nas 10 minutos por dia para 
verificar se existe algum tipo 
de depósito de água no quin-
tal ou dentro de casa será 
possível reduzir os casos de 
dengue, chikungunya e zika 
no Brasil, diz o Ministério da 
Saúde, que lançou ontem (12) 
a campanha de combate ao 
Aedes aegypti, mosquito res-
ponsável pela transmissão 
dessas doenças. O objetivo é 
conscientizar a população e 
convocar: “E você? Já comba-
teu o mosquito hoje? Proteja 
sua família.”

Segundo o ministro da 
Saúde, Luiz Henrique Man-
detta, o papel da sociedade é 
fundamental no combate ao 
mosquito. “Ele [mosquito] 
fica sempre atrás do ser hu-
mano, que é fonte única de 
alimentação dele”, diz. O mos-
quito consegue se distanciar 
apenas 50 metros do local 
onde nasce, por isso, os ovos 
são colocados perto de casas 
e de outros locais onde haja 
presença de seres humanos.

As ações para impedir a 
reprodução do Aedes aegypti 
já são conhecidas pela popu-
lação: tampar tonéis e cai-
xas d’água, manter as calhas 
sempre limpas, limpar ralos 
e cobrí-los com tela e colocar 
areia em vasos de plantas, 
entre outras. 

De acordo com o Ministé-
rio da Saúde, as ações devem 
ser diárias, todos devem usar 
alguns minutos do dia para 
verificar se existe acúmulo de 
água em casa, no ambiente de 
trabalho e de estudos.

A campanha será veicu-
lada na televisão, no rádio, na 
internet e em outros meios 
de comunicação. Ao todo se-
rão usados R$ 12 milhões. O 
Governo Federal pretende 

também mobilizar os gover-
nos estaduais e municipais, 
que receberão repasses no 
âmbito do Programa de Vigi-
lância em Saúde, para o qual 
está previsto o orçamento de 
R$ 1,8 bilhão neste ano.

A campanha, que cos-
tuma ser lançada no fim do 
ano, foi antecipada em 2019, 
para que haja uma mobiliza-
ção maior ainda no período 
de seca. Há também a preo-
cupação com a possibilidade 
de maior circulação do cha-
mado sorotipo 2 da dengue.

O vírus da dengue apre-
senta quatro sorotipos, em 
geral, denominados DENV-
1, DENV-2, DENV-3 e DENV-
4. Segundo o Ministério da 
Saúde, os sorotipos 1 e 4 
predominaram nos últimos 
anos. As pessoas que entra-
ram em contato com algum 
desses tipos tornam-se imu-
nes a eles. Como o sorotipo 
2 não circula no Brasil há 
algum tempo, mais pessoas 
podem ficar doentes. Além 
disso, podem aumentar os 
casos mais graves, de den-
gue hemorrágica, acrescen-
tou o ministério.

“O que temos é que dei-
xar claro que temos mais 
um verão para não baixar a 
guarda. É questão de atitude. 
O que se pode fazer está do 
lado da sua casa, do lado do 
seu ambiente de trabalho”, 
enfatizou Mandetta.

Casos no Brasil
De acordo com o Mi-

nistério da Saúde, de 30 de 
dezembro de 2018 a 24 de 
agosto deste ano, foram re-
gistrados 1.439.471 casos 
de dengue em todo o país. A 
média é 6.074 casos por dia 
e representa um aumento 
de 599,5%, na comparação 
com 2018. No ano passado, 
o período somou 205.791 
notificações.

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

Saúde antecipa campanha 
de combate ao Aedes aegypti

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Minha mãe saiu maravilhada do 
Teatro Santa Roza, onde assistiu a um 
dos dois espetáculos com Rogéria, que 
promovi em João Pessoa, na época da 
antológica (por que não?) Jaguaribe 
Produções. Gosto de lembrar que na 
plateia do teatro, superlotado, estavam 
espectadores entre adolescentes e 
pessoas com mais de 70 anos de idade. 
Rogéria causava isso. Era ASSIM (com 
maiúsculas, mesmo).
        Almocei com Rogéria num res-

taurante 
perto do 
hotel onde 
ela ficou, o 
Sol Mar, na 
Avenida Ruy 
Carneiro. 
Foi quando 
a conheci 
melhor e 
conver-
samos muito 
sobre teatro, 
cinema, uma 
cidade que 
ela adorava, 

Biografia de Rogéria: uma mulher e mais um pouco
Paris, e literatura (afirmou que lia mui-
to, ficção ou não). Enfim, fiquei im-
pressionado  como era bem informada.
          Na segunda noite do espetáculo, 
fui ao camarim em seguida ao final. 
Rogéria perguntou porque minha mãe 
não veio. Informei que na noite ante-
rior ela assistiu. “Gostou?”. “Muito”. Ela 
sorriu afirmando: “Bien sûr”. Rogéria 
adorava essas tiradas em francês. Sem-
pre tratável com as pessoas, não fazia 
adversários. Sabia atrair para o bem.  
          O nome real de Rogéria era Astol-
fo Barroso Pinto. Há cerca de três  anos 
consegui um volume de sua biografia, 
escrita por Márcio Paschoal, “Rogéria - 
Uma mulher e mais um pouco” (capa ao 
lado). Morreu em 4 de setembro de 2017. 
A seguir, transcrevo trechos da biografia.

nnnnnnnnnn

        “Astolfo vivia a postura mais neutra 
dos travestis. Não precisava sobreviver da 
venda de sexo, não se intoxicava de drogas 
e álcool, não deformava o corpo com in-
jeções de silicone industrial ou óleo Nujol, 
não passava pelas agruras que eles passa-
vam na tênue linha que separava o normal 
e o aceito da marginalidade. Astolfo era 

gay e adorava fantasiar-se de mulher, mas 
não praticava o estilo travesti de vida. 
Também se sentia feliz como homem. 
Especialistas em sexualidade entendem 
que os travestis, em sua grande maioria, 
são biologicamente identificados com o 
seu sexo de nascimento. O padrão com-
portamental é sentirem-se, ao mesmo 
tempo, como homens e mulheres, não 
cogitarem mudar o sexo biológico e 
terem, geralmente, atração por pessoas 
do mesmo sexo.
         “Colocou um maiô Catalina preto, 
uma saia amarela e um chapeuzinho 
para disfarçar o cabelo curto. Não se 
maquiou nem pôs peruca. Era o sufi-
ciente. Todos que passavam por ele 

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

mexiam ‘Que lindinha!’, ‘Vai aon-
de, gracinha?’. Astolfinho estava 
adorando. (...)
        “Com os hormônios, cabelos 
louros, depilada e magra, só lhe faltava 
uma correção no nariz. A cirurgia 
de um dia foi realizada numa clínica 
no 6ème Arrondissement, em Paris.  
Pronto! O encontro de Astolfo com seu 
lado mulher estava terminado. Agora 
Rogéria passaria a incorporar o lado 
feminino em seu cotidiano parisiense. 
       “(...) Com a prostituição, a relação 

de Rogéria sempre foi transparente. Não con-
seguia ter sexo com alguém pelo qual não sentia 
atração. Se transasse e gostasse, não via razão 
para cobrar. Uma vez, no Hotel Ódeon, em pleno 
verão de Paris, viu um mecânico, sem camisa, con-
sertando um caminhão. Foi até ele e o convidou 
para subir ao hotel. Ele se justificou o tempo 
todo, explicando que não tinha dinheiro, e foi 
um castigo até Rogéria conseguir convencê-lo 
de que era de graça. O homem, desconfiado, foi 
até o fim não acreditando no que acontecia.
       “(...) Nesse momento de vida começou, 
então, a busca por trabalhos que pudessem 
reafirmar sua escolha artística. Sabia que suas 
atuações como vedete e show-woman eram 
receitas de sucesso”.

Mamanguape

UTI de hospital completa 5 anos 
com 11 mil diárias em internações

Com 10 leitos acomo-
dados em um espaço com 
equipamentos modernos e 
uma estrutura nos padrões 
recomendados pela Asso-
ciação Brasileira de Tera-
pia Intensiva, a Unidade de 
Terapia Intensiva (UTI) do 
Hospital Geral de Maman-
guape já ultrapassa a marca 
de 11 mil diárias de interna-
ções nesses 5 anos de fun-
cionamento, uma média de 
2.200 diárias/ano. Os servi-
ços prestados aos morado-
res do Vale do Mamanguape 
foi um divisor de águas no 
contexto da saúde dessa re-
gião, proporcionando pela 
primeira vez o acesso da 
comunidade a este tipo de 
assistência.

Além dos números, 
o serviço também chama 
a atenção pela política de 
humanização dirigida aos 
pacientes. Entre as ações 
realizadas, destacam-se a 
estrutura adaptada para pro-
piciar ao paciente e aos seus 
acompanhantes um ambien-
te aconchegante e harmo-
nioso, com fotos de pontos 
turísticos do Estado, estrate-
gicamente colocadas no teto 
de cada leito, permitindo 
ao assistido experimentar a 
sensação de interação com 
as paisagens. Outras ações 
realizadas são os trabalhos 
de musicoterapia e o acom-
panhamento prestado pela 
equipe multiprofissional.

De acordo com o relato 
do senhor Marinaldo de Car-
valho Meireles, 63 anos, mo-

rador da cidade de Itaporo-
roca, um dos assistidos pelo 
serviço, os atendimentos a 
ele ofertados contribuíram 
na sua recuperação.  “Che-
guei temeroso, mas encon-
trei um ambiente acolhedor 
e com profissionais atencio-
sos. Minha satisfação está 
em 200%. Até uma foto da 
natureza, como que vista por 
uma janela tem lá, tudo que 
vive lá dentro ajudou na mi-
nha recuperação. Não tenho 
do que reclamar”, destacou.

O diretor geral da ins-
tituição, Reginaldo Lota, 
ressaltou a importância das 
UTIs do HGM não só para 

os moradores do Vale do 
Mamanguape, mas também 
para toda a Paraíba. “Sa-
bemos que no país inteiro 
o número de leitos de UTI 
ainda é insuficiente para 
a alta demanda de pacien-
tes graves. Contudo, nossa 
região usufrui dessa assis-
tência, de forma que a co-
munidade não precisa mais 
buscar vaga em uma uni-
dade de outra região, como 
antes ocorria. A existência 
das UTIs em nossa unidade 
contribui para desafogar o 
fluxo na rede estadual de 
saúde, e prestar o melhor 
cuidado para aquele que 

dela necessita”, pontuou.
A UTI Adulto do Hospi-

tal Geral de Mamanguape é 
um setor que tem por carac-
terística tratar de pacientes 
graves e gravíssimos recu-
peráveis. A faixa etária pre-
dominantemente é de ido-
sos, o que representa mais 
de 70% da demanda do se-
tor. Além de seus 10 leitos 
equipados com ventilação 
mecânica e monitores mul-
tiparâmetros, o setor ainda 
conta com procedimentos 
como gasometria arterial, 
hemodiálise, curativos de 
grande porte, hemotransfu-
são e traqueostomia.

A UTI do Hospital de Mamanguape conta com 10 leitos acomodados em um espaço com equipamentos modernos

Foto: Secom-PB



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 13 de setembro de 2019

Etapa preliminar do programa contemplou 200 projetos inovadores de vários municípios paraibanos

O Governo do Estado, 
por meio da Fundação de 
Apoio à Pesquisa da Paraíba 
(Fapesq), divulgou ontem  
(12) o resultado com as 200 
propostas de ideias inova-
doras selecionadas em etapa 
preliminar do Programa Cen-
telha Paraíba. Foram selecio-
nadas nesta etapa propostas 
de João Pessoa, Campina 
Grande, Areia, Cajazeiras, 
Solânea, Guarabira, Santa 
Rita, Queimadas, Cabedelo, 
Cuité, Rio Tinto, Bananeiras, 
Sousa, Mamanguape, Itapo-
ranga, Bayeux e Fagundes.

O Programa Centelha
-PB recebeu 540 propostas 
de negócio, submetidas por 
1.480 participantes, prove-
nientes de 40 municípios 
paraibanos. O programa é 
promovido pelo Ministério 
da Ciência, Tecnologia, Ino-
vações e Comunicações (MC-
TIC), pela Financiadora de 
Estudos e Projetos (Finep) e 
pelo Governo do Estado da 
Paraíba, em parceria com o 
Conselho Nacional de Desen-
volvimento Científico e Tec-
nológico (CNPq) e o Conse-
lho Nacional das Fundações 
Estaduais de Amparo à Pes-
quisa (Confap), operada pela 
Fundação Certi e executada 
na Paraíba pela Fundação de 
Apoio à Pesquisa (Fapesq).

Como funciona
O Programa Centelha 

visa estimular a criação de 
empreendimentos inovado-
res, a partir da geração de 
novas ideias, e disseminar a 
cultura do empreendedoris-
mo inovador em todo terri-
tório nacional, incentivando 
a mobilização e a articula-
ção institucional dos atores 
nos ecossistemas locais, es-
taduais e regionais de ino-
vação do país. No endereço 
eletrônico www.programa-
centelha.com.br/pb é possí-

vel obter mais informações 
sobre o programa e seu edi-
tal detalhado.

Segunda fase
Na segunda fase até 200 

proponentes que foram se-
lecionadas deverão elaborar 
um projeto de empreendi-
mento, detalhando o plano de 
negócio executivo com o ob-
jetivo de demonstrar as chan-
ces da ideia gerar um bom 
negócio. A terceira fase – pela 
qual passam até 100 das pro-
postas ainda em jogo – con-
siste no desenvolvimento de 
um projeto de fomento, com 
apresentação detalhada do 
orçamento e do planejamen-
to de execução do projeto. Ao 
longo de todas as etapas são 
oferecidas capacitações para 
auxiliar o empreendedor a 
aprimorar sua ideia e desen-
volver seu negócio.

Ao final, até 28 projetos 
serão contemplados na Pa-
raíba, cada um com até R$ 
60 mil em subvenção econô-
mica, além de outros benefí-
cios oferecidos por parceiros 
do programa. Ainda, durante 
seis meses, essas empresas 
passarão por um processo de 
pré-incubação com suporte 
e capacitação para transfor-
mar suas ideias em negócios 
de sucesso.

O Programa Centelha 
contribuirá para o estabele-
cimento da ponte entre aca-
demia e indústria no Estado 
da Paraíba, já que muitas das 
ideias vêm de pessoas ain-
da na universidade, tanto de 
cursos de graduação como 
de pós-graduação. O Cente-
lha abre espaço para parti-
cipação de todos os cidadãos 
do Estado, tanto ao inscrever 
suas ideias como para intera-
gir com os empreendedores 
e consolida uma forte rede 
de apoio ao empreendedo-
rismo inovador.

Governo divulga propostas 
selecionadas no Centelha-PB

Editoração:Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Papo Inspirador

Cendac promove encontro entre 
Maria Valéria Rezende e estudantes

Os estudantes das es-
colas estaduais João Vinagre 
e Ilza Ribeiro, da cidade de 
Conde, participaram, na últi-
ma quarta-feira (11), do Papo 
Inspirador com a escritora 
Maria Valéria Rezende, ativi-
dade realizada pelo Centro de 
Apoio à Criança e ao Adoles-
cente (Cendac).

Os alunos puderam co-
nhecer melhor a trajetória li-
terária da autora e conversar 
com ela sobre a importância 
da leitura e conhecer quais 
os principais passos para se 
tornar um escritor. “Qual-
quer um de nós pode ser 
escritor porque nossa vida é 
permeada de muitas histó-
rias. O impulso para escrever 
vem do encontro com nos-
sas histórias e com o mundo 
onde vivemos”, afirmou Ma-
ria Valéria.

A escritora ficou à von-
tade entre os estudantes e 
relembrou as experiências 

que teve quando realizava 
oficinas para adolescentes e 
jovens em cidades paulistas. 
O livro “Quarenta Dias”, lança-
do em 2015, ganhou o prêmio 
Jabuti de Melhor Romance e 
Livro do Ano de Ficção, e foi o 
escolhido pelos alunos da Ilza 
Ribeiro para fazer a produção 
textual, orientada pela equi-
pe pedagógica do Cendac e 
que marca uma das etapas do 
projeto “Ampliando o diálogo 
sobre violência de gênero nas 
escolas estaduais da Paraíba”.

O aluno Pedro Henrique, 
do 10 ano do Ensino Médio da 
Escola Ilza Ribeiro, recordou 
que o que mais lhe chamou 
atenção no romance “Qua-
renta Dias”, foi a parte onde 
a personagem principal Alice 
passou 40 dias sem querer 
sair de casa. “Essa passagem 
do livro me lembrou o que 
aconteceu comigo quando 
queria ficar apenas em casa 
e ao ler a história da persona-

gem e a sua libertação perce-
bi que era preciso conhecer 
novas pessoas e viver minha 
vida normalmente. A leitura 
abre caminhos e como disse 
Valéria conhecemos novos 
mundos”, ressaltou.

A Escola Cidadã Integral 
Francisca Ascensão Cunha, 
no bairro dos Bancários, em 
João Pessoa, também pro-
moveu no período da manhã 
um encontro entre Maria Va-
léria Rezende e os alunos da 
comissão de enfrentamento 
à violência contra a mulher. 
O livro escolhido por eles foi 
o também premiado “Outros 
Cantos”, publicado em 2016. 
Os estudantes fizeram um 
grupo de estudo e ao final 
encontraram-se para redigir 
o texto com a análise sobre 
a obra da escritora. A aluna 
Poliana Oliveira, do 20 ano, é 
leitora de poesias e começou 
a trilhar o caminho da escrita 
de poemas. Ao ouvir Maria 

Valéria Rezende escreveu na 
mesma hora uma poesia e 
recitou para ela no evento. 
“Gosto muito de poesia, mas 
achava que não conseguiria 
escrever uma e no momen-
to em que ela estava falando, 
eu me inspirei e escrevi este 
poema para ela. Estou muito 
emocionada”, disse a aluna.

Emocionada, Maria Va-
léria Rezende agradeceu a 
oportunidade de estar com 
os jovens e disse esperar 
que eles se interessem ain-
da mais pela leitura e pela 
escrita. “Me surpreendo com 
a recepção que meus livros 
têm entre os jovens. Recebo 
mensagens deles no meu Fa-
cebook e quando os encon-
tro em feiras e eventos que 
vou, eles vêm comentar co-
migo sobre trecho dos meus 
livros e isso me deixa muito 
contente, pois é para eles que 
escrevo”, ressaltou Maria Va-
léria Rezende.

A partir da próxima 
segunda-feira (16), os pau-
listanos poderão pagar 
suas viagens de ônibus com 
cartão de crédito, débito e 
pré-pago, que tenham a tec-
nologia de pagamento por 
aproximação (NFC - sigla 
em inglês para Near Field 
Communication). Também 
serão aceitos os dispositi-
vos móveis que tenham a 
tecnologia NFC (pulseira, 
adesivo ou tag de relógio) e 
pagamento por celular. Ini-
cialmente, o sistema aceita-
rá as bandeiras Mastercard, 
Visa e Elo.

O projeto-piloto de mo-
dernização dos meios de 
pagamento da tarifa será 
realizado em 200 veículos, 
de 12 linhas, que atendem 
cerca de 2,9 milhões de pas-
sageiros por mês. A escolha 
das linhas foi feita com o ob-
jetivo de atender a todas as 
regiões da cidade, além de 

terminais, estações de me-
trô e avenidas com grande 
fluxo de turistas.

O anúncio do projeto foi 
ontem (12) com a presença 
do prefeito de São Paulo, 
Bruno Covas, acompanhan-
do pelo secretário de Mobi-
lidade e Transportes, Edson 
Caram, e do presidente da 
SPTrans, Paulo Cézar Shin-
gai. Para o prefeito, o proje-
to será revolucionário. “Não 
tenho a menor dúvida de 
que vai ajudar a revolucio-
nar o sistema da cidade de 
São Paulo”.

A operação é semelhan-
te à realizada com o bilhete 
único, bastando aproximar 
os cartões ou os aparelhos 
do leitor próximo ao valida-
dor da catraca. As máquinas 
presentes nos coletivos do 
projeto-piloto estão adap-
tadas para ler esses novos 
meios de pagamento. A ta-
rifa também é a mesma, de 
R$4,30, no entanto, o usuá-
rio não poderá fazer a inte-
gração gratuita, um direito 

de quem usa o bilhete único.
Segundo o secretário 

de Mobilidade e Transpor-
tes, o objetivo é substituir 
os pagamentos feitos com 
dinheiro. “Esse sistema está 
vindo para substituir o pa-
gamento em dinheiro, para 
a pessoa ou para o turista, 
que, ao invés de comprar o 
bilhete único, vai pagar com 
cartão”.

Segundo a prefeitura, o 
novo meio de pagamento é 
mais uma opção para trazer 
agilidade para paulistanos 
e visitantes em seus deslo-
camentos pela cidade, de-
mocratizando a alternativa 
para os cidadãos da capital 
e também para turistas bra-
sileiros e estrangeiros, já 
que os cartões internacio-
nais também serão aceitos. 
A prefeitura informou ainda 
que a implantação do pro-
jeto-piloto não teve custos 
para o município. “Isso será 
feito sem custo para a pre-
feitura ou SPTrans. É uma 
iniciativa das bandeiras”, 

informou o secretário de 
Mobilidade e Transportes, 
Edson Caram.

Funcionamento
Os cartões de crédito 

ou débito tradicionais, ape-
nas com tarja ou chip, não 
poderão ser usados. Fun-
cionarão apenas aqueles 
que possuírem o NFC, assim 
como os celulares, que po-
dem ser utilizados para pa-
gar por meio do Apple Pay, 
Google Pay e Samsung Pay. 
Esse tipo de pagamento é 
chamado de contactless, ou 
seja, sem contato, e conta 
com a adesão das bandeiras 
de cartões.

Cobradores
Questionado se o paga-

mento no cartão vai dimi-
nuir o número de cobrado-
res nos ônibus, Covas disse 
que há tempos essa questão 
vem sendo discutida e que a 
porcentagem de pagamen-
tos feitos em dinheiro não 
justifica. 

Ônibus em São Paulo vão receber 
cartões de débito, crédito e pré-pago
Ludmilla Souza 
Repórter da Agência Brasil

Auditores fiscais da 
Gerência Regional da 1ª 
Região, lotados no Grupo 
de Ações Planejadas (GAP) 
da Secretaria de Estado da 
Fazenda (Sefaz), fizeram di-
ligência em um açougue de 
João Pessoa, que mantinha 
estoque de mercadorias tri-
butáveis de forma irregular, 
ou seja, sem o devido paga-
mento de ICMS.

 A ação realizada pelo 
GAP somente foi possível, 
após estudo prévio e análise 
da situação fiscal de esta-
belecimento e diligência in 
loco por auditores fiscais, 
para então fazer a cobran-
ça do estoque irregular das 
mercadorias tributáveis. A 
regularização veio por meio 
de pagamento à vista.

 Além dessa medida, o 
proprietário do estabeleci-
mento efetuou, adicional-
mente, a confissão de débito 
e do parcelamento das dife-
renças existentes entre as in-
formações fornecidas pelas 
administradoras de Cartão de 
Crédito e as declaradas pelo 
contribuinte à Sefaz. A regu-
larização fiscal da empresa 

resultou na constituição de 
um total de R$ 89.081,56 de 
créditos tributários, somando 
ICMS e a multa.

 Segundo o gerente da 
1ª Região da Sefaz, Marco 
Aurélio Oliveira, a ação fis-
cal dentro desse formato 
de investigação “é fruto de 
um planejamento de ações 
da Gerência Regional da 1ª 
Região, que é também pos-
sibilitada pela capacitação 
dos auditores fiscais, que 
têm transformado os dados 
enviados pelos contribuin-
tes, disponíveis em nossos 
sistemas, em informações 
úteis para ações fiscais mais 
assertivas”, comentou.

Sefaz realiza diligência 
em açougue irregular 

Açougue de João 
Pessoa mantinha 

estoque de mercadorias 
tributáveis de forma 

irregular, ou seja, 
sem o devido 

pagamento de ICMS

A escritora Maria Valéria Rezende relembrou as 
experiências que teve quando realizava oficinas 
para adolescentes e jovens em cidades paulistas

Foto: Secom-PB
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Banco fará depósito automático para quem tem conta poupança, seguindo calendário de mês de nascimento

A Caixa Econômica Fe-
deral incia o pagamento do 
Fundo de Garantia do Tem-
po de Serviço (FGTS). Os 
primeiros a receber até R$ 
500 por conta do FGTS terão 
os valores depositados hoje 
(13). A Caixa Econômica Fe-
deral vai iniciar o depósito 
automático para quem tem 
conta poupança no banco, 
seguindo calendário de mês 
de nascimento.

Quem nasceu em janei-
ro, fevereiro, março e abril 
recebe primeiro. Os próxi-
mos a ter acesso ao saque 
serão os nascidos em maio, 
junho, julho e agosto, no dia 
27 deste mês. Em seguida, no 
dia 9 de outubro, recebem os 
nascidos em setembro, outu-
bro, novembro e dezembro.

Segundo a Caixa, cerca 
de 33 milhões de trabalha-
dores receberão o crédito au-
tomático na conta poupança. 
Os clientes do banco que não 
quiserem retirar o dinheiro 
têm até 30 de abril de 2020 
para informar a decisão em 
um dos canais divulgados 
pela Caixa: site, Internet Ban-
king ou aplicativo no celular.

Para aqueles que não 
têm conta poupança na Caixa, 
aberta até o dia 24 de julho 
de 2019, o calendário começa 
no dia 18 de outubro, para os 
nascidos em janeiro, e vai até 
6 de março de 2020, para os 
nascidos em dezembro.

Saque imediato
A Medida Provisória 

(MP) nº 889/2019 autorizou 
essa nova modalidade de re-
tirada de recursos do FGTS, 
chamada de Saque Imedia-
to, válida somente esta vez. 
A MP permite que todos os 
trabalhadores, com contas 
ativas ou inativas do FGTS, 
possam sacar até R$ 500 de 
cada uma delas, limitado ao 
valor do saldo.

Por exemplo, se o tra-
balhador tiver duas contas – 
uma com saldo de R$ 120 e 

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Caixa inicia hoje pagamento 
do FGTS; saiba como sacar

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Agências vão abrir amanhã

As agências da Caixa Econômi-
ca Federal vão abrir amanhã, das 
9h às 15h, para liberação do saque 
de até R$ 500 em contas do Fundo 
de Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS).

A Caixa também vai trabalhar 
com horário estendido por duas 
horas, hoje (13), início do saque, e 
nas próximas segunda (16) e terça-
feiras (17).

Assim, as agências, que nor-
malmente abrem às 11h, vão ini-
ciar o atendimento às 9h. Aquelas 
que abrem às 10h, iniciarão os 
trabalhos às 8h e as que abrem 
às 9h, atenderão a partir das 8h e 
terão uma hora a mais ao final do 
expediente. No caso de agências 
que abrem às 8h, serão duas ho-

ras a mais ao final do horário de 
atendimento.

“Vamos avaliar o movimento 
desses dias para ver se teremos que 
abrir mais calendários especiais 
nas semanas seguintes”, disse o 
vice-presidente de Distribuição, 
Atendimento e Negócios da Caixa, 
Valter Nunes. 

Dívidas
Quase 10 milhões de brasilei-

ros, cerca de 38% dos que preten-
dem utilizar o recurso liberado do 
Fundo de Garantia do Tempo de 
Serviço (FGTS), vão usar o dinheiro 
para quitar dívidas, mostra pesquisa 
da Confederação Nacional de Diri-
gentes Lojistas (CNDL) e do Serviço 
de Proteção ao Crédito (SPC Brasil). 
Segundo a pesquisa, 45% dos be-
neficiários têm interesse em fazer o 
saque, que começa hoje (13).

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Quem nasceu em 
janeiro, fevereiro, 

março e abril recebe 
primeiro. Os próximos 

serão os nascidos 
em maio, junho, 
julho e agosto

outra com saldo de R$ 1.000, 
poderá sacar o valor total da 
primeira (R$ 120) e R$ 500 
da segunda. Assim, o total fi-
cará em R$ 620.

Para saber os valores 
disponíveis para o saque, os 
canais de recebimento e as 
opções de crédito em conta, 
é só acessar o site da Caixa e 
informar número do CPF, do 
NIS (Número de Identificação 
Social), do PIS (Programa de 
Integração Social) ou do Pasep 
(Programa de Formação do 
Patrimônio do Servidor Públi-
co) e a data de aniversário.

Outra opção para acom-
panhar as informações so-
bre o FGTS é um aplicativo, 
criado pela Caixa, disponí-
vel para download nas lojas 
App Store e Google Play. Ou-
tras informações podem ser 
acessadas no site criado pelo 
banco ou pela central de in-
formações: 0800 724 2019.

Para quem não tem con-
ta poupança na Caixa, o saque 
de até R$ 100,00 por conta 
pode ser feito em lotéricas, 
usando o número do CPF e o 
documento de identificação. 
Já os saques de até R$ 500 
podem ser feitos nas lotéri-
cas ou correspondentes Cai-
xa Aqui, com apresentação 
do documento de identidade 
e Cartão do Cidadão com se-
nha. Também é possível sacar 
nos terminais de autoatendi-
mento (caixa eletrônico) da 
Caixa, utilizando o número 
do CPF, PIS, Pasep ou NIS e a 
senha do Cartão Cidadão (não 
é necessário ter o cartão físi-
co). Quem não tem o Cartão 
Cidadão, deve procurar uma 
agência da Caixa.

Prazo para o saque
Os trabalhadores pode-

rão sacar a partir do dia indi-
cado no calendário para iní-
cio do pagamento, conforme 
a data de seu aniversário, até 
31 de março de 2020. Não 
haverá direito a essa modali-
dade de saque nos próximos 
anos. Caso o trabalhador não 
faça o saque até essa data, o 
valor retornará automatica-
mente para a conta do FGTS, 
sem prejuízo da rentabilida-
de do período.

Saque aniversário
Outra modalidade cria-

da pela MP nº 889/2019 é 
o Saque Aniversário, válida 
a partir do próximo ano. Os 
trabalhadores interessados 
em migrar para essa siste-
mática poderão comunicar a 
decisão à Caixa. O banco vai 
divulgar informações sobre 
como e onde optar por esse 
saque no dia 1º de outubro 
de 2019.

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Segundo a Caixa Econômica Federal, cerca de 33 milhões de trabalhadores vão receber o crédito automático na conta poupança da instituição

O Indicador Ipea Men-
sal de Consumo Aparente de 
Bens Industriais, que mede 
a demanda interna no setor, 
registrou alta de 2,6% na 
comparação entre os meses 
de julho e junho, na série 
com ajuste sazonal. Com 
esse resultado, que sucedeu 
um recuo de 0,2% no perío-
do anterior, o trimestre ter-
minado em julho encerrou 
com crescimento de 1,8% 
na margem.

O indicador é definido 
como a produção industrial 
doméstica, descontadas as 
exportações e acrescidas as 
importações.

Segundo o Instituto de 

Pesquisa Econômica Apli-
cada (Ipea), entre os com-
ponentes do consumo apa-
rente, enquanto a produção 
interna não exportada cres-
ceu 1,1% em julho deste ano 
comparado ao mês anterior, 
as importações de bens in-
dustriais registraram alta de 
8,9% no mesmo período.

As grandes categorias 
econômicas, em geral, apre-
sentaram crescimento em 
relação ao mês de junho, 
com destaque para bens de 
consumo duráveis (3,9%) e 
não duráveis (2,6%). Porém, 
na comparação com julho de 
2018 a queda foi dissemina-
da entre as categorias, com 
destaque negativo para bens 
de capital (-2,9%) e duráveis 
(-3%).

De acordo com o Ipea, o 
bom desempenho das cate-
gorias econômicas em julho, 
em relação ao mês de junho 
deste ano, se refletiu nas 
classes de produção, com 
aumento da demanda inter-
na por bens da indústria de 
transformação em 2,4% em 
relação ao mês de junho. A 
extrativa mineral também 
cresceu, pelo 3º período 
consecutivo, com alta de 
13,3%. Do total de 22 seg-
mentos, 16 avançaram, com 
destaque para equipamen-
tos de transportes (23,6%) e 
metalurgia (18,3%).

Na comparação entre 
julho e o mesmo mês do ano 
passado, a demanda interna 
por bens industriais avan-
çou 1,2%. 

Indústria: consumo de bens 
tem alta de 2,6% em julho

Em 2019

Bancos aumentam projeção 
de déficit das contas públicas

Instituições finan-
ceiras consultadas pelo 
Ministério da Fazenda au-
mentaram a previsão para 
o resultado negativo das 
contas públicas, neste ano. 
A estimativa do déficit pri-
mário do Governo Central, 
formado por Tesouro Na-
cional, Previdência Social 
e Banco Central, passou 
de R$ 103,217, em agosto, 
para R$ 104,068 bilhões. 
Mesmo assim, a estimati-
va está abaixo da meta de 
déficit perseguida pelo go-
verno de R$ 139 bilhões. O 
resultado primário é for-

mado por receitas menos 
despesas, sem considerar 
os gastos com juros.

Os dados constam da 
pesquisa Prisma Fiscal, ela-
borada pela Secretaria de 
Política Econômica do Mi-
nistério da Economia, com 
base em informações do 
mercado financeiro. Para 
2020, a estimativa das ins-
tituições financeiras é de 
um déficit de R$ 70,875 bi-
lhões, contra R$ 70 bilhões 
previstos em agosto. A meta 
de déficit primário para 
2020 é R$ 124,1 bilhões.

A previsão para as des-
pesas passou de R$ 1,412 
trilhão para R$ 1,408 tri-
lhão em 2019, e foi manti-

da em R$ 1.473 trilhão em 
2020. A previsão para as 
receitas líquidas foi altera-
da de R$ 1,307 trilhão para 
R$ 1,3 trilhão, neste ano, e 
de R$ 1,398 trilhão para R$ 
1,391 trilhão, em 2020.

A pesquisa apresenta 
também a projeção para 
a dívida bruta do Governo 
Central, que, na avaliação 
das instituições financei-
ras, deve ficar em 78,5% 
do Produto Interno Bruto 
(PIB, a soma de todas as 
riquezas produzidas pelo 
país), neste ano, a mesma 
previsão anterior. Para 
2020, a estimativa ficou em 
79,7% do PIB, ante 80% 
previstos no mês passado.

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil
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Diversidade

Abílio Negreiros, Albérgio Barros 
Pinto, Ana Corina Teixeira, 
Aníbal Nóbrega Filho, Clóvis 
de Albuquerque Filho, Elizeu de 
Medeiros, Eulina Barreto Barros, 
Hugo Limeira , Luciano Bernardo,  
Lucimar Padilha, Marcelo Gondim de 
Vasconcelos, Maria de Fátima Batista 
das Neves, Marília Soares dos Reis, 
Mércia Tavares Fernandes, Patrícia 
Gueiros Silva Carvalho, Pautília Costa 
Alves e Tereza Marinho.

. A marca de chocolates 
Kopenhagen lança a linha 
Soul Good, com zero adição 
de açúcares, zero lactose, 
sem aromatizantes nem 
adoçantes artificiais. Tudo 
para conquistar o público 
das novas tendências de 
consumo.
. A cantora Iza, o grupo 
Skank, Lagum e Os 
Gonzagas são as atrações 
do Campus Festival, dia 5 de 
outubro, no Espaço Cultural. 
. Nesta sexta, 13,  tem 
a abertura do Festival 
das Flores do município 
de Areia, com uma 
programação cultural e 
oficinas de cultivo.
. O jornalista Zeca Camargo 
vem a João Pessoa dia 
24 próximo para falar 
sobre fake news durante 
congresso promovido pela 
Faculdade Uninassau.

Parabéns

Jornalistas Naná Garcez e Albiege Fernandes representantes da EPC na Festa Literária de 

Boqueirão com os escritores Bruno Gaudêncio e João Matias, de Campina Grande

Participação

Mirabeau

Qualifica

Muito prestigiada a Flibo – Festa 
Literária de Boqueirão, uma das mais 
tradicionais da Paraíba, que termina 
sua edição anual amanhã, 14. Com o 
tema “Todas as emoções se dão atra-
vés das palavras” promoveu palestras 
com escritores, feira de livros, apresen-
tações culturais, contação de histórias 
e a Flibinho, com atividades e atrações 
literárias especiais para as crianças. A 
Empresa Paraibana de Comunicação 
- EPC - foi representada com a parti-
cipação da diretora presidente Naná 
Garcez e a diretora de Mídia Impressa, 
Albiege Fernandes. 

Quem está em ritmo de pre-
paração para sua vernissagem é o 
pintor e escultor Mirabeau. Com seu 
estilo próprio misturando o abstrato 
e o figurativo e suas cores fortes Mi-
rabeau faz exposição na tradicional 
Galeria Gamela, em Tambaú, dia 27, 
às 20h. Vamos ver o que nos apre-
senta a nova exposição desse nome 
das artes na Paraíba, que já realizou 
exposições no Sudeste do país e na 
Europa. A exposição vai ficar em car-
taz até o dia 15 de outubro.

Estão abertas as inscrições para o 
Qualifica Iesp 2019.2, o programa que 
permite que egressos possam cursar até 
quatro disciplinas de qualquer gradua-
ção, de acordo com a disponibilidade. 
Para solicitar uma vaga, basta apresen-
tar documentos originais com foto e di-
ploma no Núcleo de Carreiras, que fica 
no Bloco Central, das 8h30, às 19h30. 
Após a matrícula, o participante já inicia 
seus estudos. O programa Qualifica Iesp 
busca proporcionar aos alunos concluin-
tes o aprimoramento dos conhecimentos 
ou a aquisição de novas habilidades, 
vindas de outros cursos.

Cláudio Marçal com Germano Toscano de Brito, presidente e vice da Associação de Notários, 

com o desembargador Fernando Cerqueira

Advogado Rodrigo Toscano, eleito para a Academia Paraibana de Letras Jurídicas

Rossana Oliveira, gerente comercial Tambaú Hotel

Foto: Renata Jordão

Foto: Osmar Santos

Foto: Rogério Almeida

Foto: Arquivo

Quebra

Olha O caFuçu

açãO sOcial

Grande Wills

Os amantes

Curtas

O Consuni – o mais alto conselho da Uni-
versidade Federal da Paraíba - publicou uma 
nota de preocupação com o que chamou de 
“quebra de tradição” da Presidência da Re-
pública, na forma de escolha dos reitores das 
universidades federais. Segundo a nota, os 
governos contribuíram em instituir uma tradi-
ção com o acolhimento do primeiro nome in-
dicado numa lista tríplice, contudo, tem sido 
observado nos últimos meses a quebra desta 
tradição, e cita o caso da Universidade Fe-
deral do Ceará, onde o terceiro colocado foi 
nomeado reitor pelo presidente da República.

Parabéns para a iniciativa da deputada 
Cida Ramos pelo projeto de lei aprovado na 
Comissão de Constituição, Justiça e Redação 
da Assembleia Legislativa da Paraíba, que 
considera o Bloco Cafuçu como Patrimônio 
Cultural e Imaterial do Estado. Como ela res-
saltou, o Bloco Cafuçu tem a identidade pa-
raibana, valoriza o centro histórico e contribui 
para a nossa maior festa, que são as prévias 
carnavalescas. Teremos dois blocos conside-
rados nosso patrimônio imaterial. As Muriço-
cas do Miramar são patrimônio cultural.

A Associação Promocional do Ancião Dr. 
João Meira de Menezes (Aspan), que fica no 
bairro do Cristo, em João Pessoa, foi mais 
uma beneficiada com as verbas oriundas de 
transações penais. Desta vez, a Associação 
recebeu uma doação da Vara de Execução 
de Penas Alternativas do Fórum Criminal da 
capital, no valor de R$ 22.748,00. Com o re-
curso, foi possível adquirir um circuito fecha-
do de câmeras e cerca elétrica para fazer a 
segurança do local. O titular da Vara é o juiz 
José Geraldo Pontes.

O jornalista e escritor 
Wills Leal vai comemo-
rar seus 83 anos de idade 
como gosta: fazendo ho-
menagem a pessoas que 
ele admira por contribuir 
com o turismo e a cultura 
na Paraíba. Será dia 18 de 
setembro, às 17h, no hotel 
Nord Class Cabo Branco. 
Wills faz questão de reunir 
familiares, amigos e seus 
homenageados que vão 
receber o Troféu Wills Leal, 
que será entregue a treze 
nomes: Odésio Medeiros 
(educação), Renata Arruda 
(música), Lúcio Vilar (cine-
ma), Clóvis Júnior (artes 
plásticas), Roberto Caval-
canti (Academia Paraibana 
de Letras), Abelardo Ju-
rema (jornalismo), Onil-
do Rocha (gastronomia), 
Rede Nord (hotel), Zezita 
Matos (teatro), Hildeberto 
Barbosa (escritor), Messina 
Palmeira (turismo), Grupo 
Folclórico do Sesc (dança) 
e Sílvio Osias (televisão).

Descobriu-se que os famosos  “amantes 
de Modena”, esqueletos com mais de mil e 
quinhentos anos encontrados nesta cidade 
do norte da Itália enterrados de mãos da-
das, na verdade, são dois homens. Quando 
foram encontrados, em 2009, o casal ficou 
famoso pelo romantismo na hora da morte 
e acreditavam que eram um homem e uma 
mulher. A tecnologia descobriu, esta sema-
na, que são dois homens de mãos dadas. 
Parece que o mundo antigamente era mais 
moderno do que agora, na atualidade.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar
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Disputa
Zagueiro Breno Calixto, que ajudou o Treze a permanecer na 
Série C, está sendo pretendido pelo Botafogo-PB, mas o Galo 
quer manter o atleta para a próxima temporada.  Página 24
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Pelo menos cinco titulares podem desfalcar o Corinthians na importante partida contra o Tricolor carioca

O Corinthians voltou 
a treinar na manhã dessa 
quarta-feira (11) e o téc-
nico Fábio Carille esboçou 
pela primeira vez a equipe 
que pode enfrentar o Flumi-
nense, no domingo (15), às 
16h (de Brasília), no estádio 
Mané Garrincha, pela 19ª do  
Campeonato Brasileiro.

O Alvinegro foi escalado 
com: Cássio; Michel Macedo, 
Gil, Bruno Méndez e Car-
los Augusto; Gabriel, Júnior 
Urso, Jadson, Mateus Vital e 
Janderson; Vagner Love.

Carille ainda não conta 
com Fagner e Sornoza. Os 
jogadores estavam com as 
suas seleções e chegam nesta 
quinta ao Brasil.

Os defensores Manoel e 
Danilo Avelar seguem traba-
lhando na parte interna. O 
zagueiro faz fortalecimento 
na coxa direita e o lateral um 
tratamento na coxa esquer-
da, a mesma que o tirou da 
partida contra o Ceará, no 
último fim de semana. O go-
leiro Caíque (entorse no tor-
nozelo direito), o zagueiro 
Léo Santos (se recupera de 
cirurgia no joelho direito) e o 
atacante Everaldo (pubalgia) 

Uol/Folhapress 
Flavio Latif

Folhapress 

Redação Goal

Carille tem problemas para 
jogo com o Flu no domingo

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

também seguem tratamento.
O atacante Clayson tam-

bém não foi a campo, o atleta 
fez um trabalho físico especí-
fico/-vale lembrar que o ata-
cante já não jogaria contra 
o Tricolor carioca, uma vez 
que cumpre suspensão por 
levar três cartões amarelos.

Mauro Boselli, que na 
terça fez trabalhos mais le-
ves acompanhado do fisiote-
rapeuta Caio Mello, treinou 
normalmente na manhã des-
ta quarta e deve estar à dis-
posição de Carille para o fim 
de semana. Ele ficou fora dos 
relacionados contra o Ceará 
por conta de uma entorse no 
tornozelo direito.

No treinamento desta 
quarta, o trabalho comanda-
do pelo treinador corintiano 
exigiu rebatidas dos zaguei-
ros em lançamentos e trian-
gulação dos atacantes para 
chegar ao gol. Carille ainda 
montou uma equipe reserva 
para jogar contra os titula-
res, em campo reduzido. Os 
suplentes contavam com: 
Ramiro, João Victor, Ralf e Pi-
ton; Renê Júnior, Matheus Je-
sus, Araos e Régis; Gustagol e 
Mauro Boselli.

O Corinthians treinou na 
manhã dessa quinta sem a 
presença da imprensa.

O novo treinador do Pal-
meiras, Mano Menezes, quer 
criar uma identificação pró-
pria na forma de o time enca-
rar os adversários. Em apenas 
dois jogos sob seu comando, 
já é possível notar algumas 
diferenças.

Depois do triunfo sobre 
o Fluminense nessa terça-fei-
ra (10), o segundo na sua era 
-derrotou o Goiás, no sábado 
(7), em Goiânia-, o treinador 
procurou se desvincular do 
antecessor, Luiz Felipe Scolari, 
e prometeu impor o seu estilo 
gradativamente na equipe.

“Embora o pessoal, de 
um modo geral, me achasse 
‘mais do mesmo’, penso que 
uma análise um pouco mais 
profunda é capaz de estabele-
cer diferenças da maneira das 
minhas equipes jogarem em 
relação ao que vinha sendo 
executado”, disse Mano.

A principal ideia que o di-
ferencia do antecessor é fazer 
o Palmeiras ser mais criativo 
na hora de atacar.

“Fizemos uma saída de 
bola mais pelo chão, tentamos 
ter o controle das ações, pro-
por o jogo. É o caminho que 
queremos e vamos tentar evo-
luir. Temos condição de fazer 
isso pela qualidade do time.”

Mano está impondo 
suas ideias no Verdão

Contra o Strasbourg

Neymar deve esperar recepção 
hostil no retorno ao PSG, diz jornal

Sem jogar pelo PSG des-
de 11 de maio, Neymar já 
perdeu quatro jogos da Ligue 
1 nesta temporada. A decisão 
de escalá-lo ou não neste sá-
bado, 11, quando os parisien-
ses recebem o Strasbourg no 
Parque dos Príncipes, cabe 
somente a Thomas Tuchel. 
Neymar pode receber uma 
recepção hostil como foi no 
primeiro jogo da equipe na 
temporada, quando torcedo-

res do próprio PSG o ofende-
ram e pediram sua saída.

A diretoria do clube 
cogita preservá-lo em mais 
um jogo e deixá-lo estrear 
somente fora de casa, con-
tra um dos maiores rivais 
do PSG, o Lyon, na próxima 
rodada da Ligue 1. De acordo 
com o Le Parisien, a cúpula 
do clube não tomou nenhu-
ma iniciativa para tentar 
apaziguar a situação com as 
lideranças dos Ultras do PSG, 
então vaias e xingamentos ao 
brasileiro já são aguardadas.

Vale lembrar que entre 
esses jogos do Campeonato 
Francês, o Paris Saint Ger-
main enfrenta o Real Madrid, 
pela Champions League. 
Neymar foi suspenso por 
três jogos pela UEFA após 
xingamentos em uma rede 
social ao árbitro da partida 
entre PSG e Manchester Uni-
ted e é desfalque na competi-
ção europeia.

Até mesmo a prefeita 
de Paris, Anne Hidalgo, pres-
sionou o brasileiro. Ao canal 
de televisão Télé-Loisirs, ela 

afirmou que “se Neymar nos 
der tudo o que ele pode nos 
dar, acho que tudo será per-
doado”.

Os mais otimistas pen-
sam que as performances de 
Neymar ao longo da tempo-
rada se forem boas, princi-
palmente neste recomeço, 
podem reconquistar a tor-
cida. O que internamente se 
trabalha é para que a ima-
gem de pai e filho fiquem o 
mais dissociadas possível.

Setembro ainda nem 
chegou na metade mas o 

pai do atleta já está pensan-
do em julho e agosto do ano 
que vem. “As negociações 
entre PSG e Barcelona não 
acabaram”, afirmou Neymar 
Pai, explodindo mais uma 
bomba após três meses de 
guerra entre seu filho e o 

Paris Saint Germain.
Além do que foi dito, o 

momento de falar isso não foi 
dos melhores, já que Neymar 
Jr. finalmente parece pronto 
para estrear nesta temporada 
pelo PSG. Ele pode jogar neste  
sábado.

Mano Menezes foi contratado pelo Palmeiras para substituir Felipão e em pouco tempo está conseguindo impor seu método de trabalho

Atacante do PSG não joga desde o dia 11 de maio e deve ser hostilizado

Manoel é um dos jogadores que está realizando trabalho de fortalecimento na coxa direita e faz parte da lista de Carille que pode desfalcar o Timão

Foto: Getty

Foto: Folhapress

Foto: Folhapress
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Competição terá início no próximo mês; equipe paraibana tem intensificado a preparação física e técnica

CPB

Unifacisa se prepara para a 
estreia na elite do basquete

Edição: Cardoso Filho Editoração: Maradona

Em ritmo intenso de 
treinos, equipe paraibana 
se prepara para tempora-
da de estreia no Novo Bas-
quete Brasil (NBB), com 
início marcado para outu-
bro.

Trabalhando duro e 
ajustando todos os deta-
lhes para o início do Novo 
Basquete Brasil (NBB), o 
Basquete Unifacisa segue 
em preparação intensa 
para estrear na elite do 
basquete nacional. E um 
dos pilares da pré-tempo-

rada é a preparação física, 
que visa manter os atletas 
nas melhores condições 
possíveis para aguentar a 
maratona intensa de jogos, 
já que o Basquete Unifa-
cisa terá, somente na fase 
classificatória do NBB, 30 
jogos a disputar.

“Teremos um longo 
campeonato, por isso deve-
mos respeitar as fases para 
que todos estejam aptos a 
jogar. A preparação física 
deve ser muito controlada, 
claro que sempre teremos 

os ajustes inerentes a qual-
quer demanda esportiva, 
mas temos que ter muito 
cuidado no volume e na 
intensidade dos treinos”, 
afirma o preparador físico 
Washington Reis.

Nas primeiras sema-
nas de treinamentos, fo-
ram realizadas diversas 
avaliações com os jogado-
res, segundo Washington. 
“Focamos em trabalhar 
resistência, força e algu-
mas capacidades físicas 
específicas, com respeito 

às cargas e às progressões 
para termos uma evolu-
ção importante. Essa fase 
da adaptação é focada na 
individualidade de cada 
atleta, fazendo etapas de 
avaliações clínicas e físi-
cas, em um contexto geral”, 
completa.

Recém-chegado ao 
Basquete Unifacisa e com 
vasta experiência no NBB, 
o preparador físico Pablo 
Marcelino também res-
salta que o trabalho de 
preparação deve ser dire-

cionado para um campeo-
nato longo e desgastante. 
“A temporada competitiva 
pode chegar a nove meses, 
com 30 jogos na fase clas-
sificatória e quase 20 jogos 
nos playoffs. Por isso con-
fiamos em um bom plane-
jamento para que todos os 
atletas desenvolvam seu 
potencial físico e supor-
tem bem a temporada”.

Pablo também des-
taca que suas primeiras 
impressões com o elenco 
foram positivas e refor-

ça a confiança para uma 
boa temporada de estreia 
do Basquete Unifacisa no 
NBB. “Mesmo antes da 
apresentação oficial, eu já 
vinha conversando com 
o Filet (Felipe Santana, 
técnico) e o atleticismo 
sempre foi um fator que 
ele primou. São jogado-
res muito aguerridos, com 
grande força e polivalen-
tes na questão física, com 
velocidade, agilidade e ex-
plosão”, finaliza o prepara-
dor físico.

Natação paralímpica

Pernambucana é campeã mundial por um centésimo

Em uma final eletrizan-
te, a pernambucana Maria 
Carolina Santiago conquis-
tou a terceira medalha de 
ouro do Brasil no Mundial 
de natação paralímpica. A 
competição é realizada des-
de a segunda-feira, 9, na mí-
tica piscina do Parque Olím-
pico de Londres, com mais 
de 650 atletas de 80 países. 
Carol foi a melhor nos 50m 
livre da classe S12, para na-
dadores com baixa visão. 

O Brasil ocupa o oitavo 
lugar no quadro de meda-
lhas, com três ouros, duas 
pratas e dois bronzes. O 
país foi ao pódio duas vezes 
nesta quarta-feira. Além de 
Carol, a paranaense Débora 
Carneiro faturou o bronze 
nos 100m peito da S14 (defi-
cientes intelectuais). A Itália 
permanece surpreendente-
mente em primeiro, com 10 

ouros entre as 23 medalhas, 
à frente da anfitriã Grã-Bre-
tanha e da Rússia, ambas 
empatadas com nove ouros 
de 26 no total. 

Os 50m livre em que Ca-
rol triunfou foi decidido na 
batida de mão, na casa cen-
tesimal do cronômetro. Ela 
cruzou a piscina olímpica de 
Londres em 27s41, a russa 
Anna Krivshina veio imedia-
tamente na sequência, com 
27s42. Ela e a russa já rivali-
zaram neste Mundial. Na se-
gunda-feira, 9, primeiro dia 
de competição, nos 100m 
costas (S12), Anna Krivshi-
na foi a melhor e ficou com 
o ouro, a brasileira, prata. 
Carol deu o troco agora.

“Foi incrível, foi muito 
perto, o nível aqui está altís-
simo, com vários recordes 
caindo em diversas provas. 
Só de estar entre as oito pri-
meiras já é uma conquista 
neste Mundial. Mas quando 
eu cheguei, não consegui ver 

no placar se tinha ganhado 
ou perdido, mas pelo baru-
lho da torcida brasileira eu 
percebi que tinha ganhado. 
Mais emoção do que isso 
vai ser impossível”, explicou 
Carol. Nesta mesma prova, 
a paraense Lucilene Sousa 
concluiu na oitava colocação 
(28s88).

A pernambucana de 34 
anos descobriu o esporte 
paralímpico recentemente. 
Ela nasceu com síndrome 
de Morning Glory, altera-
ção congênita na retina que 
reduz seu campo de visão. 
Competiu em provas de na-
tação com atletas sem de-
ficiência até o fim de 2018, 
quando migrou para o es-
porte paralímpico. Este é 
seu primeiro Mundial. Há 
pouco mais de 10 dias, ela 
também estreou em Para-
pans. Nos Jogos de Lima 
2019, Carol nadou em cinco 
provas e conquistou quatro 
ouros continentais. 

A intensa preparação dos atletas do Basquete Unifacisa é realizada na academia e acompanhada pela comissão técnica, que espera fazer uma grande temporada de estreia no principal campeonato do país

Carol chegou à frente da atleta da Rússia com uma diferença mínima; competição acontece em Londres

Foto: Divulgação/Unifacisa

Foto: CPB
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Última rodada do Paraibano da segunda divisão acontece no próximo domingo e define os outros classificados

São Paulo Crystal e Sport-PB 
garantidos nas semifinais

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

op9

Dois jogos vão definir, 
no próximo domingo, 15, as 
equipes classificadas para as 
semifinais do Campeonato 
Paraibano da segunda divi-
são. Pelo Grupo Litoral/Bre-
jo, o time São Paulo Crystal já 
está garantido e pelo Grupo 
Agreste/Sertão o Sport de La-
goa Seca também já está clas-
sificada. O São Paulo Crystal 
garantiu a classificação ao 
vencer, na noite dessa quarta-
feira, 11, o Confiança de Sapé, 
por 1 a 0, chegando aos 16 
pontos. A outra vaga do Gru-
po Litoral/Brejo está sendo 
disputada por três equipes 
- Auto Esporte, Desportiva e 
o próprio Confiança, e será 
conhecida na última rodada, 

marcada para o próximo do-
mingo, 15.

O Águia jogou em seu es-
tádio, o Carneirão, em Cruz 
do Espírito Santo. Apesar do 
placar de 1 a 0, gol marcado 
por Luanderson, o time co-
mandado por Índio Ferreira 
dominou a partida e o placar 
não traduziu o que se viu du-
rante o jogo, mesmo assim 
garantiu a vaga. Este foi o 
último jogo da equipe na pri-
meira fase da competição.

No estádio Almeidão, o 
Spartax, lanterna do grupo, 
enfrentou o Auto Esporte 
que precisava de uma vitória 
para melhorar sua posição 
na tabela de classificação. 
Ao final o time automobilista 
venceu por 1 a 0, com gol de 
Artur, assumiu a 2ª posição 
na tabela e continua sonhan-

do com uma vaga na próxima 
fase. 

A equipe comandada por 
Tazinho encerra sua parti-
cipação na primeira fase do 
campeonato contra o Con-
fiança, no Estádio Tadeuzão, 
em Sapé. Torcedores do Al-
virrubro prometem ‘invadir’  
Sapé para apoiar o Auto Es-
porte.

A Desportiva deixou 
escapar a oportunidade de 
praticamente garantir a clas-
sificação para as semifinais. 
Jogando no estádio Sílvio 
Porto, em Guarabira, a equi-
pe empatou em 3 a 3 com o 
Miramar, vice-lanterna do 
Grupo Litoral/Brejo. 

O Azulão do Brejo entrou 
em campo confiante numa vi-
tória em cima do penúltimo 
colocado do Grupo Litoral/

Brejo, no entanto, nos pri-
meiros minutos do jogo o Tu-
barão de Cabedelo mostrou 
que queria provocar mais 
um vexame no campeonato e 
com 5 minutos de jogo abriu 
o placar através de Lucas e 
chegou a ficar duas vezes na 
frente do placar e o jogo ter-
minou 3 a 3. Com o resultado 
o representante do Brejo caiu 
para a terceira posição. Na 
última rodada precisa vencer 
o Internacional e torcer por 
uma derrota ou um simples 
empate do Auto Esporte.

O Grupo Agreste/Ser-
tão teve três jogos e apenas 
o Sport-PB de Lagoa Seca já 
garantiu uma vaga ao vencer 
por 2 a 0 o Nacional de Pom-
bal, em jogo realizado naque-
la cidade do Sertão paraiba-
no. Com 12 pontos, a equipe 

do Carneiro não pode mais 
ser alcançada, pois o segundo 
colocado do grupo, a Quei-
madense. Com sete pontos e 
lutando pela segunda vaga a 
representante de Queimadas 
precisa apenas vencer a Pi-
cuiense. 

A outra equipe que luta 
pela vaga é a Femar que joga 
contra o Sport-PB, no está-
dio Perpetão, em Cajazeiras. 
A representante de Alagoi-
nha tem que vencer e espe-
rar por um tropeço da Quei-
madense. 

Sub-17
O São Paulo Crystal está 

na final do Campeonato Pa-
raibano Sub 17, a equipe de 
Cruz do Espírito Santo ga-
rantiu seu passaporte para 
a decisão após vencer de vi-

rada a Perilima em Campina 
Grande por 2x1. 

O adversário do SP Crys-
tal será o VF4 de João Pessoa, 
o jogo de ida será no próximo 
sábado(14), as 15h, no Car-
neirão, em Cruz do Espírito 
Santo, a equipe campeã repre-
sentará a Paraíba na Copa do 
Brasil da categoria.

Presidente da Liga do Nordeste quer 
mudança na Série D para 2020

O presidente da Liga do 
Nordeste, Eduardo Rocha, 
vai apresentar no próximo 
dia 26 em Aracaju, durante 
sorteio dos grupos da Copa 
do Nordeste, uma proposta 
de mudança no sistema de 
disputa da Série D.

“Tenho o apoio da Fe-
deração Norte-Rio-Gran-
dense de Futebol e com o 
apoio dos meus pares da 
Liga e das demais federa-

ções vamos encaminhar a 
nossa sugestão para uma 
avaliação da Diretoria de 
Competições da CBF. Pre-
cisamos tornar a Série D 
mais competitiva, mais jus-
ta, atraente e menos cruel 
para os clubes”

A proposta
A primeira fase continua 

como está, com os 68 clubes 
divididos em 17 grupos de 4, 
classificando os 17 primei-
ros colocados e mais os 15 
segundos melhores, fazendo 

um total de 32 clubes na se-
gunda fase.

Eduardo Rocha propõe 
que a partir da segunda fase 
da competição, os 32 clubes 
serão divididos em 4 grupos 
de 8, jogando 7 vezes apenas 
ida. Quem ficou em 1º no seu 
grupo na fase inicial joga 4 
em casa e 3 fora, quem ficou 
em 2º faz 3 em casa e 4 fora, 
respeitando rigorosamente o 
critério técnico”.

Para a terceira fase, 
quando sobram 16 clubes, 
serão divididos em 2 grupos 

de 8 clubes cada, jogando 7 
partidas cada, respeitando 
igualmente o critério técni-
co das duas primeiras fases. 
Os 8 que avançarem fazem 
o cruzamento olímpico para 
definição dos quatro que 
sobem para a Série C.

Segundo Eduardo com 
as mudanças, os custos serão 
barateados e torna a com-
petição mais justa. “Espero 
a adesão dos clubes nordes-
tinos e das federação, pelo 
menos da maioria já que são 
interesses comuns”, enfatiza.Eduardo Rocha propõe mudança no sistema de disputa da Série D 

O São Paulo Crystal definiu a classificação e a invencibilidade ao vencer o Confiança de Sapé, por 1 a 0, no estádio Carneirão, em Cruz do Espírito Santo. Equipe de Índio Ferreira folga na rodada deste domingo

Foto: PBEsporte

Foto:  Canindé Pereira

As últimas duas vagas 
para as semifinais do 

Campeonato Paraibano 
da Segunda Divisão 
serão conhecidas na 
rodada que acontece 

neste domingo
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Equipe espera não passar novamente por sufocos nas competições que disputará na próxima temporada

Um ano para ser dei-
xado para trás, porém não 
esquecido. Essa é uma das 
máximas que circundam o 
Presidente Vargas em Cam-
pina Grande e fazem parte 
do planejamento central do 
Treze para 2020, ano em 
que espera retornar a le-
vantar o título de campeão 
paraibano após nove anos - 
último triunfo foi em 2011 
- e buscar o acesso para a 
Série B do Campeonato Bra-
sileiro e para isso, as lições 
de 2019 - ano em que lutou 
para não ser rebaixado nas 
duas competições - serão 
importantes. 

Além de aprender com 
os erros, o Galo espera con-
tar com a unidade política 
de seus grupos para que o 
clube possa voltar aos mo-
mentos de glória da déca-
da passada tão almejados e 
aguardados pela orgulhosa 
torcida trezeana que este 
ano teve que se contentar 
em comemorar as perma-
nências na Série C e na pri-
meira divisão do Estadual.

Nesse sentido, o clube 
tem feito um esforço inter-
no de organização que pre-
cede à montagem do elenco, 
a ideia é poder contar com a 
unidade de todas as alas po-
líticas do clube para que o 
Treze garanta investimento 
e paz para assim desenvol-
ver o seu planejamento. A 
data limite para a constru-

Iago Sarinho 
iagosarinho@gmail.com

Treze busca consenso entre 
alas para desafios de 2020  

Edição: Cardoso Filho Editoração: Lênin Braz

ção desses acordos é o dia 
20 deste mês quando o Galo 
deve iniciar suas primeiras 
tratativas referentes a con-
tratações de novos atletas.

O clube que contará com 
o técnico Celso Teixeira, que 
chegou na reta final da Série 
C e conseguiu salvar a equi-
pe da degola, agora terá sob 
o olhar do experiente trei-
nador a montagem do novo 
elenco. A expectativa é que a 
equipe mantenha ao menos 
10 atletas que fizeram par-
te do grupo que terminou a 

temporada e a expectativa é 
que a partir do dia 20 sejam 
feitos os anúncios de quem 
de fato permanecerá, além 
de novas contratações. 

Um dos esforços co-
mentados é referente à per-
manência do zagueiro Breno 
Calixto, que garantiu na reta 
final da disputa nacional 
uma nova condição para a 
zaga galista, contudo, o joga-
dor tem recebido sondagens 
de outros clubes, o principal 
deles é justamente o rival 
Botafogo que reformula seu 

elenco após mais uma vez 
não conseguir o acesso e 
espera poder contar com o 
atleta de 27 anos.

Até o momento, o Tre-
ze só confirmou a perma-
nência do atacante Diego 
Ceará para a próxima tem-
porada. Por outro lado, 
também foram anunciadas 
saídas importantes como a 
do artilheiro Eduardo além 
do atacante Dija Baiano, 
assim também como do 
meia Bismarck e do volante 
Carlos Copetti. Zagueiro Breno Calixto agora é alvo de disputa entre Galo e Botafogo-PB

Com apenas 12 anos, Ednaldo Neto foi a grande revelação do Nordestão

Time feminino 
da Vila Olímpica 
Parahyba 
garante o 
tricampeonato 
do Nordestão de 
Polo Aquático ao 
derrotar equipe 
penambucana

A torcida trezeana sofreu ao longo da temporada de 2019 com a equipe lutando para fugir do rebaixamento no Estadual e Série C, mas no final pôde comemorar as duas permanências

Fotos: Divulgação

Polo Aquático

Paraíba com bons resultados no Nordestão
No último fim de 

semana, a Vila Olímpi-
ca Parahyba recebeu o 
Campeonato Nordestão 
de Polo Aquático organi-
zado por atletas e clubes 
da região. A competição 
contou com disputas no 
masculino e feminino, em 
nível adulto e também 
nas divisões de base. Na 
competição, a equipe da 
Vila garantiu para a Paraí-
ba a primeira colocação na 
categoria adulta entre as 
mulheres e a medalha de 
prata no sub-20 masculino. 

Essa foi a terceira edi-

ção da competição que 
ocorre anualmente e pela 
segunda vez teve como 
sede a cidade de João Pes-
soa - no ano passado o tor-
neio ocorreu em Aracaju. 

Ao todo, 14 equipes 
participaram do torneio 
com 210 participantes - 13 
atletas por equipe e mais 
dois membros para comis-
sões técnicas -, ao longo do 
fim de semana no Parque 
Aquático da Vila Olímpica 
Parahyba. 

Na disputa feminina, 
a equipe conquistou o pri-
meiro lugar do pódio ao 

derrotar o time do Polo 
Pernambuco pelo placar de 
12 a 7. Esse foi o terceiro tí-
tulo consecutivo da equipe 
paraibana na competição. 
Além da conquista coletiva, 
a equipe paraibana ainda 
garantiu o prêmio de go-
leira menos vazada para 
Roberta Lima e a artilha-
ria da disputa para Raya-
na Vergara. Treinador da 
equipe feminina, Edmun-
do Vergara, elogiou o ní-
vel técnico da competição 
e comemorou a vitória de 
suas comandadas.

“Foi uma competição 

extremamente positiva. Ti-
vemos aqui um nível técni-
co muito elevado, além de 
muita competição e dispu-
ta. Ao final de tudo conse-
guimos mais esse título, a 
goleira menos vazada e a 
artilheira, mostrando as-
sim a força do nosso con-
junto diante de equipes 
muito qualificadas”, co-
mentou.

Além do bom resultado 
entre as mulheres, a Paraí-
ba se destacou no sub-20 
ficando com o segundo lu-
gar da competição, mesmo 
jogando com uma equipe sub-15, derrotada apenas 

pelo forte time do Con-
fiança de Sergipe. Além da 
medalha de prata, a equipe 
da Vila Parahyba garantiu o 
troféu de revelação do tor-
neio para Ednaldo Neto de 
apenas 12 anos.

Segundo Bruna Lei-
te, atleta campeã pela Vila 
Olímpica Parahyba e uma 
das organizadoras do cam-
peonato, a disputa foi mui-
to positiva e mais uma vez 
demonstrou o bom nível 
técnico do Estado na mo-
dalidade. Ela ainda afirmou 
que a edição do próximo 
ano do Nordestão já está 
sendo preparada e que em 
dezembro, será realizado o 
Campeonato de Gerações, 

uma disputa entre todos os 
amantes do Polo Aquático 
na Paraíba.

“Esse ano o evento foi 
organizado pelos atletas e 
equipes e tivemos a partir 
disso um resultado muito 
positivo, agora já estamos 
dialogando com os demais 
membros da organização 
para planejar a edição de 
2020. Aqui no Estado se-
guimos trabalhando e esse 
ano ainda vamos ter o Cam-
peonato de Gerações que 
deve ocorrer na primeira 
semana de dezembro e que 
servirá também como uma 
grande confraternização 
de todas as pessoas que 
fazem o Polo Aquático da 
Paraíba”, afirmou.
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Ludwig Andreas Feuerbach 
é reconhecido pelo ateísmo 
humanista e pela influência 
que o seu pensamento 
exerce sobre Karl Marx; 
abandonou os estudos de 
Teologia para tornar-se 
aluno do filósofo Hegel, 

durante dois anos, em Berlim.
Morreu aos 68 anos

Michel Eyquem de Montaigne 
também foi jurista, político, 
escritor, cético e humanista; 

considerado como o inventor 
do ensaio pessoal; nas suas 

obras analisou as instituições, 
as opiniões e os costumes; para 
ele, a educação deveria formar 

indivíduos aptos ao julgamento, ao discernimento 
moral e à vida prática. Morreu aos 59 anos

1592 — Michel de Montaigne, 
filósofo francês

1872 — Ludwig Feuerbach, 
filósofo alemão

1993 — Austregésilo de Athayde,
 jornalista e escritor brasileiro

2007 — Pedro de Lara, comediante e radia-
lista brasileiro

2013 — Luiz Gushiken, político brasileiro
2015 — Betty Lago, atriz brasileira

(David Bowie)

“Confrontem-se com um 
cadáver pelo menos uma 
vez. A ausência absoluta 

de vida é o confronto 
mais perturbador e 

desafiante que alguma 
vez irão ter.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - MoRtes nA dAtA de hoJe

Família de Carlos Haas, integrante do PCdoB, recebe certidão de óbito retificada, mas aguarda informações sobre restos mortais

Ditadura: morte de médico foi 
causada pelo estado brasileiro
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Maria Damiana dos Santos
31/8/2019 (corpo encontra-
do em 9/9/2019) – Aos 55 
anos, em Santo Antônio (BA). 
Marido confessou à polícia 
que matou a companheira 
com golpes de marreta. O cor-
po da vítima de feminicídio estava enterrado no 
fundo de um bar da propriedade do assassino, e 
foi encontrado após o depoimento do autor (An-
tônio dos Santos).

Sahar Khodayari
9/9/2019 – Aos 29 anos, em 
Teerã, no Irã, por meio de sui-
cídio. Torcedora morreu após 
incendiar o próprio corpo, 
após saber que iria ficar seis 
meses presa por ter assistido 
a uma partida de futebol no Estádio Azadi (Li-
berdade), em março deste ano. No Irã, as mu-
lheres são proibidas de ir aos estádio de futebol. 
Elas só podem assistir a outros esportes, como 
o vôlei. Ela tinha o apelido de “Garota Azul” nas 
mídias sociais devido às cores de seu time de fu-
tebol iraniano favorito, o Esteghlal.

Robert Frank
9/9/2019 – Aos 94 anos, no 
Canadá. Fotógrafo norte-a-
mericano de origem suíça, 
ícone da fotografia do século 
XX. Residindo há décadas no 
Inverness, Nova Escócia, Ca-
nadá, celebrizou-se através do seu livro ‘Os Ame-
ricanos’ (1958), com imagens em preto e branco 
captadas em viagens que realizou pelos Estados 
Unidos, e que se tornou num manifesto contra a 
tradição, com um grande impacto nas gerações 
que se seguiram.

Hernani Luís Barbosa 
(Hernani Hulk)
10/9/2019 – Em Florianópo-
lis (SC), de câncer. Rei Momo 
do Carnaval da capital catari-
nense por 33 anos. Natural de 
Blumenau, foi funcionário da 
Celesc e da Brasil Telecom e desde a metade dos 
anos 1980 passou a ocupar o cargo máximo da 
corte do Carnaval de Florianópolis. Seu corpo foi 
velado na Passarela Nego Quirido.

Foto: Divulgação

Ana Paula Lopes
9/9/2019 – Aos 33 anos, em 
Paracatu (MG). Vítima foi en-
contrada morta caída no sofá 
de sua residência e apresen-
tava afundamento no crânio. 
Apontado pelo crime é o ma-
rido dela, um homem de 31 anos. Ele fugiu no 
carro da família, mas foi preso pela Polícia Ro-
doviária Federal (PRF). Ao ser indagado sobre os 
resquícios de sangue pela roupa, o homem dis-
se que havia matado um porco, mas entrou em 
contradição e acabou confessando o crime. Disse 
que a matou por ciúmes, alegando traição.

Cléa Marques da Silva
9/9/2019 – Aos 44 anos, em 
Piripiri (PI). Foi morta com vá-
rias facadas pelo próprio ma-
rido, Adriano Gomes da Silva, 
mais conhecido como Diorne. 
A vítima ainda teria pedido 
ajuda a vizinhos que acionaram o Samu, mas ela 
não resistiu. O assassino fugiu, mas foi captura-
do pela Polícia Militar. O casal tinha dois filhos. O 
autor do feminicídio foi levado a um hospital com 
uma lesão de faca, falando em querer se matar.

Mara Jaqueline 
Flor Dos Santos
10/9/2019 – Aos 29 anos, em 
Adamantina (SP). Crime de 
feminicídio mobilizou equi-
pes da Polícia Militar, Polícia 
Civil e do Corpo de Bombei-
ros. Foi morta pelo companheiro com um golpe 
de objeto cortante no pescoço. O agressor fugiu 
do local e é procurado pela polícia.

Marisa de Oliveira Costa
10/9/2019 – Aos 54 anos, em 
Piraquara (PR). Foi morta a 
facadas pelo marido, Izaquel 
Rodrigues de Meira, de 70 
anos. Ele deixou dois bilhetes 
ao lado do corpo. Em um deles 
foi escrito: “Marisa, te matei porque eu te amo. Vá 
com Deus amiga querida”. Em outro: “Marisa foi a 
mulher mais querida da minha vida. Vá com Deus 
meu amorzinho”. A mulher já havia sido ameaça-
da de morte por Meira, entretanto, não há na polí-
cia nenhum registro dela contra ele.

Foto: Reprodução

Foto: Portal Fala Nordeste

Taynara Cristina dos Santos
10/9/2019 – Aos 31 anos, em 
São Paulo (SP). Cabeleireiro 
Rafael Augusto de Souza Or-
gelio, de 28 anos, foi preso 
após matar a tiros a ex-mu-
lher, promotora de eventos. 

Sueli Pedroso de Oliveira
11/9/2019 – Aos 32 anos, 
em Londrina (PR). Vítima de 
um atentado provocado pelo 
próprio marido no dia 21 de 
agosto, em Carlópolis (PR), 
que resultou em queimadu-
ras graves em seu corpo e na filha do casal de 
apenas quatro anos. Sueli estava internada na 
UTI da Central de Tratamento de Queimados 
(CTQ) do Hospital Universitário de Londrina, 
com 60% do corpo queimado. A criança perma-
nece internada. O homem, que jogou gasolina 
no corpo da mulher e nos cômodos da casa e 
ateou fogo, identificado como Tonhão do Bar, 
está preso.

Camillo Martins Vianna
10/9/2019 – Aos 93 anos, 
em Belém (PA), por com-
plicação renal. Médico e 
ecologista. Tinha 80 anos 
de defesa da Amazônia, 
atuando dentro e fora do 
Brasil. Notabilizou-se como um ecologista 
atuante. Foi um dos pioneiros no Pará e na 
Região Amazônica a falar sobre a preserva-
ção do meio ambiente, referindo-se à flores-
ta. Conhecedor profundo da flora e fauna 
amazônicas, tornou-se referência para pes-
quisadores, jornalistas e entidades preocu-
pados com a preservação da Floresta Ama-
zônica.

Daniel Johnston
10/9/2019 – Aos 58 anos, 
de ataque cardíaco. Cultua-
do músico norte-america-
no conhecido pela música 
‘True Love Will Find You 
In The End’. Admirado por 
músicos como David Bowie, Tom Waits, Kurt 
Cobain e Jeff Tweedy, ele tinha transtorno 
bipolar e esquizofrenia, passando por hospi-
tais psiquiátricos ao longo da sua trajetória, 
e em anos recentes enfrentou complicações 
de diabetes, infecção nos rins e hidrocefalia, 
uma condição em que os fluidos do cérebro 
causam desequilíbrio. As doenças marcaram 
também seu trabalho na música. Lançou 17 
discos durante a carreira.

Jusuf Habibie
11/9/2019 – Aos 83 anos, 
em Jacarta, na Indonésia, 
por problemas cardíacos. 
Ex-presidente da Indoné-
sia, que permitiu o referen-
do de independência em 
Timor-Leste, em 1999, e iniciou as reformas 
democráticas após a queda do regime militar 
ditatorial de Suaharto (1967-1998). Habibie 
nasceu na cidade de Parepare, na ilha de Ce-
lebes, e foi o terceiro presidente desde a in-
dependência da Indonésia (1945).

Elair Diniz Brasileiro
11/9/2019 – Aos 80 anos, 
em Cajazeiras (PB). Ex-pre-
feito e ex-vereador do mu-
nicípio de Santa Helena, na 
Região do Sertão paraiba-
no. Estava internado na UTI 
do Hospital Regional de Cajazeiras, onde iria 
passar por um procedimento cirúrgico, após 
agravamento do seu estado de saúde. Natu-
ral de Santa Helena, ele foi vereador por seis 
mandatos em sua cidade natal.

José Ribeiro da Silva
11/9/2019 – Aos 63 anos, 
em João Pessoa (PB), de 
câncer. Ex-prefeito de Ita-
pororoca, no Vale do Ma-
manguape. Estava interna-
do no Hospital Napoleão 
Laureano, na capital paraibana. Com trâmite 
em várias vertentes políticas, era considerado 
decisivo em eleições municipais. Era filiado ao 
DEM e administrou Itapororoca entre os anos 
de 2001 e 2004.

Feminicídio

Obituário

Ele teria apontado a arma em direção ao próprio 
filho, de 10 anos. Desesperada, Taynara teria se 
jogado na frente da criança. O crime foi cometido 
na frente dos quatro filhos da mulher. Ele perse-
guia a vítima pelo menos desde 2015. Na época, 
grávida de seis meses, ela teria sido agredida 
pelo companheiro pela primeira vez, após um 
ano de relacionamento. Também teria invadido 
a casa onde Taynara morava anteriormente para 
atear fogo em seus pertences. Em julho, última 
vez que pediu ajuda, ela procurou a Polícia Civil 
para relatar uma ameaça.

Quase 47 anos após o seu sumiço 
forçado, em setembro ou outubro de 
1972, João Carlos Haas Sobrinho teve a 
certidão de óbito retificada. Agora cons-
ta que a morte foi “causada pelo estado 
brasileiro” durante o regime militar. 
Aos 31 anos, João era médico, filiado ao 
PCdoB e morava no Maranhão quando 
decidiu se mudar para a região da guer-
rilha do Araguaia, onde foi assassinato.

No novo documento, recebido no 
dia 22 de agosto pela irmã, Sônia Haas, 
está escrito que João “faleceu entre se-
tembro e outubro de 1972, sendo a data 
mais provável o dia 30 de setembro de 
1972, sendo Xambioá, Tocantins, no âm-
bito do evento reconhecido como Guer-
rilha do Araguaia, em razão de morte 
não natural, violenta, causada pelo esta-
do brasileiro, no contexto da persegui-
ção sistemática e generalizada à popula-
ção identificada como opositora política 
ao regime ditatorial de 1964 a 1985”.

A data da entrega da certidão não 
poderia ser mais simbólica: poucos dias 
antes do 30 de agosto, ‘Dia Internacio-
nal das Vítimas de Desaparecimentos 
Forçados’, instituído pela Organização 
das Nações Unidas (ONU) em 2011.

De acordo com o Jornal GGN, em 
outros países que atravessaram a dita-
dura militar, o 30 de agosto reúne mi-
lhares de pessoas em atos públicos pela 
memória dos desaparecidos políticos 
há muitos anos. Aqui no Brasil, um ato 
foi organizado em São Paulo pelo Cole-
tivo Vozes do Silêncio neste ano, com a 
participação da procuradora Eugênia 
Gonzaga, ex-presidente da Comissão 
Especial de Mortos e Desaparecidos 
Políticos. Ela foi destituída do cargo 
depois de cobrar explicações da Presi-
dência sobre ataques de Jair Bolsonaro 
(PSL) a vítimas da ditadura.

Sob o governo Bolsonaro, a Comis-
são ainda não forneceu detalhes acerca 
do processo envolvendo João, comen-
tou o Portal G1. A família recebeu a cer-
tidão de óbito retificada, o que já é uma 
“conquista” nas palavras da irmã, mas 
o desfecho só virá com informações so-
bre os restos mortais.

“Não é fechamento, porque preci-
samos localizar os restos mortais e ter-
mos respostas sobre o que aconteceu. 
Não há referência concreta sobre como 
e onde aconteceu esta morte. Isso nos 
falta. O que ocorreu com esses corpos? 
Ninguém nos responde”, afirmou.

João Carlos Haas Sobrinho nasceu 
em São Leopoldo, no Rio Grande do Sul, 
no dia 24 de junho de 1941. Formou-se 
em Medicina pela Universidade Fede-
ral do estado e foi presidente do cen-
tro acadêmico da faculdade. Três anos 
depois do golpe militar, mudou-se para 
o Nordeste, onde atendia a população 
pobre em um consultório.

Em meados de 1969, João foi para 
a região do Rio Araguaia, no Tocantins, 
para auxiliar a guerrilha. “A hipótese 
mais forte, segundo a família, é que 
tenha sido morto em combate com 
militares em 30 de setembro de 1972. 
Porém, até este ano, esta suposição não 
havia sido confirmada, já que o corpo 
não foi encontrado”, contou o G1.
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Setembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Contratação de serviços/procedimentos (exames, tratamentos e 
outros conforme anexo I) especializados de saúde de Média e Alta Complexidade para comple-
mentação do SUS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 13 de Setembro de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 A Prefeitura Municipal de Algodão de JandaíraCOMUNICA TERMO DECISÓRIO – FEITO: IM-
PUGNAÇAO ADMINISTRATIVA (Contra) – EDITAL nº 00021/2019 – Processo nº 190830PP00021. 
IMPUGNANTE: MATHEUS VITOR TAVARES RAMOS. DA DECISÃO: A Comissão de Licitações, por 
unanimidade, julgou INDEFERIDAa impugnação apresentada pela empresa. Inteiro teor decisório 
encontra-se na CPL. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 991242633. Edital: algodaodejandaira.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Algodão de Jandaíra - PB, 12 de Setembro de 2019
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00064/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:30 
horas do dia 25 de Setembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de Patrulha Mecanizada, para o município de Conceição - PB, conforme nº./ano da 
proposta: 034833/2018. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3453-2486. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 12 de Setembro de 2019
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada para implantação de pavimentação de via(s) 

pública urbana no Município de Conceição/PB, conforme planilha orçamentária e o contrato de 
repasse nº. 874814/2018/MCidades/Caixa. Considerações da Comissão de Licitação: Licitante 
inabilitado por sua documentação não atender ao disposto no instrumento convocatório: AMPLA 
- CONSULTORIA, PROJJETOS, OBRAS E SERVIÇOS LTDA-EPP - CNPJ: 12.402.703/0001-25 - 
ficou inabilitado por não apresentar documentação referente ao item (8.4.2.2). As demais empresas 
foram consideradas habilitadas por atender o disposto no Edital: E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES 
E SERVICOS EIRELI; J. W. CONSTRUTORA LTDA - W. P. CONSTRUTORA; TORRES E ANDRADE 
CONSTRUÇÕES, PRÉ-MOLDADOS E SERVIÇOS LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão de Licitação do Município de Conceição/
PB, Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB

Conceição - PB, 12 de Setembro de 2019.
OSVALDO CIRILO FERREIRA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ 

GABINETE DO PREFEITO
PORTARIA Nº. 113/2019

Caturité, 03 de Setembro de 2019.
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE CATURITÉ, Estado da Paraíba, no uso das atribuições 

legais, que lhe são conferidas pela Constituição Federal (art. 37, caput), e pela Lei Orgânica do 
Município, bem como demais legislações pertinentes,

Considerando que o abandono de emprego constitui falta grave hábil à aplicação da pena de 
demissão, nos termos do art. 107, X c/c o art. 121, II, ambos do Estatuto do Servidor Público Municipal;

Considerando que foi aberto processo administrativo disciplinar PAD nº 001/2019, no qual a 
servidora TEREZINHA COSTA DE OLIVEIRA foi devidamente notificada para apresentar defesa/
manifestação e não apresentou qualquer justificativa sobre as ausências continuadas e reiteradas 
ao trabalho; 

Considerando que ficou apurado no citado PAD o abandono de emprego pela servidora, já que 
faltou ao trabalho sem justificativa por mais de 30 (trinta) dias seguidos; Considerando, ainda, que 
a própria servidora manifestou desinteresse em continuar no exercício do cargo, tendo apresentado 
requerimento formal de exoneração em 30 de agosto de 2019.

RESOLVE:
Art. 1º.EXONERAR, a servidoraTEREZINHA COSTA DE OLIVEIRA, ocupante do cargo de 

Enfermeira, titular da matrícula funcional nº.120021194-9, nomeada para o cargo efetivo través 
da Portaria nº. 071,de 01 de abril de 2016, lotada naSecretariaMunicipal de Saúde da Prefeitura 
Municipal de Caturité-PB.

Art. 2º. Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação.
Art. 3º. Ficam revogadas as disposições em contrário.
Registre-se. Publique-se. Cumpra-se.

Gabinete do Prefeito Municipal de Caturité, Estado da Paraíba, em 03 desetembro de 2019. 
JOSE GERVAZIO DA CRUZ

PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

 AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00005/2019, 
para o dia 01 de Outubro de 2019 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua: 
Expedicionário Luís Tenório Leão, 699 - Centro - Caraúbas - PB. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@
caraubas.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 12 de Setembro de 2019
MARIA DO SOCORRO ANDRADE ARAÚJO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 60007/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 60007/2019, que objetiva: REGISTRO DE 
PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSUMO E EQUIPAMENTOS PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DO SETOR DE VIGILÂNCIA AMBIENTAL DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS, 
CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚDE; HOMOLOGO o correspondente pro-
cedimento licitatório em favor de: COMÉRCIO DE RAÇÕES E PRODUTOS AGROPECUÁRIOS 
ALCINDO LTDA - R$ 79.862,00.

Cajazeiras - PB, 12 de Setembro de 2019
ANTÔNIO HELANO VIEIRA DA SILVA SEGUNDO - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSUMO E 

EQUIPAMENTOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO SETOR DE VIGILÂNCIA AMBIENTAL 
DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS, CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚDE. FUN-
DAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 60007/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Cajazeiras. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Cajazeiras e: CT Nº 60132/2019 - 12.09.19 - COMÉRCIO DE RAÇÕES 
E PRODUTOS AGROPECUÁRIOS ALCINDO LTDA - R$ 40.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE SUPLEMENTOS ALIMENTARES 

DESTINADOS A ATENDER A DEMANDA JUDICIAL DO MUNICIPIO DE CAJAZEIRAS - PB. FUN-
DAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 60002/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Cajazeiras. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Cajazeiras e: CT Nº 60128/2019 - 11.09.19 - BIOMED DISTRIBUI-
DORA HOSPITALAR E LAB. N. S. DA CONC. LTDA - R$ 190.000,00; CT Nº 60129/2019 - 11.09.19 
- COMERCIO VAREJISTA DE PRODUTOS NUTRICIONAIS E CUIDADOS MEDIC - R$ 11.375,00; 
CT Nº 60130/2019 - 11.09.19 - HEALTH NUTRICAO HOSPITALAR EIRELI - R$ 20.000,00; CT 
Nº 60131/2019 - 11.09.19 - TECNOCENTER MATERIAIS MÉDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 
78.000,00.

-
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de insumos utilizados 
na fabricação de cola para tachão. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00024/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de 
Transito e Transportes Publicos. 15.451.1025.2091 - Ações de melhoria no sistema de Transito 
3390.30.99 - Material de Consumo 1001 - Recursos Ordinarios. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 
de Campina Grande e: CT Nº 00147/2019 - 02.09.19 - HIPER COMERCIO DE SUPRIMENTOS 
EIRELI - R$ 34.660,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DE DIREITOS DIFUSOS-PROCON

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.008/2019
Fundo Municipal de Defesa de Direitos Difusos-PROCON - Campina Grande-PB, torna público 

que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Prefeito Ernani 
Lauritzen, 226 – Centro - 58.400-123 Campina Grande, PB. Às14:00 horas do dia 27 de setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial.Tipo menor preço, para:Contração de empresa 
especializada em PESQUISA DE MERCADO, com cálculo e análise da variação dos preços dos 
itens da CESTA BÁSICA na cidade de Campina Grande–PB, com intuito de divulgar no site do 
PROCON para orientação da população,conforme termo de referência. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 10.520, de 17 de julho de 2002,Lei nº 13.726 de 8 de 
setembro de 2018, Decretos Municipais 3.057/2003 (Pregão) e Lei Federal nº 8.666/93 esuas 
alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 17:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(83)9.8168-2407/9.9946-0355.E-mail: proconcg.licita@gmail.com

Campina Grande - PB,12 de setembro de 2019 
Jose Afonso Pereira da Silva - Pregoeiro Oficial.

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00125/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 26 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de materiais 
de alvenária, hidraúlica, pintura, marcenária, serralharia, para uso exclusivo da manutenção dos 
próprios públicos e nas obras realizadas com mão de obra direta nas praças e vias públicas no 
Municipio. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: 
www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 09 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE CONVOCAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através da comissão permanente de licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados a convocação das empresas HABILITADAS, sendo elas: JGA 
EMGEMHARIA LTDA, cadastrada no CNPJ nº 10.540.927/0001-78, COFEM CONSTRUÇÕES 
SERVIÇOS TECNOLOGIA E LOCAÇÕES EIRELI, cadastrada no CNPJ nº 17.440.286/0001-29, 
MACIEL & ROLIM CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, cadastrada no CNPJ nº 26.520.926/0001-
06, MOTIVA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, cadastrada no CNPJ nº 31.381.604/0001-59, L 
& L CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, cadastrada no CNPJ nº 18.833.963/0001-31, CONSTRU-
TORA PRINCESA DO VALE LTDA, cadastrada no CNPJ nº 15.233.791/0001-70, ABILIO FERREIRA 

LIMA NETO EIRELI, cadastrada no CNPJ nº 05.935.592/0001-57. para abertura dos envelopes 
de Propostas de Preços, no dia 23.09.2019 as 09:00 horas. Demais informações encontram-se 
a disposição dos interessados no endereço acima citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, 
contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 12 de Setembro de 2019.
Sebastião Batista Palitó

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Serviços de roçada e capinagem. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 

00003/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Juazeirinho: 02.050 - SECRETARIA MU-
NICIPAL DE DESENVOLVIMENTO RURAL E RECURSOS HÍDRICOS - 02.050.20.606.0002.2021 - 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO RURAL E RECURSOS HÍDRICOS - 02.100 
- SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA E URBANISMO - 02.100.04.122.0002.2119 
- ATIVIDADES DE INFRAESTRUTURA - 3390.39.00.00 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
- PESSOA JURÍDICA.. VIGÊNCIA: até 09/09/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Muni-
cipal de Juazeirinho e: CT Nº 00085/2019 - 09.09.19 - MENDONÇA E SILVA CONSTRUÇÕES E 
LOCAÇÕES LTDA - R$ 162.378,06.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2019, que objetiva: Serviços 
de roçada e capinagem; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu 
objeto a: MENDONÇA E SILVA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA - R$ 162.378,06.

Juazeirinho - PB, 09 de Setembro de 2019
BEVILACQUA MATIAS MARACAJÁ - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33004/2019
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro Oficial da Secretaria de Planeja-

mento, constituído através do Decreto n.º 9.308/2019, torna público que fará realizar a licitação na 
modalidade Pregão Eletrônica Nº 33004/2019, por meio da utilização de recursos de tecnologia 
da informação – INTERNET, do TIPO MENOR PREÇO, com Recursos Próprio, a ser realizada 
no dia 26/09/2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), tendo como objeto é a CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE RECAPEAMENTO E 
IMPLANTAÇÃO ASFÁLTICA EM 64 BAIRROS DA CIDADE DE JOÃO PESSOA. A cópia do Edital 
e seus anexos estão à disposição dos interessados no portal da transparência, através do portal 
transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa ou, em último caso, na sede da SEPLAN, na 
Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 
08:00 às 17:00h, podendo ser adquirida mediante a entrega de 1(um) DVD ou Pen drive. Qualquer 
informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 12 de setembro de 2019.
EDUARDO HENRIQUE MARINHO ALVES

Pregoeiro - SEPLAN

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00018/2019, para o dia 20 de 
Setembro de 2019 às 09:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Ananias dos Anjos, 
41 - Centro - Olivedos - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (83) 991052133. E-mail: molivedos@gmail.com. 

Olivedos - PB, 06 de Setembro de 2019
CLAUDIO ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00017/2019, para o dia 20 de 
Setembro de 2019 às 08:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Ananias dos Anjos, 
41 - Centro - Olivedos - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (83) 991052133. E-mail: molivedos@gmail.com. 

Olivedos - PB, 05 de Setembro de 2019
CLAUDIO ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

Prefeitura Municipal de Pedra Branca
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 00036/2019
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, torna público a realização da licitação na modalidade 

Pregão Presencial nº 00036/2019, do tipo menor preços por item, com objeto, Aquisição de gêneros 
alimentícios destinados a merenda escolar, cuja abertura será no dia 26/09/2019 às 08:30 horas, 
a Rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.pedrabranca.
pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 06 de Setembro de 2019
Ramoniza da Silva Bezerra - Pregoeira 

CAMARA MUNICIPAL DE PATOS
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 021/2019

A Pregoeira da Câmara Municipal de Patos, torna público a SUSPENSÃO “sine die” do proces-
so acima, cujo objetivo é Contratação de empresa para prestação de serviços na veiculação de 
matérias, ações, atividades e atos institucionais de forma impressa e eletrônica desenvolvidas pela 
Câmara Municipal de Patos – PB.

INFORMAÇÕES: Em todos os dias úteis na sede da Câmara Municipal de Patos, á  Rua Horácio 
Nóbrega, nº 600 - Belo Horizonte - Patos - PB. CEP: 58700-000 - Tel: (83) 3421-3696. 

Patos-PB, 11 de setembro de 2019. 
MARICÉLIA CARREIRO LEANDRO

Pregoeira Oficial 

CAMARA MUNICIPAL DE PATOS
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO ADIAMENTO LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2019

A Pregoeira da Câmara Municipal de Patos, torna público a SUSPENSÃO “sine die” do processo 
acima,cujo objetivo é Aquisição parcelada de material gráfico destinados as atividades da Câmara 
Municipal, conforme edital e seus anexos.

INFORMAÇÕES: Em todos os dias úteis na sede da Câmara Municipal de Patos, á  Rua Horácio 
Nóbrega, nº 600 - Belo Horizonte - Patos - PB. CEP: 58700-000 - Tel: (83) 3421-3696. 

Patos-PB, 11 de setembro de 2019. 
MARICÉLIA CARREIRO LEANDRO

Pregoeira Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTONIO
ERRATA AO AVISO DE RESULTADO FASE HABILITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº. 0009/2019
A Presidente da Comissão Permanente de Licitações d a Prefeitura Municipal de Riacho de 

Santo Antônio-PB,
informa aos interessados que na publicação de resultado fase habilitação, onde se lê: JOSÉ 

EDVALDO LIMA SILVA  – no Diário Oficial do Estado pág. 25 e Jornal a União pág. 27, todos do 
dia 11/09/2019 – leia-se: Karla Clacileide da Costa Brito Silva.

Riacho de Santo Antônio-PB, em 11/09/2019.
KARLA CLACILEIDE DA COSTA BRITO SILVA.

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00016/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de 
pavimentação em paralelepípedos da Travessa Epaminondas Menezes; Rua Antônio Batista Lins; 
e Rua Maria das Mercês, neste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@
gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 12 de Setembro de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
CONVOCAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 007/19
PROCESSO: Tomada de Preços nº 007/19, que objetiva a execução dos serviços de reforma e 

ampliação de unidade escolar, neste Município - EMEIEF Cassiano Ribeiro Coutinho. NOTIFICAÇÃO: 
Convocamos a empresa Humberto Ramalho Trigueiro Mendes - ME - CNPJ nº 35.590.090/0001-00; 
para no prazo de três dias úteis, considerados da data de publicação desta notificação, comparecer 
junto a CPL, no endereço abaixo indicado, munida da correspondente Composição de Custos Uni-
tários, nos termos do item 9.3 do respectivo Edital. O não comparecimento implicará decadência 
do direito à contratação, sem prejuízo das sanções previstas no Art. 81, da Lei 8.666/93, conforme 
previsto no item 9.4 do referido instrumento convocatório. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, na Rua 
Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Sapé - PB, 12 de setembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
CONVOCAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 009/19
PROCESSO: Tomada de Preços nº 009/19, que objetiva a execução dos serviços de reforma 

de duas unidades escolares, neste Município - EMEIEF Minervino Miranda e EMEIEF São Vicente 
de Paula. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a empresa Caramuru Construtora e Imobiliária Ltda. - 
EPP - CNPJ nº 19.293.019/0001-00; para no prazo de três dias úteis, considerados da data de 
publicação desta notificação, comparecer junto a CPL, no endereço abaixo indicado, munida da 
correspondente Composição de Custos Unitários, nos termos do item 9.3 do respectivo Edital. O não 
comparecimento implicará decadência do direito à contratação, sem prejuízo das sanções previstas 
no Art. 81, da Lei 8.666/93, conforme previsto no item 9.4 do referido instrumento convocatório. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Sapé - PB, 12 de setembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL
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